
IT 
перегружается
Дефицит кадров 
в отрасли скоро может 
смениться профицитом

Ряд крупных российских 
IT-компаний объявили о планах 
дополнительно создавать ра-
бочие места, а также поднять 
зарплаты профильным специ-
алистам. Однако эксперты го-
ворят, что это скорее исключе-
ние из правил: крупные банки, 
которые традиционно перегре-
вали IT-рынок высокими зар-
платами, наоборот, снижают 
затраты на разработку и сокра-
щают команды. Участники рын-
ка и представители рекрутинго-
вых компаний подтверждают, 
что ажиотаж на рынке спал, ком-
пании оптимизируют проекты 
и штат, а IT-специалисты снижа-
ют  зарплатные ожидания.

На фоне массового переезда рос-
сийских IT-специалистов за рубеж 
ряд профильных компаний решили 
увеличить штат сотрудников. В «Ла-
боратории Касперского» „Ъ“ сообщи-
ли, что компания планирует создать 
около тысячи новых рабочих мест 
для расширения направлений ис-
следований и разработки в России. 
Также в апреле компания подняла 
зарплаты на 20%. Индексация зар-
плат планируется в «Яндексе» и «Ави-
то», рассказал разработчик, ментор 
Solvery Евгений Кравцов.

В «Яндексе» сказали, что в апреле 
завершается расчет новых зарплат 
по итогам ревью (анализ результатов 
работы за период, по итогам которо-
го повышается зарплата и выплачи-
ваются бонусы), которое сотрудники 
«Яндекса» проходят каждые полгода, 
в «Авито» на запрос не ответили.

После начала военных дей-
ствий на Украине 24 февраля 
IT-специалисты начали массово по-
кидать Россию, координируясь в ча-
тах Telegram и помогая друг другу 
с переездом, писал „Ъ“ 28 февраля. 
Уже через месяц, 22 марта, глава Рос-
сийской ассоциации электронных 
коммуникаций Сергей Плуготарен-
ко сообщил, что из страны уехало 
50–70 тыс. IT-специалистов, были 
и более внушительные оценки. 

На этом фоне правительство 
спешно приняло целый ряд мер 
поддержки в IT, включая нацелен-
ные именно на сотрудников. Пре-
мьер Михаил Мишустин 7 апре-
ля лично и эмоционально призвал 
IT-специалистов не уезжать. И тен-
денция, судя по всему, начала разво-
рачиваться, хотя и не по самым при-
ятным причинам.

В первую волну IT-специалисты 
панически бежали, боясь призыва 
в армию или введения ограничений 
на выезд, но сейчас ситуация «стала 
несколько легче», отмечает испол-
нительный директор Ассоциации 
компьютерных и информационных 
технологий Николай Комлев. «Мно-
гие уехали в спешке и без подготов-
ки, у них кончаются ресурсы, а цены 
на аренду квартир в городах основ-
ных направлений эмиграции суще-
ственно выросли. Люди поняли, что 
за границей трудно, и задумались, 
что делать дальше»,— объясняет он.
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Фура-патриотизм
Пятый пакет санкций ЕС дошел до российских автоперевозок

Санкции перекроили рос-
сийские  автоперевозки. 
На внутреннем рынке 
из-за блокировки между-
народного автосообщения 
прибавилось транспорта 
и водителей, а цены сни-
зились. Серьезно упал, 
в частности, грузопоток 
в сообщении с обеими 
столицами, особенно по-
страдал Санкт-Петербург, 
лишившийся морских гру-
зов. В международном со-
общении цены на доставку 
из Европы в марте снача-
ла тоже заметно сократи-
лись. Однако после введе-
ния пятого пакета санкций 
ЕС, запретивших доступ 
в Европу российским и бе-
лорусским грузовикам, 
стоимость перевозок рез-
ко взлетела и теперь огра-
ничивается лишь аппети-
тами перевозчика.

Цены на автоперевозки 
внутри России в марте оста-
новили рост, а в апреле нача-
ли падать, следует из данных 
биржи ATI.SU. К 13 апреля 
(после введенных ограни-
чений для российских пере-
возчиков в ЕС) ставки пошли 
вниз, упав на 4,4%, отмеча-
ет биржа. «Снижение в апре-
ле вполне логично, несмотря 
на увеличившуюся себесто-
имость перевозок,— поясня-
ют в ATI.SU.— Ведь работав-
шие прежде на европейском 
направлении перевозчики 
переориентируются на ра-
боту внутри страны, а зна-
чит, на рынке увеличивается 
предложение. Одновремен-
но снижается спрос из-за мас-
сового ухода из России запад-
ных компаний».

«Санкционные ограниче-
ния с запозданием начинают 
доходить до рынка внутри-
российских перевозок, по-
рождая парадокс,— расска-
зывает руководитель отдела 
внутрироссийского серви-
са Stalogistic Александр Фе-
доров.— С одной стороны, 
рост затрат на обслуживание 
транспорта вынуждает собст-
венников закладывать повы-
шение цен, с другой — часть 
международных перевозчи-
ков вынужденно переори-
ентируются на внутренний 
рынок, порождая еще боль-

шую конкуренцию». Долгое 
время ставки по перевозкам 
внутри страны и так были 
очень низкими, отмечает 
господин Федоров, сейчас 
же к этому добавились и экс-
понентное увеличение соб-
ственных парков у крупных 
игроков, серьезный дефицит 
водителей и трудности с ре-
монтом и обслуживанием.

В ATI.SU подчеркивают, 
в частности, существенное 
снижение спроса на пере-
возки из столиц. Так, из Мо-
сквы он упал на 15% по ито-
гам квартала и сразу на 28% 
в марте. Перевозки в столи-
цу просели меньше — на 5% 
за квартал и на 10% в мар-
те. В Петербурге по кварта-
лу в целом ситуация остается 
стабильной: спрос на пере-
возки из города вырос на 14%, 
а в город — на 9%. «Однако ди-
намика внутри квартала ме-
нее утешительна: в янва-
ре перевозки из Петербурга 
выросли на 43%, в феврале 
лишь на 27%, а в марте уже 
снизились на 13%»,— говорят 

в ATI.SU, объясняя эту тен-
денцию потерей значитель-
ной доли морских грузов.

Спрос на  импортные 
п е р е в о з к и ,  о т м е ч а ю т 
в ATI.SU, по итогам первого 
квартала оставался стабиль-
ным, но в марте демонстриро-
вал тенденцию к снижению 
(на 3%). Зато экспорт заметно 
прибавил — на 33% за квартал 
и на 45% в марте. «Вероятно, 
новые запреты в ЕС изменят 
эту тенденцию в следующем 
квартале, однако нужно учи-
тывать: мартовский рост был 
достигнут прежде всего 
за счет перевозок в южном 
направлении — в Турцию, 
Азербайджан, Грузию, Арме-
нию»,— уточняют в ATI.SU.

Учредитель VIG Trans 
Игорь Ребельский говорит 
при этом о существенном па-
дении цен на международ-
ные автоперевозки в марте. 
Так, если в середине февраля 
средняя ставка Германия—
Москва составляла €6,5 тыс., 
Италия—Москва — €8,6 тыс., 
Польша—Москва — €4,5 тыс., 

то на конец марта они со-
ставляли €2,7 тыс., €4,4 тыс. 
и €1,9 тыс. соответствен-
но. «Падение наблюдалось 
на фоне общего уменьше-
ния грузопотока из ЕС из-за 
санкций и укрепления курса 
иностранной валюты. Мно-
гие клиенты приостанови-
ли или прекратили деятель-
ность в РФ»,— поясняет глава 
отдела закупок по междуна-
родным перевозкам FM Logis-
tic в России Евгений Дятлов.

Одновременно тарифы 
на доставку из России в Евро-
пу резко выросли, добавляет 
господин Дятлов: основным 
фактором стал увеличен-
ный спрос на товары и сы-
рье из РФ. В ATI.SU отмечают 
огромный спрос на экспорт 
стройматериалов в ЕС в пер-
вом квартале: «Так, в десят-
ки раз выросло число заявок 
в этой категории на пере-
возки из России в Чехию, 
Польшу, Словакию, Герма-
нию, Италию, Швецию, Ав-
стрию. Также более чем 
вдвое выросли перевозки 

стройматериалов из России 
в Белоруссию».

Но после введения Ев-
ропой пятого пакета санк-
ций против РФ с запретом 
на въезд российского и бе-
лорусского автотранспор-
та на территорию ЕС (см. „Ъ“ 
от 6 апреля) ситуация кар-
динально изменилась. Пе-
ревозки резко подорожа-
ли, говорит Евгений Дятлов. 
«С 16 апреля Белоруссия вве-
ла ответные санкции в от-
ношении европейских под-
рядчиков, аналогичные 
ограничения не исключены 
и со стороны России,— отме-
чает он.— Время доставки, 
затраты в ходе рейса и слож-
ность логистической цепоч-
ки значительно увеличились. 
Подрядчики вынуждены раз-
рабатывать новые схемы до-
ставки грузов. Мы отмечаем 
рост тарифов на текущей не-
деле на 200–300%».

На апрель средняя ставка 
Германия—Москва составила 
€6,5 тыс., Италия—Москва — 
€7,8 тыс., Польша—Москва — 

€4,5 тыс., говорит Игорь Ре-
бельский, подтверждая 
увеличение стоимости: 
«Из-за введения пятого па-
кета санкций количество 
транспорта сократилось, что 
вызвало резкий рост ставок 
и общую неразбериху».

«Может быть, в марте, 
если сравнивать с предно-
вогодним ажиотажем, ког-
да фура из Европы стоила 
€6 тыс., ставки действитель-
но казались низкими,— 
уточняет гендиректор KBT 
Юлия Шленская.— Но сей-
час, с учетом санкций, зато-
ров на границе с Белорус-
сией, непредсказуемости 
и даже боязни брать заказы 
на Россию стоимость автодо-
ставки из Европы выросла 
феноменально». На сегодня 
фура из Европы в Россию сто-
ит от €8 тыс. до €19 тыс., рас-
сказывает она, причем «верх-
ний предел определяется 
исключительно жадностью 
перевозчика и готовностью 
заказчика платить».

Наталья Скорлыгина
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Тарифы  
стали велики
Металлурги хотят обсудить отраслевые платежи 
с президентом РФ

Собственники металлургических ком-
паний на совещании у президента Рос-
сии Владимира Путина 20 апреля пла-
нируют обсудить снижение налоговой 
нагрузки, а также отказ от роста тари-
фов ОАО РЖД. Эти меры призваны под-
держать отрасль в ситуации, когда цены 
на металл на внутреннем рынке сдер-
живаются, а борьба за экспортные рын-
ки обострена до предела. По мнению 
экспертов, едва ли налоги будут суще-
ственно снижены, однако государст-
во может поддержать спрос на металл 
 внутри страны.

Вопрос налогообложения может стать 
центральным в ходе обсуждения на сове-
щании президента РФ Владимира Путина 
с собственниками крупнейших металлур-
гических предприятий, рассказали „Ъ“ не-
сколько источников. Как сообщил пресс-се-
кретарь главы государства Дмитрий Песков, 
совещание запланировано на 20 апреля.

По данным „Ъ“, металлурги хотели 
бы вернуть систему налогообложения 
к моменту до 2021 года, то есть до кратко-
го повышения НДПИ и введения специ-
ального акциза на жидкую сталь. Однако, 
если это невозможно, они предлагают за-
фиксировать в формулах НДПИ и акциза 
уровни цен, которые позволят Минфину 
получить запланированные бюджетные до-

ходы. Минфин закладывал в бюджет 2022–
2024 годов поступления от акциза на об-
щую сумму 179,45 млрд руб. В 2022 году 
в бюджет должно поступить 61,6 млрд руб., 
в 2023 году — 59,1 млрд руб., в 2024 году — 
58,75 млрд руб. Расчет акциза привязан 
к экспортной цене сляба FOB Черное море, 
размер которого каждый месяц определя-
ется ФАС. На март, по данным ФАС, экспорт-
ная цена сложилась на уровне $848 за тон-
ну против $622 в январе.

Во-вторых, металлурги хотят предложить 
президенту отсрочить прекращение дейст-
вия института консолидированных групп 
налогоплательщиков (КГН) до конца 2025 
года. Он должен прекратить свое действие 
в 2023 году. Режим КГН позволяет группам 
платить налог на прибыль как одна компа-
ния, объединяя прибыли и убытки разных 
предприятий, входящих в группу.

Другим острым вопросом являются пла-
ны ОАО РЖД повысить железнодорожные та-
рифы, в том числе существенно увеличить 
экспортную надбавку, что ударит в первую 
очередь по металлургам и производителям 
угля. Лобби черных металлургов «Русская 
сталь» уже протестовала против этих иници-
атив, обсуждение которых пока продолжает-
ся (см. „Ъ“ от 28 марта).
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Я пьяного узнаю 
по походке
МВД выпустило пособие для инспекторов ГИБДД 
по выявлению нетрезвых и наркоманов за рулем

Сотрудников ГИБДД обучат, как по по-
ведению водителя определить, упо-
треблял он кокаин, марихуану или ню-
хал клей. Научный центр безопасности 
дорожного движения (НЦ БДД) МВД 
России и столичный центр  наркологии 
создали пособие для полицейских 
по выявлению нетрезвых водителей. 
 Документ подробно объясняет, как об-
наруживать машины с пьяным за рулем 
в потоке, на каких марках авто они чаще 
всего передвигаются и почему рей-
ды обязательно проводить, например, 
в День шахтера или пограничника. Го-
савтоинспекции также рекомендовано 
пристально следить за ростом безрабо-
тицы в отдельных регионах, посколь-
ку это, как правило, приводит к увеличе-
нию пьяных за рулем. Опрошенные „Ъ“ 
эксперты документ поддержали, отме-
тив, впрочем, что большая часть инспек-
торов ДПС 100-страничное пособие са-
мостоятельно вряд ли освоят.

«Учебно-практическое пособие» по выяв-
лению водителей в состоянии опьянения 
подготовлено сотрудниками НЦ БДД и Мо-
сковского научно-практического центра 
наркологии. А его рецензентом выступил 
главный внештатный нарколог Минздра-
ва Евгений Брюн. Пособие, сказано в пред-
исловии, предназначено для использования 

в рамках профессиональной служебной под-
готовки сотрудников Госавтоинспекции.

Описывая общие принципы по выяв-
лению нетрезвых водителей, авторы реко-
мендуют усиливать наряды ДПС в дни, ког-
да наблюдается наибольшая доля «пьяных» 
аварий. В пример приводятся 1 января, 2 и 9 
мая, 23 февраля и 8 марта. Дополнительный 
контроль необходим и во время профессио-
нальных праздников, в частности Дня шах-
тера (28 августа) и Дня пограничника (28 
мая), а также местных праздников, «обуслов-
ленных национальными, культурными и со-
циальными особенностями региона».

Ученые призывают следить и за уровнем 
безработицы в отдельных районах — ее рост, 
как правило, приводит к увеличению числа 
пьяных водителей. «Почти половина (47%) 
водителей с признаками опьянения, участ-
вующих в ДТП, официально не работали»,— 
указывают авторы.

Выявлять пьяных предлагается для начала 
«на глазок» — по манере вождения. Среди ха-
рактерных черт (выявлены опросом сотрудни-
ков ДПС) такие: «виляние» в пределах полосы, 
движение без ближнего света, езда «с сильно 
заниженной скоростью», «замедленная реак-
ция на сигналы светофора», резкое изменение 
стиля вождения при виде наряда ДПС.
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долларов составил по итогам 2021 года размер внешнего долга РФ в расчете на душу населения, 
сообщил вчера ЦБ. Это несколько больше, чем было годом ранее: в 2020-м этот показатель составлял $3189. 
Пикового значения, считая с 2004 года, размер долга на душу российского населения достиг в 2013 году — 
$5072. Минимальное значение — $1487 — за этот период фиксировалось в 2004-м. Показатель соотношения 
внешнего долга РФ и объема ВВП в 2021 году составил 27%. По методике МВФ, значения до 30% — это низкая 
степень риска (до 40% — средняя, до 50% — высокая). Соотношение долга РФ и годового объема экспорта 
товаров и услуг в 2021 году — 87% (до 100% — низкая степень риска, до 150% — средняя, до 200% — высокая).

ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

Бизнес пересчитал 
 риски

Значение индекса RSBI, отражаю-
щего настроения малого и сред него 
бизнеса (определяется совместным 
исследованием ПСБ, «Опоры Рос-
сии» и Magram Market Research), 
в марте снизилось до 47,7 пун-
кта, до уровня конца «пандемий-
ного» 2020 года. В промышленно-
сти, в сферах торговли и услуг ин-
декс просел более чем на пять пун-
ктов. При этом в торговле индекс 
опустился ниже 50 пунктов впервые 
с января 2021 года (см. график). 
«Ожидается, что в апреле снижение 
продолжится»,— отмечают авторы 
исследования.

В другом мартовском исследо-
вании — от РСПП — 104 опрошен-
ные компании оценили риски для 
бизнеса в изменившихся геополи-
тических условиях. В части инфля-
ционных рисков (они реализова-
лись у двух третей респондентов) 
компании столкнулись с резким 

ростом цен на зарубежную про-
дукцию, с пересмотром контрак-
тов и существующих на рынке цен. 
По части логистических рисков про-
блемы с доставкой сырья, обору-
дования и комплектующих отмече-
ны у 43,2% компаний. Для 25% ре-
спондентов выросли тарифы и ухуд-
шились условия оплаты. В мар-
те не смогли поставить продукцию 
на экспорт 22,6% компаний. 

В части производственных ри-
сков 50% компаний не получили за-
казанное оборудование, запчасти 
и комплектующие, а для 43% усло-
вия поставок по импорту ухудши-
лись. Риски ограничения или от-
зыва лицензий на импортное про-
граммное обеспечение как высокие 
оценили 25%, как средние — 30% 
компаний. Примерно для трети та-
кие риски либо малозначимы, либо 
незначимы вовсе. Системные ри-
ски проявились для каждого пятого 
респондента — такие как прекра-
щение инвестиционного сотрудни-
чества со странами, установивши-
ми санкции. С выдавливанием ком-
паний с рынка в марте столкнулись 
19%, исполнение контрактов было 
заморожено у 17% предприятий. 

Наконец, финансовые риски ре-
ализовались через проблемы с рас-
четами (у 30% опрошенных), также 
они были связаны с открытием ак-
кредитивов и предоставлением бан-
ковских гарантий. Чуть менее 30% 
респондентов наблюдали проблемы 
с расчетами из-за отключения ча-
сти российских банков от системы 
SWIFT. Для пятой части компаний 
проблемой стало повышение ставок 
факторинга. Валютные риски у 30% 
компаний реализовались в виде за-
труднения проведения валютных 
платежей, 26% респондентов было 
сложно расплачиваться с контраген-
тами за границей.

Алексей Шаповалов

ИНДЕКС RSBI ПО ВИДАМ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
(ПУНКТЫ) 

51,8
50

47,5

44,7

2020 2021 2022

рост

спад

Производство
Торговля
Сфера услуг

I III V VII IX XI I III V VII IX XI I III

0

800

1600

2400

3200

4000 3290

Внешний долг РФ 
на душу населения ($)

2005 2010 2015 2021

В условиях санкций бизнес формирует избыточный за-
прос на участие государства в его развитии, констатиро-
вали участники дискуссии в рамках Апрельской междуна-
родной научной конференции Высшей школы экономи-
ки. При этом аппетит промышленности к господдержке 
сопровождается запросами на дерегулирование и пред-
принимательские свободы. Возможность такого соче-
тания мобилизационной и рыночной моделей экономи-
ки вызывает сомнения у экспертов. Пока стратегия пра-
вительства де-факто сводится к адаптивным мерам, од-
нако для восстановления и роста РФ потребуются дол-
госрочные ориентиры и концентрация ресурсов на них — 
сейчас этому препятствует в том числе отзывчивость 
правительства на запросы отраслевых лобби.

Правительству удалось выстроить эффективную модель ре-
агирования на внешние вызовы и оперативно настроить меры 
поддержки экономики в зависимости от потребностей ее участ-
ников, следует из подготовленного к Ясинской (Апрельской) на-
учной конференции ВШЭ доклада «Новые контуры промыш-
ленной политики». Его авторы (Юрий Симачев, Анна Федюнина 
и Михаил Кузык) констатируют, что в период кризисов промыш-
ленная политика естественно перенацеливается на ближнюю 
перспективу и предотвращение негативных изменений из-за 
рисков социальных последствий — увольнений, сокращения до-
ходов, взлета цен, утраты элементов технологического потенци-
ала. Однако поддержка властями мобилизационной или адапта-
ционной модели без долгосрочных ориентиров будет лишь фик-
сировать неэффективную структуру экономики.

По мнению экспертов, для выстраивания долгосрочных 
ориентиров необходимо определить перспективную струк-
туру экономики, ключевыми аспектами при этом могут стать 
развитие предпринимательского капитализма, включение 
в новые глобальные цепочки создания стоимости, модерни-

зация общественного сектора и развитие сервисной экономи-
ки в сочетании с цифровой трансформацией (см. „Ъ“ от 7 апре-
ля). Впрочем, отказ от адаптационной модели промышленной 
политики в пользу новой системной видится пока труднодо-
стижимым — этому, в частности, препятствует как тесный ха-
рактер взаимоотношений бизнеса и государства в последние 
годы, так и сам противоречивый запрос бизнеса к властям.

Так, бизнес при растущей потребности в новых мерах го-
споддержки формирует либеральный запрос с минимальным 
вмешательством государства в хозяйственную деятельность — 
в частности, за счет масштабного дерегулирования, снижения 
административной нагрузки и гарантий предприниматель-
ских свобод (сохранение свободного ценообразования, отсут-
ствие ограничений на внешнюю торговлю). Гипертрофирован-
ность запроса бизнеса на господдержку вчера признали экс-
перты круглого стола в рамках Апрельской конференции: со-
четание госстимулирования и рыночной экономики видит-
ся им малоустойчивым. По словам директора Института эко-
номики РАН Елены Ленчук, ни одна модель в чистом виде для 
России не подходит — даже элементы мобилизационной эко-
номики должны опираться на предпринимательское сообще-
ство. Декан же экономического факультета МГУ Александр Ау-
зан отмечает, что сочетать мобилизационную и предпринима-
тельскую экономику возможно в рамках модели НЭП 2.0, но 
она конфликтна, поскольку имеет два регулятора — цены и ди-
рективы,— и исторически скатывается к плановой экономике.

Правительство пока же де-факто ждет определенности, от-
вечая лишь на оперативные запросы бизнеса и экспертов. Раз-
ногласия последних и активное лоббирование интересов от-
раслевых групп в результате создают смешанную цепочку пра-
вительственных решений, не способствуя структурной пере-
стройке реального сектора и росту экономики. Концентрации 
же ресурсов на значимых долгосрочных целях препятствует 
отсутствие понятных критериев, из-за неэкономической при-
роды последних кризисов оценка, в какой степени спад в дея-
тельности компаний объясняется неэффективностью господ-
держки, а в какой внешними причинами, также затруднена.

Диана Галиева

Между рынком и господдержкой
Промышленность пока не может определиться, куда ей податься

Мировой рост ВВП на фоне кризиса из-за 
военной операции РФ на Украине и роста 
цен на энергоносители и продовольствие 
замедлится до 3,6% в 2022 и 2023 году: 
до 3,3% в развитых экономиках и до 3,8% 
в развивающихся, констатирует новый про-
гноз мировой экономики (World Economic 
Outlook) Международного валютного фон-
да (МВФ). Почти у всех экономик темпы ро-
ста пересмотрены в сторону понижения, 
а у развивающихся стран Европы (включая 
РФ) рост сменится спадом. Исключение — 
только экспортеры энергоносителей и про-
дуктов питания: их рост ускорится. На фоне 
прогнозируемого в 2022 году роста инфля-
ции до 5,7% в развитых странах и до 8,7% 
в развивающихся (на 1,8 и 2,8 п. п. выше, 
чем в предыдущем отчете) в МВФ теперь 
признают необходимость ужесточения 
ДКП, несмотря на более мягкую риторику 
до кризиса вокруг Украины.

Аналитики МВФ в новом отчете World Eco-
nomic Outlook пересмотрели прогноз роста ми-
ровой экономики в сторону понижения — до 

3,6% в 2022 и 2023 годах, что на 0,8 и 0,2 п. п. со-
ответственно ниже, чем прогнозировалось в ян-
варе (в 2021 году показатель составлял 6,1%). При 
этом после 2023 года рост ВВП снизится до 3,3% 
в среднем до 2027 года. Понижение прогноза 
для развитых стран на 2022–2023 годы состави-
ло 0,6 п. п., до 3,3%, и 0,2 п. п., до 2,4% соответ-
ственно. Пересмотр оценок по развитым эконо-
микам в 2022 году наиболее существенный для 
еврозоны (рост 2,8% вместо 3,9%) и Великобри-
тании (3,7% вместо 4,7%), наименее — для США 
(рост 3,7% вместо 4%), что объясняется зависимо-
стью европейских стран от энергоносителей.

В январе МВФ полагал, что темпы роста раз-
вивающихся экономик немного снизятся — 
с 4,8% в 2022 году до 4,7% в 2023 году, но сей-
час аналитики ждут их провала до 3,8% в этом 
и ускорения до 4,4% в следующем году. Измене-
ние оценок связано с существенным пониже-
нием прогноза на 2022 год для развивающих-
ся стран Европы (с роста на 3,5% до падения на 
2,9%) и для России в частности (с роста на 2,8% 
до падения на 8,5%), так как против РФ введены 
санкции, а Восточная Европа испытывает труд-

ности из-за разрыва прямых экономических 
связей с РФ. Пересмотр темпов роста составил 
с 4,8% до 4,4% для КНР и с 9% до 8,2% для Индии, 
которые относительно слабее затронуты кри-
зисом вокруг Украины. В целом в текущем году 
хуже расти будут все, кроме экспортеров подо-
рожавшей нефти, включая Саудовскую Аравию 
(пересмотр с 4,8% до 7,6%) и Нигерию (с 2,7% до 
3,4%), а также Бразилии (с 0,3% до 0,8%), которая, 
вероятно, получит больше прибыли от прода-
жи дорожающих продуктов питания.

Кризис вокруг Украины, по мнению МВФ, 
вызвал рост цен на сырьевые товары и усиле-
ние ценового давления, что привело к пере-
смотру прогноза по инфляции на 2022 год в сто-
рону повышения — до 5,7% в развитых странах 
и до 8,7% в развивающихся, это на 1,8 и 2,8 п. п. 
выше соответственно, чем прогнозировалось 
в январе. В РФ рост индекса потребительских 
цен ожидается на уровне 21,3%, в Турции — 
60,5%. МВФ подчеркивает, что в США и некото-
рых европейских странах инфляция достигла 
самого высокого уровня за 40 с лишним лет в ус-
ловиях дефицита на рынке труда (в зоне евро 

инфляция-2022 составит 5,3%, в США — 7,7%), 
и предупреждает о риске отклонения инфля-
ционных ожиданий от целей центробанков по 
инфляции, де-факто рекомендуя им переход 
к ужесточению ДКП.

МВФ в связи с кризисом вокруг Украины из-
менил мнение о ДКП: теперь в организации счи-
тают ее ужесточение полностью обоснованной 
мерой для сдерживания цикла, в котором повы-
шение цен ведет к росту зарплат и инфляцион-
ных ожиданий, а они, в свою очередь, подстеги-
вают рост цен. Ранее в МВФ говорили об этом бо-
лее осторожно, подчеркивая, что ужесточение 
ДКП ФРС может усугубить проблему рекордно 
высокого частного долга нефинансового секто-
ра в странах с высокой инфляцией и больши-
ми нехеджированными обязательствами в ино-
странной валюте (см. „Ъ“ от 22 февраля). Однако 
даже сейчас в фонде отмечают, что странам, ко-
торые испытывают наиболее значительные не-
гативные последствия текущего кризиса, будет 
труднее найти компромисс между поддержкой 
роста ВВП и сдерживанием инфляции.

Георгий Смирнов

Из ковидария в военный госпиталь
МВФ ухудшил прогноз восстановления мировой экономики

После принятия «антикризисных паке-
тов» с новыми мерами поддержки бизнеса 
Белый дом приступил к расширению уже 
имеющихся, в частности предназначен-
ных системообразующим предприятиям 
и проектам по модернизации ЖКХ. Соот-
ветствующие решения о расширении про-
грамм кредитования вчера были объявле-
ны на заседании правительственной ко-
миссии по повышению устойчивости эко-
номики в условиях санкций. Там же была 
названа общая стоимость принятых «па-
кетов» — 2,5 трлн руб.— и обнародованы 
первые результаты отдельных инициатив, 
в частности в рамках введенного морато-
рия на проверки отменено 217 тыс. «визи-
тов» проверяющих к предпринимателям.

Белый дом продолжает наполнять «анти-
кризисные пакеты» дополнительными мера-
ми — сейчас они носят, скорее, уже уточняю-
щий характер. Вчера на заседании правкомис-
сии по повышению устойчивости экономики 
в условиях санкций премьер-министр Миха-
ил Мишустин сообщил о планах расширения 

льготного кредитования системообразующих 
предприятий, которые сейчас могут претендо-
вать на займы под 10% годовых. Расширение 
программы будет произведено за счет увели-
чения максимальной суммы кредита с 10 млрд 
до 30 млрд руб.

Приготовлены меры и для ЖКХ — это смяг-
чение требований к проектам, которые мо-
гут быть профинансированы за счет средств 
Фонда национального благосостояния (ФНБ). 
Речь идет о льготных кредитах через Фонд 
ЖКХ, выделяемых всего под 3% годовых. Как 
следует из принятого постановления прави-
тельства, такие займы можно будет получить 
на проекты не только модернизации, но и ка-
премонта коммунальной инфраструктуры. 
При этом снижается минимальная стоимость 
проекта — с 100 млн до 10 млн руб. В Фонд 
ЖКХ поступило уже 52 заявки с потребностью 
в кредитах на 45 млрд руб.

Анонсируя новые меры, вчера на заседа-
нии подводили и промежуточные итоги ра-
нее принятого. Глава Минэкономики Максим 
Решетников сообщил, что по 20 программам 

льготного кредитования бизнеса может быть 
предоставлено суммарно более 3 трлн руб. По 
уже работающим девяти программам, в част-
ности для малого и среднего бизнеса, системо-
образующих предприятий, аграриев, выдано 
кредитов на 260 млрд руб.

В рамках проходящего четвертого этапа ам-
нистии капиталов (см. „Ъ“ от 4 марта), по дан-
ным Минэкономики, в Россию вернулись 14 
компаний, еще около 20 — «проявляют инте-
рес». По мнению Максима Решетникова, это 
связано, в частности, со смягчением условий 
«переезда» в «русские офшоры» — со сниже-
нием «возраста» компаний (они должны быть 
созданы до 1 марта этого года, а не до 1 января 
2018 года, как раньше). В целом для всего биз-
неса в рамках моратория на проверки, сооб-
щил министр, отменено более 217 тыс. прове-
рок (треть из них — внеплановые), сейчас про-
водится в семь раз меньше проверок, чем в со-
поставимые недели 2021 года.

Всего, по словам Максима Решетникова, 
в плане правительства содержится 250 мер, 
из которых по 193 — «подготовлены и приня-

ты все необходимые решения». Среди наибо-
лее затратных — объявленные на прошлой 
неделе ежемесячные выплаты семьям с деть-
ми в возрасте от 8 до 17 лет (505 млрд руб., см. 
„Ъ“ от 16 апреля).

В общей сложности с учетом средств феде-
рального бюджета денег ФНБ и предоставля-
емых налоговых льгот (обнуление налога на 
прибыль для ИТ-компаний, отмена НДС при 
покупке гражданами золота) финансовое обе-
спечение антикризисных мер, по словам гла-
вы Минфина Антона Силуанова, оценивает-
ся в сумму свыше 2,5 трлн руб. По его словам, 
в первом квартале траты бюджета выросли на 
20% по сравнению с прошлогодними (см. „Ъ“ 
от 12 апреля), что стало «самым быстрым ро-
стом расходов за последние годы». Отметим, 
что пока официальных прогнозов, чем обер-
нется контрсанкционное наращивание трат 
для бюджета, нет. Ранее Михаил Мишустин го-
ворил, что правительство закладывает на 2022 
год «нулевой профицит» бюджета, Всемирный 
банк прогнозирует дефицит в размере 1,9% ВВП.

Евгения Крючкова

Устойчивость на 2,5 триллиона
Правительство уточняет меры антисанкционной поддержки

Без системных приоритетов в промполитике главе 
Минпромторга Денису Мантурову приходится 
удовлетворять разнородные запросы компаний 
на господдержку ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Вторник, 19 апреля, объявлен-
ный в РФ Днем единых действий 
в память о геноциде советского 
народа в годы Великой Отечест-
венной войны, российские влас-
ти посвятили публичному разъ-
яснению денацификации, заяв-
ленной как одна из основных це-
лей «специальной военной опе-
рации» на Украине. Первый за-
мглавы администрации прези-
дента (АП) Сергей Кириенко рас-
сказал школьникам о необходи-
мости борьбы с современным 
фашизмом, глава управления 
президента по общественным 
проектам Сергей Новиков высту-
пил за судебные процессы над 
украинскими неонацистами, со-
циологи из ВЦИОМа подтверди-
ли, что того же ждут и простые 
россияне, а близкий к АП Экс-
пертный институт социальных 
исследований посвятил очеред-
ной круглый стол поиску истоков 
нацизма на Украине.

Денацификация Украины с само-
го начала заявлялась как одна из ос-
новных целей военной операции. 
Но простые россияне, по данным 
ВЦИОМа, чаще считали главной за-
дачей армии не «очищение Украи-
ны от нацистов» (так в опросе 24 мар-
та ответил 21% респондентов), а «за-
щиту России и разоружение Украи-
ны» (42%). Однако к середине апре-
ля, судя по свежему опросу ВЦИОМа, 
представления граждан и властей об 
«украинском нацизме» сблизились.

Как показало проведенное 18 
апреля исследование, 88% опрошен-
ных уверены в наличии на Украи-
не организаций, исповедующих на-
цистскую идеологию, 76% считают, 
что эти структуры представляют уг-

розу для россиян, а 70% полагают, 
что украинские власти поддержи-
вают деятельность таких организа-
ций. Отвечая на вопрос о желатель-
ном результате «специальной воен-
ной операции», 45% респондентов 
выбрали вариант «суд над украин-
скими нацистами за совершенные 
преступления». Второй по популяр-
ности ответ — «отказ Украины от 
вступления в НАТО, объявление ста-
туса нейтральной страны» — собрал 
39% голосов.

Денацификация стала 19 апреля 
главной темой двух мероприятий, 
проходивших в московском Музее 
Победы. Выставка «Обыкновенный 
нацизм» была призвана продемон-
стрировать прямые параллели меж-
ду радикальными националистами 
из Украинской повстанческой ар-
мии (признана экстремистской и за-
прещена в РФ) и военными форми-
рованиями нацистской Германии, 
с одной стороны, и современными 
украинскими «национальными ба-
тальонами», с другой, через сравне-
ние их обмундирования и симво-
лики. А участники всероссийского 
школьного исторического форума 
«Сила — в правде!» обсуждали, что 
такое современный нацизм и как 
с ним бороться.

Выступивший на форуме Сер-
гей Кириенко признался, что ему 
«еще десять лет назад, пять лет на-
зад трудно было поверить в то, что 
нацизм, фашизм может вернуться 
на нашу землю». «И тем не менее се-
годня это реальность»,— заявил он, 
приведя в пример компанию Meta 
(признана экстремистской и за-
прещена в РФ), которая разрешила 
в своих соцсетях призывы к убийст-
ву русских. «Историческая память 

стала стираться, или кому-то очень 
захотелось, чтобы она стиралась 
или чтобы ее можно было немнож-
ко переописать или как-то по-дру-
гому попробовать ее подать… И это 
привело к тому, что сегодня снова 
гибнут люди, единственной виной 
которых было то, что они кому-то не 
понравились по национальности. 
Сегодня опять стреляют в спину 
мирным жителям и прикрываются 
ими, как это делали нацисты в годы 
Великой Отечественной войны»,— 
отметил куратор внутренней по-
литики. Но тут же выразил уверен-
ность, что благодаря подобным ме-
роприятиям «наша страна сделает 
все для того, чтобы нацизм никогда 
не смог поднять голову».

Тему победы над нацизмом про-
должил глава управления президен-
та по общественным проектам Сер-
гей Новиков, выразивший убежде-
ние, что по итогам военной опера-
ции «ЛНР и ДНР будут полностью 
освобождены от неонацистов, от 
влияния националистических ба-
тальонов, которые глубоко там за-
сели, забетонировались». По его 
убеждению, сравнение нацбаталь-

она «Азов» с войсками СС — это во-
все не «перегиб». «Каска бойца „Азо-
ва“: с одной стороны — украинский 
флаг, с другой — эмблема СС»,— по-
яснил чиновник, посетовав, что 
и среди руководителей европей-
ских государств есть потомки наци-
стов. «Мне постоянно пишут знако-
мые: да что вы, на Украине нет ни-
какого нацизма! Когда я посылаю 
в ответ фотографии концлагеря, ко-
торый нашли в селе Половинкино, 
фотографии этих артефактов, когда 
посылаю ролики, как девчонок из 
числа цыган привязывают к столбу 
и бьют палками — они в это не ве-
рят, у них как будто опущено забра-
ло. Правда пока не доходит. Но через 
новые судебные процессы, которые 
нужно провести над неонацистами, 
эта правда, я уверен, дойдет»,— поо-
бещал господин Новиков.

Почти параллельно со школьным 
форумом на площадке МИА «Россия 
сегодня» проходил круглый стол 
Экспертного института социальных 
исследований (ЭИСИ), тоже посвя-
щенный теме денацификации Ук-
раины. Его модератор, политолог 
Павел Данилин сразу увязал два ме-

роприятия, процитировав фразу го-
сподина Кириенко о намерении Рос-
сии «не дать нацизму поднять голо-
ву» и назвав эти слова «особенным 
и крайне значимым» посланием 
для всего мира. После чего экспер-
ты поделились своими мнениями 
об историческом развитии нацизма 
на Украине.

Сам господин Данилин выска-
зал претензии к неназванным пред-
кам, которые «не добили фашист-
скую гадину на Украине, и она сно-
ва подняла голову». Депутат Госду-
мы и политолог Олег Матвейчев 
был более конкретен и заявил, что 
в случившемся был отчасти вино-
вен Никита Хрущев, который в кон-
це войны, будучи одним из руково-
дителей Украинской ССР, объявил 
амнистию для добровольно сложив-
ших оружие участников бандфор-
мирований, а в сентябре 1955 года, 
уже заняв пост первого секретаря 
ЦК КПСС, амнистировал и сотруд-
ничавших с оккупантами совет-
ских граждан. Впрочем, бандеров-
ская идеология на Украине не смо-
гла бы дожить до наших дней, если 
бы у нее не было «гигантской фи-

нансовой и медийной базы на Запа-
де», добавил господин Матвейчев.

Политолог Александр Рудаков 
обошелся без глубоких экскурсов 
в историю и заявил, что датой ро-
ждения современного нацизма на 
Украине можно считать 2 мая 2014 
года — день трагедии в Доме профсо-
юзов в Одессе, в результате которой 
погибли несколько десятков про-
российски настроенных граждан. 
Он также предположил, что боеви-
ки «Азова» могут придерживаться 
религиозной доктрины, аналогич-
ной воззрениям руководства СС, по-
этому наличие в Мариуполе столь 
большого числа мирных жертв мо-
жет иметь «оккультно-мистическую 
мотивацию», то есть являться след-
ствием жертвоприношения. Недав-
но вернувшийся из Мариуполя член 
Общественной палаты Максим Гри-
горьев мистическую версию разви-
вать не стал, но с помощью видеоин-
тервью местных жителей доказывал 
факты жестокости со стороны укра-
инских военных, которая, на его 
взгляд, уходит корнями во взращи-
ваемую на протяжении долгого вре-
мени ненависть к русским.

Не участвовавший в круглом сто-
ле политолог Константин Калачев 
считает, что акцент властей на теме 
денацификации вполне объясним, 
так как нацизм — это самый понят-
ный и убедительный образ врага. 
«Нужны эмоции, нужно доказать, 
что мы за правое дело, нужно сде-
лать противника лишенным чело-
веческих черт и характеристик. Да 
и просто хочется выглядеть продол-
жателями дела дедов и прадедов»,— 
разъясняет эксперт.

Андрей Винокуров,  
Елена Рожкова

Дефиниция денацификации
Чиновники и эксперты разъяснили гражданам, как бороться с современным нацизмом

Российская партия пенсионеров за со-
циальную справедливость (РППСС) 
во вторник провела съезд, на котором 
делегаты переизбрали ее руководящий 
состав и подвели итоги минувшей пяти-
летки. С некоторой досадой «пенсионе-
ры» оценили избирательную кампанию 
2021 года, по результатам которой они 
не сумели, в отличие от «Новых людей», 
пройти в Госдуму, хотя ошибок, по соб-
ственным словам, практически не до-
пустили. Главным же событием съезда 
стало заявление о поддержке проведе-
ния специальной военной операции 
на Украине.

Мероприятие открыл председатель 
центрального совета партии Владимир 
Бураков, отчитавшийся об итогах рабо-
ты РППСС за 2017–2022 годы. Он напом-
нил о перерегистрации ее членов, кото-
рая позволила очистить ряды «пенсионе-
ров» от «мертвых душ»: теперь актив пар-
тии насчитывает 5,3 тыс. человек, а свыше 
45 тыс. числятся сторонниками. «Вроде бы 
и немного, но зато это реально работающие 
люди»,— заверил господин Бураков, нака-
зав делегатам наращивать это число.

По словам лидера РППСС, за минув-
шую пятилетку более 2 млн граждан не-
однократно голосовали за Партию пенси-
онеров, что позволило ее кандидатам по-
лучить 332 мандата муниципального и ре-
гионального уровней, в том числе 33 ме-
ста в законодательных собраниях 29 субъ-
ектов федерации. Поэтому партийцев «не 
должно обескураживать», что на выборах 
в Госдуму осенью 2021 года РППСС набрала 
по партспискам лишь 2,5% голосов и оста-
лась без мандатов, добавил Владимир Бура-
ков: «Партия, несомненно, выступила дос-

тойно, мы убедились, что нашу программу 
знают и поддерживают по всей России. Мы 
провели работу над ошибками. Честно го-
воря, их практически не было».

Напомним, что по итогам выборов-2021 
в Госдуму впервые с 2003 года прошло бо-
лее четырех партий: пятую фракцию в ниж-
ней палате создала партия «Новые люди» 
основателя Faberlic Алексея Нечаева, на-
бравшая по партспискам 5,3% голосов.

Лидер РППСС в очередной раз повто-
рил, что программа Партии пенсионеров, 
несмотря на ее название, рассчитана на все 
возрастные группы, в том числе молодежь, 
а ее главная цель — разработка и приня-
тие нового законодательства о социаль-
ной поддержке и пенсионном обеспече-
нии населения, так называемого Социаль-
ного  кодекса. 

Невзирая на кризис, государство долж-
но увеличивать социальные расходы и ак-
тивнее использовать меры поддержки гра-
ждан, а «динамично развивающийся кон-
серватизм» должен стать общенациональ-
ной идеей, резюмировал господин Бура-
ков: «Конституция не допускает существо-
вания обязательной идеологии, но из этого 
не следует, что в России в принципе не мо-
жет быть идеологии, разделяемой миллио-
нами граждан».

Взявший затем слово заместитель пред-
седателя центрального совета РППСС Вла-
димир Ворожцов развил мысль предыду-
щего оратора. «Вместо этого (общенацио-
нальной идеи.— „Ъ“) мы имеем последо-
вательно накапливающийся застой, отсут-
ствие разнообразия в лицах и идеях, что 
в значительной мере парализует потен-
циал Госдумы и иных органов власти, ре-
ализация которого в нынешних условиях 

крайне необходима»,— заявил он. Госпо-
дин Ворожцов также не удержался от вы-
пада в сторону «Новых людей», констати-
ровав, что попадание этой партии в парла-
мент «не только не способствовало реше-
нию стратегических вопросов власти, но, 
наоборот, обострило их».

После переизбрания центрального со-
вета партии, его председателя и замести-
телей съезд принял заявление с оценкой 
специальной военной операции на Украи-
не. Партийцы призвали сплотиться вокруг 
президента, назвав его решение о прове-
дении операции «нелегким, вынужден-
ным и необходимым»: «Партия пенсионе-
ров — это партия мира. Но защита мира, 
в том числе и вооруженная, является пря-
мой, непосредственной, конституционной 
обязанностью государства и его руководст-
ва». В заявлении перечислены угрозы для 
России, исходившие с территории Украи-
ны, к которым уже неоднократно апелли-
ровали российские официальные лица,— 
националистические батальоны, опасные 
биологические лаборатории, возможная 
работа над созданием ядерного оружия. 
«Каждая необходимая операция, будь она 
хоть медицинской, хоть военной, должна 
быть обязательно доведена до логического 
конца и завершена, исключив все возмож-
ные риски и опасности»,— резюмировали 
«пенсионеры».

Андрей Прах

В бой пошли еще и старики
Партия пенсионеров поддержала  
военную спецоперацию на Украине

Лидер Партии пенсионеров 
Владимир Бураков (в центре)  
и его заместитель Владимир 
Ворожцов (слева) готовы 
предложить России новую 
общенациональную идею 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

К О Н Т Е К С Т
С Е Н А Т О Р Ы  З А Й М У Т С Я  Р О С С И Й С К И М И  « И З М Е Н Н И К А М И »  
И  И Н О С Т Р А Н Н Ы М И  « З А Х В А Т Ч И К А М И »

Комиссия Совета федерации по защите 
госсуверенитета соберется на очередное 
заседание 25 апреля. Как сообщил во втор-
ник журналистам ее глава Андрей Климов, 
сенаторы планируют «проанализировать 
практические перспективы должной оценки 
активности против российского государства 
сбежавших от него фигурантов администра-
тивных и уголовных дел». 
Речь идет о представителях внесистемной 
оппозиции, пояснил господин Климов: 

«Заметная доля этой публики в минув-
шие несколько лет укрылась на Западе 
от российского правосудия, но при участии 
своих подлинных хозяев они упорно 
продолжают антироссийскую деятельность, 
содержащую признаки государственной 
измены».

Также члены комиссии обсудят «накал 
дипломатической войны», попытки дав-
ления на российских дипломатов в «не-
дружественных странах», прямые атаки на 

российские посольства, а также притесне-
ние русскоговорящих людей за рубежом — 
«от школьников до дальнобойщиков». 
Кроме этого, сенаторы планируют дать 
оценку публичным заявлениям иностранных 
политиков, призывающих вернуть Крым 
Украине, а также выдвигающих претензии 
на ряд других российских территорий, 
в частности Калининградскую область 
и Курильские острова. 

Ксения Веретенникова

Депутаты от КПРФ во вторник выступи-
ли сразу с двумя инициативами о возро-
ждении советских символов. Группа 
коммунистов внесла в Госдуму законо-
проект о замене российского триколора 
красным флагом, а лидер партии Генна-
дий Зюганов призвал власти отказаться 
от традиционного декорирования Мав-
золея Владимира Ленина к Параду По-
беды 9 Мая. Правда, предыдущее «со-
ветское» предложение КПРФ в Думе 
уже отвергли: профильный комитет дал 
отрицательное заключение на проект 
постановления о праздновании 100-ле-
тия СССР. Эксперт считает, что комму-
нистам не стоит ждать «подарков» от 
власти, даже несмотря на их заметный 
вклад в признание ДНР и ЛНР.

В пояснительной записке к законопро-
екту о красном флаге авторы напомина-
ют, что 17 марта 1991 года более 77% участ-
ников всесоюзного референдума проголо-
совали за сохранение СССР, а результаты 
опроса ВЦИОМа в начале 2021 года «пока-
зали сожаление 67% россиян о распаде Со-
юза». В связи с этим коммунисты полагают, 
что в виде красного знамени «России вер-
нется символ славных побед и великой ми-
ровой державы».

Другую схожую по духу инициативу 19 
апреля анонсировал лидер КПРФ Генна-
дий Зюганов. Он сообщил журналистам, 
что представители более 50 общественных 
организаций планируют обратиться к пре-
зиденту и Совету безопасности с просьбой 
не декорировать Мавзолей Ленина во вре-
мя парада 9 Мая, как это делалось все по-
следние годы. «Надеюсь, что в этот раз пре-
зидент даст указание, чтобы никогда мав-
золей не отгораживали деревянным забо-
ром»,— сказал господин Зюганов.

Напомним, что КПРФ и ранее не раз 
выдвигала предложения о «возвращении 
в СССР», хотя бы на символическом уров-
не, но думское большинство, как правило, 
их отвергало. Однако подготовленное ком-
мунистами обращение к президенту с при-
зывом признать самопровозглашенные До-
нецкую и Луганскую народные республи-
ки Госдума 15 февраля неожиданно приня-
ла, предпочтя его более умеренному вари-
анту единороссов (они предлагали сначала 
проконсультироваться с МИДом). Формаль-
но обращение стало первым шагом к спецо-
перации на Украине.

Воодушевившись этим успехом, КПРФ 
18 февраля внесла в Думу проект постанов-
ления «О праздновании 100-летия со дня 
образования СССР», в котором предложи-
ла президенту отмечать этот юбилей в тече-
ние всего 2022 года. Однако профильный 
комитет Думы по госстроительству и за-
конодательству 18 апреля забраковал эту 
инициативу. В его заключении говорит-
ся, что «достижения Советской России зна-
чительны, бесспорны и общепризнаны во 
всем мире как двигатель прогресса, особен-
но в вопросах защиты прав человека». Но 
история СССР «неоднозначна и имеет сво-
их героев и свои жертвы», напоминают де-
путаты, поэтому «идеологическое навязы-
вание определенного отношения к указан-

ному историческому периоду представля-
ется не совсем правильным в современ-
ных исторических реалиях». В документе 
также упомянуто обращение Владимира 
Путина от 21 февраля 2022 года, где он го-
ворил о допущенных руководством СССР 
ошибках в области нацполитики и госстро-
ительства. «На фоне проведения спецопе-
рации на Украине и международного обви-
нения России в попытках силового восста-
новления СССР принятие проекта не пред-
ставляется своевременным и политически 
взвешенным»,— говорится в заключении 
за подписью главы комитета Павла Краше-
нинникова («Единая Россия»).

На заседании комитета депутат от КПРФ 
Анжелика Глазкова выразила несогласие 
с аргументом об ошибках: «Разве в Россий-
ской империи не было недостатков, раз-
ве не было крепостного права, когда лю-
дей продавали, как собак? Тем не менее за-
явление о 300-летии Российской империи 
приняли в пожарном порядке (соответству-
ющий проект единоросс Константин Зату-
лин внес в Думу 9 ноября 2021 года, а уже 
11 ноября палата его одобрила.— „Ъ“)». Но 
переубедить большинство членов комите-
та госпоже Глазковой не удалось.

Политолог Алексей Макаркин считает, 
что, несмотря на успех с обращением о судь-
бе республик Донбасса, «подарков коммуни-
стам не будет». «События с признанием ДНР 
и ЛНР развивались таким образом, что про-
ект коммунистов стал более актуальным. Но 
первоначально именно вариант единорос-
сов был основным»,— напоминает эксперт. 
С другой стороны, если на кого-то Россия на 
Украине и может опереться, то «именно на 
людей, которые ностальгируют по СССР» 
и встречают российских военных с красны-
ми флагами, подчеркивает господин Макар-
кин: «Это некая реальность, которую прини-
мают из тактических соображений. Но об от-
ношении к фигуре Ленина в России можно 
судить по выступлению президента, где тот 
оценил его роль весьма негативно». По мне-
нию политолога, даже если мавзолей на этот 
раз не декорируют в День Победы, то это мо-
жет быть мотивировано чем-то другим — 
восстановлением исторической достовер-
ности, государственной традиции и т. д. 
Впрочем, коммунистам, возможно, «подар-
ки» и не нужны, и вряд ли они всерьез рас-
считывают на возвращение красного флага, 
допускает господин Макаркин: «Они будут 
по-прежнему аккумулировать протестные 
настроения, при этом показывая, какие они 
патриоты».

Отметим, что тема символики волнует не 
только КПРФ, но и «Единую Россию». Сена-
тор Андрей Турчак и депутат Ольга Занко 19 
апреля внесли в Думу законопроект о при-
равнивании георгиевской ленты к симво-
лам воинской славы. В случае его приня-
тия за «публичное осквернение» ленты бу-
дет грозить уголовное наказание от штрафа 
в размере до 3 млн руб. до лишения свободы 
на срок до трех лет. При совершении этих 
деяний группой лиц или с использованием 
СМИ и интернета штраф вырастет до 5 млн 
руб., а тюремный срок — до пяти лет.

Ксения Веретенникова

Коммунисты, назад!
Инициативы КПРФ по возрождению 
советских символов пока не встречают 
поддержки в Госдуме
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Как стало известно „Ъ“, Симоновский суд 
Москвы приступил к рассмотрению по су-
ществу уголовного дела бывшего финан-
сового директора АО «Научно-исследо-
вательский институт технической физики 
и автоматизации» (НИИТФА, предприятие 
«Росатома») Владимира Щенникова и быв-
шего главного инженера аффилирован-
ного с НИИТФА АО «Монтажная фирма Ра-
дий» (МФ РАДИЙ) Александра Дорошенко. 
Третий фигурант дела, специалист в обла-
сти технического обслуживания медицин-
ского оборудования Виталий Чарушин, во 
время следствия скрылся. Все они обвиня-
ются в регулярном получении взяток от раз-
личных фирм за неучастие НИИТФА и МФ 
РАДИЙ в аукционах по техобслуживанию 
 медоборудования. 

Уголовное дело в отношении Владимира Щен-
никова, Александра Дорошенко и Виталия Чару-
шина следственное управление СКР по ЮАО Мо-
сквы возбудило в июне 2019 года по ч. 6 ст. 290 УК 
РФ (получение взятки в особо крупном размере 
в составе организованной группы). Всем троим 
было предъявлено обвинение. Чертановский суд 
Москвы господ Щенникова и Чарушина по хода-
тайству следствия отправил в СИЗО, а господи-
ну Дорошенко назначил домашний арест. Впро-
чем, позже под домашним арестом оказались 
все трое. Один из них, Виталий Чарушин, решил 
окончания следствия не дожидаться и скрылся. 
Дело в отношении него выделено в отдельное 
производство, а сам он объявлен в розыск.

Как следует из обвинительного заключения, 
в декабре 2016 года финдиректор АО НИИТФА 
Владимир Щенников, обладая правом заклю-
чать договоры и соглашения по закупкам в рам-
ках единого стандарта госкорпорации «Росатом» 
и подавать заявки на участие в конкурсах и аук-
ционах, совместно с Александром Дорошенко 
и ранее работавшим много лет специалистом 
в сфере технического обслуживания Виталием 
Чарушиным создали организованную преступ-
ную группу. Целью, по версии следствия, было 
получение взяток «за совершение бездействия 
в пользу взяткодателя». Как говорится в деле, фи-
гуранты способствовали тому, чтобы АО НИИТ-
ФА и АО МФ РАДИЙ не принимали участия в го-
сударственных электронных аукционах. С этой 
целью, по версии следствия, господин Щенни-
ков использовал свое служебное положение 
и влияние на гендиректоров обоих акционер-
ных обществ. Не менее весомым, говорится 
в деле, при принятии «отказных» решений было 
и мнение главного инженера Дорошенко. Госпо-
дин Чарушин, имевший обширные связи сре-
ди руководителей фирм, занятых в техобслужи-
вании медицинского оборудования, по версии 
следствия, договаривался с теми об откатах в раз-
мере 10% от стоимости выигранных госконтрак-
тов при условии, что АО НИИТФА и АО МФ РА-
ДИЙ в конкурсах участвовать не будут.

Первым на предложение поучаствовать 
в ряде аукционов согласился бывший гендирек-

тор ООО МСМ (занимается ремонтом электрон-
ного и оптического оборудования) Дмитрий 
Трыкин. Стороны, по материалам дела, догово-
рились, что МСМ будет переводить деньги со 
своих расчетных счетов на зарплатную карточ-
ку гендиректора фирмы, а тот — обналичивать 
их и передавать через посредника господину 
Чарушину. Всего МСМ победила в 20 электрон-
ных торгах. В частности, фирме достались кон-
тракты на техобслуживание медоборудования 
и замену запчастей в Челябинском, Алтайском, 
Орловском областных онкологических диспан-
серах. В Пензе МСМ стала поставщиком ком-
плектов дозиметрического оборудования для 
верификации методик лучевой терапии, в Хаба-
ровске и Брянске ООО занялось сервисным об-
служиванием аппарата гамма-терапевтического 
дистанционного облучения Theratron Equinox. 
По подсчетам следствия, от МСМ с декабря 2016 
по декабрь 2017 года господину Чарушину в об-
щей сложности было передано 15,1 млн руб. По 
договоренности между фигурантами, говорит-
ся в деле, 40% от полученных денег брал себе го-
сподин Щенников, остальное поровну делили 
господа Дорошенко и Чарушин.

По аналогичному сценарию в конце 2016 года 
фигуранты, по данным следствия, договорились 
об откатах с гендиректором Новосибирского 
ООО СИБМЕР (занимается ремонтом электрон-
ного и оптического оборудования) и ООО «Ради-
ационная техника» Сергеем Кошечкиным. Фир-
мы победили в 16 электронных торгах, господин 
Чарушин, по данным следствия, получил через 
посредника более 4 млн руб.

Фигуранты дела вины в получении взяток ка-
тегорически не признают. Бизнесмен Дмитрий 
Трыкин, напротив, со следствием сотрудничал 
и стал в деле свидетелем.

По словам адвоката господина Щенникова 
Владимира Аверина, защита, изучив материалы 
дела, пришла к выводу, что основного свидете-
ля обвинения Дмитрия Трыкина следует считать 
заинтересованным лицом. «После того как по 
месту его последней работы правоохранитель-
ные органы вскрыли факты хищения денежных 
средств, к которым он мог иметь непосредствен-
ное отношение, он решил обратиться к силови-
кам по нынешнему делу и своими показания-
ми свалить вину на других людей»,— заявил „Ъ“ 
адвокат Аверин. По его словам, свидетель уже 
в ходе судебного заседания начал путаться в по-
казаниях. «Хочу отметить, что стоявшие у исто-
ков данного уголовного дела лица в настоящее 
время уволены из правоохранительных орга-
нов»,— добавил господин Аверин. Кроме того, 
по версии защиты, часть электронных аукцио-
нов, упоминаемых в материалах расследования, 
была ориентирована на малый бизнес, а не на 
компании уровня НИИТФА или МФ РАДИЙ, по-
этому последние юридически не могли прини-
мать в них участие.

Оперативно получить комментарий от «Роса-
тома» не удалось.

Юрий Сенаторов

Неучастие в аукционах 
оплачивалось  
по твердой таксе
Бывших топ-менеджеров обвиняют во взятках 
от несостоявшихся конкурентов 

Лефортовский районный суд Москвы 
удовлетворил прошение об услов-
но-досрочном освобождении (УДО) 
бывшего вице-премьера  Дагестана 
Раюдина Юсуфова, а выпустив его 
на свободу, обязал отмечаться в ин-
спекции по месту жительства. Экс- 
чиновнику, который в октябре 2019 
года был осужден на пять с полови-
ной лет колонии общего режима по 
делу о растрате 41 млн руб. бюджет-
ных средств, осталось сидеть всего 
чуть больше месяца.

Выйти на свободу досрочно бывшему 
вице-премьеру Дагестана Раюдину Юсу-
фову удалось со второй попытки. Год на-
зад экс-чиновник уже подавал прошение 
об УДО, но тогда суд ему отказал, посчи-
тав, что «нет достаточных данных о том, 
что Юсуфов полностью утратил общест-
венную опасность и твердо встал на путь 
исправления». А в конце прошлого года 
защита экс-чиновника пыталась добить-
ся замены оставшейся части наказания на 
более мягкое, ссылаясь на его примерное 
поведение, но суд отказал, отметив, что 
оно «входит в обязанности осужденного».

«Ходатайство об УДО осужденного 
Юсуфова удовлетворено, он освобожден 
с обязанностью отмечаться в инспекции 
по месту жительства»,— сообщили „Ъ“ 
в пресс-службе Лефортовского районного 
суда Москвы.

Вице-премьер Дагестана Раюдин Юсу-
фов и его начальник, руководитель респу-
бликанского правительства Абдусамад 
Гамидов были привлечены к ответствен-
ности в рамках уголовного дела о растрате 
бюджетных средств. По версии следствия, 
чиновники в сговоре с бывшим директо-
ром казенного учреждения «Дирекция 
единого государственного заказчика-за-
стройщика» Шамилем Кадиевым в 2015–
2016 годах растратили и похитили около 
100 млн руб., выделенных на реализацию 
целевой федеральной программы. В част-
ности, речь шла о средствах, которые 
предназначались сразу на несколько про-
ектов: приобретение здания с участком 
земли под детский сад в селе Халимбекаул 
Буйнакского района; на капремонт и рас-
ширение подъездных путей автодоро-
ги Махачкала—Каспийск; на реконструк-
цию в столице Дагестана спецучреждения 
для временного содержания иностран-
ных граждан и лиц без гражданства; на 
строительство инженерной инфраструк-
туры турбазы «Орлиное гнездо», а также на 
снабжение газом, электричеством и водой 
ООО «Дагагрокомплекс», расположенного 
возле села Речное в Кизлярском районе.

Сначала все эти преступные эпизоды 
расследовались раздельно, но позже След-
ственный комитет России объединил их 
в одно производство. Расследование хи-
щения 41 млн руб. при реконструкции 
спецприемника временного содержа-
ния было завершено в декабре 2018 года. 

Материалы по нему были выделены в от-
дельное производство. Именно по обви-
нению в этом преступлении экс-премьер 
Абдусамад Гамидов и его бывший заме-
ститель Раюдин Юсуфов получили шесть 
с половиной и пять с половиной лет ко-
лонии общего режима соответственно. За-
щита экс-чиновников была убеждена, что 
их осудили незаконно.

Стоить отметить, что Раюдину Юсуфову 
с учетом того, что он более двух лет провел 
в СИЗО, год пребывания в котором засчиты-
вается за полтора, оставалось сидеть месяц 
с небольшим. «Да, уже 23 мая этого года он 
(Юсуфов.— „Ъ“) должен был выйти на сво-

боду. Но так практикуется, даже за неделю 
до окончания срока добивались выхода по 
УДО. Это важно тем, кто в заключении»,— 
заявил „Ъ“ адвокат Эдуард Исецкий.

За три месяца до окончания своего сро-
ка, 2 февраля 2022 года, условно-досрочно 
вышел на свободу сын бывшего вице-пре-
мьера Дагестана Вадим Юсуфов, который 
был осужден на три года колонии за по-
пытку оказания давления на свидетеля 
обвинения по делу своего отца. Двое дру-
гих фигурантов дела о давлении на свиде-
теля обвинения — адвокат Дагир Хасавов 
и родственник экс-премьера Дагестана 
Абдусалам Джамалутдинов, приговорен-
ные к шести и четырем с половиной годам 
заключения соответственно, продолжа-
ют отбывать наказание. Шамиль Кадиев 
за взятку получил четыре года и штраф на 
сумму около 8 млн руб.

Муса Мурадов

Дагестанского вице-премьера 
признали безопасным
Фигурант громкого уголовного дела о хищениях вышел по УДО

Как стало известно „Ъ“, Мосгорсуд допросил двух 
первых свидетелей по уголовному делу обвиня-
емого в госизмене в форме шпионажа  бывшего 
спецкора „Ъ“ и «Ведомостей», советника главы 
«Роскосмоса» Ивана Сафронова. Из-за секретно-
сти проходящего за закрытыми дверями процес-
са защита не смогла назвать имена и род занятий 
свидетелей, лишь отметив, что ничего подтвер-
ждающего вину их доверителя сказано не было. 
При этом, по словам адвокатов, суд не разрешил 
передать подсудимому собранные защитниками 
доказательства невиновности, а апелляционная 
инстанция прекратила производство по поданной 
полгода назад жалобе на действия следователей 
ФСБ, не разрешавших делать выписки даже несе-
кретных данных из материалов расследования.

О предстоящем допросе в Мосгорсуде первых свиде-
телей по делу Ивана Сафронова защита узнала в поне-
дельник. Тогда, как пояснили „Ъ“ адвокаты, они проси-
ли сделать перерыв в слушаниях хотя бы на один день. 
Во вторник они хотели навестить своего подзащитного 
в СИЗО «Лефортово», чтобы детально проработать с ним 
тактику и стратегию защиты на процессе. Сделать это не-
посредственно в зале суда крайне проблематично. Кон-
вой, как правило, не мешает общаться Ивану Сафронову 
с адвокатами, но это, по словам последних, выражается 
в обмене довольно короткими репликами и мнениями, 
а речь о подробном обсуждении определенных вопро-
сов, естественно, не идет. Более продолжительные бе-
седы, например после завершения слушаний, конвой 
пресекает, а суд объясняет это порядком содержания под 
стражей, предлагая общаться именно в условиях СИЗО. 
«Нормально поговорить можно только при личной при-
ватной встрече в кабинете для свиданий, но попасть 
туда довольно проблематично»,— сообщил „Ъ“ один из 
защитников журналиста, президент адвокатской пала-
ты Удмуртии Дмитрий Талантов. Он уточнил, что для 
прохода в «Лефортово» среди адвокатов существует сво-
еобразная очередь, а «счастливый билет» на проход для 
свидания с клиентом каждому из них выпадает пример-
но один раз в месяц.

Однако воспользоваться этой возможностью «трой-
ка» Мосгорсуда защите Ивана Сафронова не дала, объ-
явив, что прокуроры запланировали именно на 19 
апреля допрос свидетелей, хотя ранее представители 
обвинения категорически отказывались заранее сооб-
щить защите, какие именно материалы они намере-
ны оглашать на предстоящем заседании или кого выз-
вать на него. «В этот раз они сообщили, что свидетели 
очень важны, а прибыть в другое время они просто не 
смогут, в связи с чем нам и отказали в переносе заседа-
ния»,— пояснил господин Талантов, сообщив, что эти 

люди во вторник действительно явились в суд. Прав-
да, по его словам, никаких данных о необходимости 
визита именно в этот день и невозможности прибыть 
в другой представлено не было. Говорить о характере 
работы или личностях свидетелей адвокат категори-
чески отказался, сославшись на секретный характер 
дела. «Могу сказать одно: никаких данных, подтвер-
ждающих вину Ивана Сафронова в инкриминируе-
мых ему деяниях, предоставлено не было»,— сказал 
защитник, отметив, что он с коллегой Дмитрием Кат-
чевым и самим подсудимым весьма активно задавали 
вопросы стоявшим за трибуной свидетелям, но неко-
торые из них были сняты судом, так как касались дока-
зательств, еще не исследованных в процессе. Это выз-
вало возмущение стороны защиты, так как она ранее 
просила отложить вызов свидетелей до изучения всех 
письменных и иных доказательств. В итоге защитни-
ки попросили суд не заканчивать допрос, а предусмо-
треть возможность дополнительного вызова и явки 
свидетелей в заседание, но получили ответ суда, что 

они сами могут найти и самостоятельно пригласить 
в процесс для дачи показаний этих свидетелей. «Это 
совершенно нереально, я даже не могу придумать, как 
с учетом их статуса и занимаемого положения приве-
сти таких свидетелей в суд»,— заявил „Ъ“ Дмитрий Та-
лантов. Он также отметил, что во время допроса сви-
детелей у защитников произошла небольшая стычка 
с основным гособвинителем Борисом Локтионовым, 
который курсировал по залу, поднося те или иные 
документы суду, на которых он хотел акцентировать 
внимание. «Это не только отвлекало суд, но и меша-
ло допросу, так как было плохо слышно, и я попро-
сил уважаемого прокурора не ходить постоянно перед 
нами»,— рассказал один из адвокатов, объяснив, что 
в ответ прозвучала неожиданно резкая реплика пред-
ставителя обвинения: «Ходят только в туалет». «Это уже 
какое-то хулиганство, я на некоторое время почувство-
вал, что нахожусь не в суде, а совсем в другом месте»,— 
сообщил господин Талантов.

Он также отметил, что суд отказал ему в просьбе пере-
дать подсудимому собранные им и его коллегами дока-
зательства невиновности — документы о том, что якобы 
переданные Иваном Сафроновым иностранным развед-
кам данные имеются в открытом доступе. И теперь с уче-
том сорвавшегося свидания в «Лефортово» совершенно 
непонятно, когда и как материалы сможет увидеть обви-
няемый. Это обстоятельство, по убеждению адвокатов, 
снова нарушает право на защиту. Они также уточнили, 
что еще раз ходатайствовали перед судом, учитывая со-
стоявшиеся выступления свидетелей, изготавливать по 
частям и предоставлять им протоколы заседаний, что-
бы сопоставлять их с другими материалами. Напомним, 
что ранее адвокаты уже просили об этом, ссылаясь на ре-
шение Конституционного суда, который такое позволя-

ет делать в рамках длительных или закрытых процессов, 
но получили отказ. «Во вторник нам опять отказали»,— 
отметил господин Талантов, который уверен, что «раз за 
разом законные права стороны защиты в процессе со-
кращаются и скоро от них не останется и следа».

Стоит отметить, что сразу после завершения очеред-
ных слушаний по делу Ивана Сафронова его адвокаты 
направились в один из соседних залов, где уже апелля-
ционная инстанция Мосгорсуда рассмотрела их жалобу 
на действия следствия ФСБ. Как рассказывал „Ъ“, с сен-
тября прошлого года было подано три жалобы на руко-
водившего следственной бригадой СУ ФСБ полковника 
юстиции Александра Чабана. Дмитрий Талантов наста-
ивал, что тот действовал незаконно, запрещая защитни-
кам делать любые выписки даже несекретных данных 
из материалов расследования, отбирал личные запи-
си, препятствовал проходу в следственное управление 
с письменными принадлежностями и даже с кодекса-
ми. Лефортовский райсуд в удовлетворении жалоб отка-
зал, а в апелляционную инстанцию на обжалование по 
непонятным причинам пока попала только одна из них, 
третья по хронологии подачи, хотя также почти полуго-
довой давности. «Производство по ней было прекраще-
но, так как само дело уже рассматривается в суде по су-
ществу»,— пояснил господин Талантов, подчеркнув, что 
именно такого исхода и ожидал. По его словам, сами жа-
лобы, в которых ставились вопросы о конкретных нару-
шениях норм закона, были «очень перспективными», 
но их целенаправленно «заволокитили», с тем чтобы не 
изучать подробно. Между тем в процессе по основному 
делу, куда их отослала апелляционная инстанция, по-
добные жалобы уже покажутся совершенно несущест-
венными на фоне других, более важных вопросов.

Сергей Сергеев

Теперь обжаловаться поздно
В деле Ивана Сафронова тайно допросили свидетелей

Бывший вице-премьер  
Дагестана Раюдин Юсуфов, 
выйдя на свободу, должен  
будет отмечаться в инспекции 
по месту жительства   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Ивану Сафронову не  предоставили 
 возможности вместе с адвокатами 
 детально выработать линию защиты   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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Госдума приняла во втором чте-
нии правительственный законо-
проект, призванный снять ряд 
экологических ограничений при 
застройке особо охраняемых 
природных территорий (ООПТ). 
Его авторы сначала предлагали 
разрешить возводить на Байка-
ле и на территории других ООПТ 
«приоритетные инфраструктур-
ные проекты» без государствен-
ной экологической экспертизы. 
Ко второму чтению от масштаб-
ных новаций остались точечные: 
послабления получат лишь стро-
ители магистральных трубопро-
водов. Впрочем, экологи из WWF 
России считают, что и эти новов-
ведения могут увеличить риск 
возникновения техногенных ка-
тастроф.

Поправки к Градостроительно‑
му кодексу РФ, законам «Об особо 
охраняемых природных террито‑
риях», «Об экологической экспер‑
тизе», «Об охране озера Байкал» 
и ряду других внесло в Госдуму пра‑
вительство в конце марта 2022 года. 
В Белом доме предложили «в целях 
повышения устойчивости строи‑
тельной отрасли в связи с макро‑
экономической и внешнеполи‑
тической ситуацией» расширить 
действие ряда положений приня‑
того в 2020 году закона, который 
снял часть ограничений для ускоре‑
ния железнодорожных строек ОАО 
РЖД. Так, допускалось, что до кон‑
ца 2024 года «приоритетные инфра‑
структурные проекты» можно будет 
строить в районе Байкала и на дру‑
гих особо охраняемых природных 
территориях (ООПТ) без государст‑
венной экологической эксперти‑
зы. При этом для строительства ин‑
фраструктуры документ позволял 

выводить участки из состава реги‑
ональных природоохранных тер‑
риторий. Речь шла о магистраль‑
ных газопроводах, нефтепроводах 
и нефтепродуктопроводах. Пере‑
чень объектов «иной инфраструк‑
туры» должно было определить пра‑
вительство. 

В «Гринписе России» напомни‑
ли, что ООПТ занимают 12,5% тер‑
ритории РФ, и высказали опасе‑
ния, что принятие законопроекта 
приведет «к массовым техноген‑
ным авариям, разрушению особо 
ценных и уникальных природных 
экосистем». Против проекта высту‑
пили и в думском комитете по эко‑
логии: там дали заключение, что 
большинство ООПТ будут подверг‑
нуты «серьезному негативному воз‑
действию от промышленной дея‑
тельности», и назвали этот «ущерб 
невосполнимым». Тем не менее до‑
кумент был принят Госдумой в пер‑
вом чтении. Депутатам пообещали, 
что исчерпывающий список объек‑
тов, для которых сделают экологи‑
ческие послабления, будет разрабо‑
тан ко второму чтению.

В итоге документ был карди‑
нально переработан. Глава комите‑
та Госдумы по экологии Дмитрий 
Кобылкин пояснил, что «посту‑
пили десятки тысяч обращений 
граждан страны, обеспокоенных 
судьбой заповедных территорий, 
которые могли быть затронуты 
в случае принятия законопроекта 
в первоначальной редакции». До‑
кладчик, глава комитета Госдумы 
по строительству и ЖКХ Сергей Па‑
хомов, заявил, что к документу по‑
ступило 60 поправок, а в первона‑
чальном варианте законопроект 
«не в полном объеме обладал доста‑
точно четкими формулировками». 

Из документа были изъяты нормы, 
предусматривающие послабления 
для строительства на территории 
Байкала и ООПТ. Вопросов в ходе 
обсуждения документа в Госдуме во 
втором чтении у депутатов не воз‑
никло.

Директор программы «Регули‑
рование охраны окружающей сре‑
ды и природопользования» WWF 
России Татьяна Шувалова счита‑
ет, что законопроект «был улучшен 
в сравнении с первой итерацией». 
«За счет ограничения возможно‑
сти применения упрощенного ре‑
жима согласования строительства 
в ООПТ угроза масштабного хозяй‑
ственного освоения земель ста‑
ла ниже»,— говорит госпожа Шу‑
валова, уточняя, что послабления 
решено распространить лишь на 
строительство объектов, «пред‑
назначенных для модернизации 
и расширения магистральной ин‑
фраструктуры». В законопроект вве‑
дены положения о необходимости 
соблюдения при строительстве тре‑
бований законодательства об охра‑
не окружающей среды, добавляет 
эксперт. Впрочем, Татьяна Шувало‑
ва предупреждает, что норматив‑
ный акт позволяет строить газо‑
проводы и нефтепроводы на ООПТ 
без экологической экспертизы, что 
все же «повысит риски возникнове‑
ния техногенных катастроф». «Даже 
временное ослабление требований 
к строительству на ООПТ может ни‑
велировать их особое значение для 
обеспечения экологической без‑
опасности населения, сохранения 
и рационального использования 
природных ресурсов»,— добавля‑
ет эксперт.

Анна Васильева,  
Александр Воронов

Природе оставляют 
некоторых охранителей
Госдума решила дать экологические послабления в ООПТ 
лишь трубопроводчикам

«Водители, находящиеся под 
воздействием алкоголя, становят‑
ся чрезмерно аккуратными и осто‑
рожными,— сказано в пособии.— 
Останавливаются такие водители 
чаще всего резко, а из‑за плохого 
восприятия обстановки или слиш‑
ком близко, или очень далеко от ли‑
нии остановки».

Особо отмечается, что 28% ава‑
рий с водителями, имеющими 
признаки опьянения, совершает‑
ся на автомобилях ВАЗ, 11% —Toyo‑
ta, 6% — Hyundai. Ученые  аккуратно 
предполагают, что это позволя‑
ет отнести таких автомобили‑
стов к «определенным социаль‑
ным группам». Пьяные байкеры 
чаще всего провоцируют ДТП за ру‑
лем ИЖ (43,1% ДТП), «Уралов» (30%) 
и Yamaha (14,1%).

В Москве, Санкт‑Петербурге 
и Севастополе 25% всех «пьяных» 
ДТП совершаются гражданами, 
принимавшими наркотики, от‑
мечают авторы пособия. Сужение 
зрачков с вялой реакцией на осве‑
щение и выраженная сонливость 
могут означать употребление на‑
ркотиков опиоидной группы (геро‑
ина, морфина и т. д.), в этом случае 
также характерны следы на венах, 
на которые иногда искусственно 
наносятся ожоги (чтобы скрыть 
следы инъекций). «Беспочвенная 
веселость», смешливость, повы‑
шенная чувствительность к свету, 
чрезмерная общительность могут 
означать употребление каннаби‑
одов (марихуаны, гашиша и т. д.). 
У потребителей кокаина и его про‑
изводных могут наблюдаться выра‑
женный подъем настроения, повы‑
шенная говорливость и желание 
спорить, а также кожные расчесы, 
вызванные ощущением ползания 
по телу насекомых. После употре‑
бления синтетических катинонов 
(солей) могут появляться спазмы 
жевательной мускулатуры, приво‑
дящие к ограничению речи и скре‑
жету зубов. В результате вдыхания 
летучих растворителей (лака, клея, 
пятновыводителей и т. д.) могут по‑
явится бледно‑серый цвет «носо‑
губного треугольника», апатия, ма‑
лопонятная речь с затрудненным 
произношением. При немедицин‑
ском употреблении лекарств, со‑
держащих бензодиазепины и бар‑
битураты (фенобарбитал и т. д.), 

кожа становится бледной и покры‑
вается сальным налетом, появля‑
ются нечеткая речь, пошатывания 
при ходьбе. Если водителя тошнит, 
наблюдаются рвота и непроизволь‑
ное мочеиспускание, то, возмож‑
но, он употреблял оксибутират 
натрия. Если автомобилист всма‑
тривается, как будто видит отсут‑
ствующие предметы, стряхивает 
с себя невидимые объекты, пыта‑
ется спрятаться, то это может го‑
ворить об употреблении галлюци‑
ногенов.

• По данным ГИБДД, в 2021 году бы-
ло заведено 481 тыс. дел за вождение 
в нетрезвом виде и отказ от осви-
детельствования (примерно столь-
ко же, сколько в 2020 году), из них — 
19,6 тыс. в отношении наркоманов. 
В конце марта 2022 года первый за-
мминистра МВД Александр Горо-
вой направил в регионы письмо, в ко-
тором призвал ГИБДД для снижения 
нагрузки на бизнес в условиях санк-
ций не применять наказания за мел-
кие нарушения, направив основ-
ные усилия инспекторского соста-
ва на контроль пьяных и лишенных 
прав водителей.
Большая часть описанных в по‑

собии вещей сотрудникам ГИБДД 
известна, говорит капитан поли‑
ции в отставке, бывший сотрудник 
ГИБДД, основатель общественно‑
го проекта «Подслушано у ДПС» 
Валентин Ильинов. «90% инспек‑
торов читать более 100 страниц 
не будут,— уверен он.— Нужны бо‑
лее короткие и емкие памятки для 

личного состава, возможно, виде‑
оинструкции». Нужна методичка 
и по поводу взаимодействия с гра‑
жданами, считает господин Иль‑
инов: «Они готовы и хотят сооб‑
щать о фактах пьяного вождения, 
но либо не могут дозвониться в де‑
журную часть, либо хотели бы пе‑
редавать информацию анонимно 
в телеграм или VK‑канал».

С медицинской точки зрения 
пособие составлено грамотно, от‑
мечает нарколог Александр Ков‑
тун, но без практических занятий 
с сотрудниками документ не име‑
ет смысла. «Даже студенты‑медики, 
изучая трехнедельный курс психи‑
атрии и наркологии, с трудом за‑
поминают клинические призна‑
ки наркотического и алкогольного 
опьянения,— отмечает эксперт.— 
Сотрудникам ГИБДД, не имеющим 
медицинского образования, осмы‑
слить все это самостоятельно будет 
еще сложнее». «Потребность в по‑
добных изданиях у рядовых сотруд‑
ников, безусловно, есть, но написа‑
ны они должны быть максимально 
адаптировано»,— добавляет прези‑
дент московской коллегии право‑
вой защиты автовладельцев Виктор 
Травин. Эксперт считает, ГИБДД сто‑
ило бы выпускать отдельные посо‑
бия по разбору типичных процессу‑
альных ошибок инспекторов, из‑за 
совершения которых многие пья‑
ные водители потом умудряются 
в суде возвращать права и снова са‑
диться за руль.

Иван Буранов

Я пьяного узнаю по походке

Сотрудников ГИБДД во оружат научными знаниями в борьбе 
с пьянством за  рулем  ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО

Вчера глава Минпросвеще-
ния РФ Сергей Кравцов анонси-
ровал, что с 1 сентября каждую 
новую неделю школьники бу-
дут начинать с поднятия фла-
га и исполнения гимна России. 
Помимо этого, ведомство на-
мерено дополнить российские 
учебники истории и програм-
мы событиями на Украине и ре-
комендует приступать к изуче-
нию истории в школах с первого 
класса. Позже господин Крав-
цов уточнил, что речи о вве-
дении отдельных уроков для 
начальных классов не идет. 
Инициативу уже подержали 
в Кремле и Госдуме. 

Министр просвещения РФ Сер‑
гей Кравцов объявил, что принял 
решение начать «историческое 
образование» в школах с перво‑
го класса. Это заявление он сделал 
в рамках первого Всероссийского 
школьного исторического форума 
«Сила — в правде». Министр напом‑
нил, что ведомство проанализиро‑
вало ранее украинские учебники, 
в которых, по его словам, «люди, 
которые убивали мирных жителей 
в годы Великой Отечественной вой‑
ны, называются героями». «Мы ни‑
когда не допустим, чтобы в нашей 
истории мы как‑то по‑плохому от‑
носились к другим народам — на‑
пример, к братскому народу Украи‑
ны, — сказал он.— Мы сделаем все, 
чтобы сохранялась историческая 
память».

Заявление господина Кравцова 
было воспринято как старт введе‑
ния в начальной школе истории, 
тогда как сейчас этот предмет на‑
чинают преподавать в пятом клас‑
се. В таком ключе восприняли но‑
вость и в Госдуме. Спикер Вячеслав 
Володин предложил пригласить 
министра для обсуждения форма‑
та: «Что будут преподавать, как бу‑
дут преподавать — необходимо 
обсуждать,— заявил он.— Но фор‑
ма такая министром принята ис‑
ходя из того, что мы с вами го‑
ворили о необходимости более 
глубокого знания своей истории». 
В начале апреля господин Воло‑
дин, отметим, поручил парламен‑
тариям проанализировать каче‑
ство преподавания в российских 
школах истории Великой Отечест‑
венной войны.

Глава комитета Госдумы по прос‑
вещению Ольга Казакова заявила 
ТАСС, что в случае введения исто‑
рической дисциплины в началь‑
ной школе «нужно создать образо‑
вательную программу, выпустить 

учебник, методические материа‑
лы, обучить педагогов, которые бу‑
дут готовы такой курс вести». Воз‑
можное введение курса истории 
с первого класса прокомментиро‑
вал и пресс‑секретарь президен‑
та РФ Дмитрий Песков: «Семилет‑
ки интересуются абсолютно всем 
тем же, что и взрослые. И наше Ми‑
нистерство просвещения абсолют‑
но уполномочено принимать та‑
кие решения». 

Однако уже через два часа гла‑
ва Минпросвещения уточнил: 
«Это не уроки истории, которые 
начинались и будут начинаться 
с пятого класса, а именно просве‑
тительские программы. Их мож‑
но проводить в рамках предмета 
„Окружающий мир“, изучать исто‑
рию своей семьи, региона, можно 
в рамках внеурочной деятельнос‑
ти посещать музеи и выставки». 
По его словам, «возможностей про‑
водить историческое просвещение 
множество как во время урочной, 
так и внеурочной деятельности». 
Минпросвещения дополнит рос‑
сийские учебники истории и про‑
граммы событиями, которые свя‑
заны со «специальной военной 
операцией» на Украине, пообещал 
министр. 

Учитель истории и обществоз‑
нания московской школы «Интел‑
лектуал» Александр Кондрашев 
указывает, что ряд ключевых со‑
бытий в истории России в общих 
чертах действительно представле‑
ны в предмете начальных классов 
«Окружающий мир». Вместе с тем, 
полагает он, Сергей Кравцов как 
«математик по образованию» (окон‑
чил Московский государственный 
открытый педагогический уни‑
верситет по специальности «учи‑
тель математики и информатики») 
«вряд ли понимает преподавание 
истории именно как учитель, ско‑
рее он смотрит на это как чинов‑
ник»: «Он довольно часто высту‑
пает с заявлениями, но я не верю, 
что в школах действительно что‑то 
сильно поменяется. Школа — 
слишком сложная инертная систе‑
ма. Без масштабной реформы обра‑
зования вряд ли получится что‑то 
кардинально изменить».

Кандидат исторических наук, 
преподаватель Тюменского госу‑
ниверситета Александр Фокин, 
комментируя инициативу, напо‑
минает, что в России давно ведут‑
ся разговоры о создании едино‑
го учебника истории, но он так 
и не появился. «Дело в том, что из‑
дательства не готовы, чтобы один 

учебник занял монополию,— счи‑
тает господин Фокин.— К тому 
же в обществе нет договоренно‑
стей о нашем прошлом. Поэтому 
невозможно сейчас создать еди‑
ный учебник. Например, такой, 
как „Краткий курс истории Всесо‑
юзной коммунистической партии 
(большевиков)“, который написал 
Сталин. Сейчас сделать пособие, 
которое удовлетворило бы и лю‑
бителей Николая II, и Иосифа Ста‑
лина, невозможно».

Глава Минпросвещения так‑
же объявил во вторник, что в ряде 
школ уже с мая учебная неделя бу‑
дет начитаться с церемонии под‑
нятия государственного флага 
и исполнения гимна, а с сентября 
нововведение распространится 
на все учебные заведения. На прош‑
лой неделе „Ъ“ сообщал, что пра‑
вительство РФ внесло изменения 
в программу «Развитие образова‑
ния», которые позволят закупать 
школам госсимволику в рамках 
нацпроекта «Образование». Уси‑
лить патриотическое воспитание 
в российских школах и вузах ранее 
поручил президент Владимир Пу‑
тин. В 2020 году был принят внесен‑
ный им закон, в котором отмечает‑
ся, что воспитание должно быть 
направлено на формирование «чув‑
ства патриотизма и гражданствен‑
ности, уважения к памяти защит‑
ников Отечества и подвигам героев 
Отечества, к закону и правопоряд‑
ку, человеку труда и старшему по‑
колению, взаимного уважения, бе‑
режного отношения к культурному 
наследию и традициям многонаци‑
онального народа», а также к при‑
роде и окружающей среде.

Отметим, во вторник Сергей 
Кравцов также рекомендовал 
школьникам сдавать телефоны пе‑
ред входом в школу или класс и ис‑
пользовать только в случае, если 
об этом просят учителя в ходе учеб‑
ного процесса. «Именно такой опыт 
школ вошел в свод лучших пози‑
тивных практик,— привели слова 
господина Кравцова в пресс‑служ‑
бе ведомства.— Не только взро‑
слые, но и большинство ребят со‑
глашаются: личные смартфоны 
отвлекают от занятий. Три четверти 
опрошенных считают, что и педаго‑
ги должны ограничить использова‑
ние телефонов во время процесса 
обучения». В ведомстве добавили, 
что «еще в 2019 году примерно ка‑
ждая четвертая школа ограничила 
использование мобильных телефо‑
нов во время уроков».

Анна Васильева

Начальное историческое 
преобразование
Сергей Кравцов предложил приобщить к истории 
первоклассников
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Донбасс покажет
Россия начала наступательную операцию с огневого удара по позициям украинской группировки

В России и на Украине объявили о начале 
второй фазы боевых действий. В Киеве 
ее назвали «битвой за Донбасс». В руко
водстве Украины говорят, что от исхода 
боев будут зависеть позиции сторон на 
переговорах о прекращении огня. Имен
но поэтому на Западе считают, что «Рос
сия не должна выиграть эту войну».

Наступление началось
«Операция на востоке Украины направлена, 
как уже было объявлено с самого начала, на 
полное освобождение Донецкой и Луган-
ской республик. Эта операция продолжит-
ся, следующая фаза этой операции начина-
ется, и, мне кажется, сейчас будет важный 
момент»,— сказал во вторник глава МИД РФ 
Сергей Лавров в интервью телеканалу India 
Today.

Накануне о начале «второй фазы вой-
ны» говорили и в Киеве на самых разных 
уровнях. «Сейчас уже можно констатиро-
вать, что российские войска начали бит-
ву за Донбасс, к которой давно готовились. 
Очень значительная часть всей российской 
армии сейчас сконцентрирована для этого 
наступления. Сколько бы туда ни сгоняли 
российских военных, мы будем бороться, 
мы будем защищаться. Мы будем это делать 
ежедневно. Ничего украинского не отда-
дим, а чужого нам просто не нужно»,— за-
явил в понедельник в своем традиционном 
видеообращении к нации президент Украи-
ны Владимир Зеленский.

Генштаб ВС Украины сообщил во втор-
ник, что Россия «пытается продолжить на-
ступательные действия в Восточной опера-
тивной зоне с целью установления полного 
контроля над территорией Донецкой и Лу-
ганской областей, а также сохранения су-
хопутного коридора» с Крымом. Между тем 
в понедельник глава луганской областной 
администрации Сергей Гайдай рассказал ве-
щающему на белорусском языке телекана-
лу «Белсат», что «самыми горячими точками» 
на его территории стали города Кременная 
и Попасная, расположенные между Луган-
ском и Славянском. По словам господина 
Гайдая, российские войска зашли в Кремен-
ную в понедельник.

Минобороны РФ о начале второй фазы 
спецоперации в последние дни не объявля-
ло, как и о взятии очередных населенных 
пунктов. Однако из сообщений официаль-
ного представителя военного ведомства Иго-
ря Конашенкова можно сделать вывод, что 
огневые удары по целям в Донбассе интен-
сифицировались. Только в ночь на вторник 
ракетными войсками и артиллерией были 
нанесены удары по 1260 военным объектам.

Как заявил в беседе с „Ъ“ белорусский во-
енный аналитик Александр Алесин, «судя 
по интенсивности артиллерийского огня 
и активности тяжелой бомбардировочной 
авиации», бои за Донбасс начались. «Учиты-
вая характер украинских укреплений, мож-
но предположить, что все время после отво-
да сил с киевского направления российская 
армия накапливала артиллерийские систе-

мы и тяжелые авиационные боеприпасы, 
чтобы пробить оборону,— сказал эксперт.— 
Решающего преимущества в живой силе 
у российской армии нет, но есть господство 
в воздухе. При этом украинцы могут столк-
нуться с нехваткой топлива, поставки кото-
рого достаточно легко сорвать с помощью 
авиации».

Бои за «Азовсталь»
По-прежнему непростая ситуация в Мариу-
поле, где продолжаются бои за завод «Азов-
сталь». Во вторник российские военные 
уже во второй раз за три дня предложили 
укрывающимся там остаткам украинской 
группировки, включая националистиче-
ский батальон «Азов», сдать оружие и вый-
ти по гуманитарным коридорам. И снова 
этим предложением обороняющиеся не 
воспользовались. Но благодаря гуманитар-
ной паузе из подвалов домов, расположен-
ных рядом с «Азовсталью», смогли выйти 
120 гражданских.

В то же время в украинских и западных 
СМИ появилась информация, что граждан-
ское население — женщины и дети — на-
ходятся непосредственно на территории 
завода. «Уверены, что это очередной инфор-
мационный вброс, придуманный исключи-
тельно для спасения националистов. Обра-
щаемся к представителям киевской власти: 
если кто-то из гражданского населения на-
ходится на „Азовстали“, требуем принять 
все меры для их освобождения и выхода че-
рез созданные гуманитарные коридоры»,— 
заявил во вторник днем начальник Нацио-
нального центра управления обороной РФ 
генерал-полковник Михаил Мизинцев. Он 
также подчеркнул, что «насильственное 
удержание гражданского населения в каче-
стве живого щита в соответствии с нормами 
международного гуманитарного права явля-
ется терроризмом». В 16:00 по московскому 
времени, после того как никто не восполь-
зовался предложенным режимом тишины, 
на «Азовсталь» обрушились удары артилле-
рии, началась подготовка штурма. И уже че-
рез несколько часов заместитель командира 
батальона «Азов» Святослав Паламар в ком-
ментарии украинским СМИ сообщил, что 
завод разбомблен и уничтожен практиче-
ски полностью. «Мы будем воевать, мы бу-

дем использовать каждый оставшийся у нас 
патрон, мы готовы, но мы призываем роди-
ну спасти гражданских, раненых и забрать 
тела»,— сказал он.

Запад им поможет
«Очевидно, что на фоне мариупольской тра-
гедии переговорный процесс еще больше 
усложнился»,— заявил во вторник агентству 
Reuters советник офиса президента Украины 
и участник переговорной команды Киева 
Михаил Подоляк. По его словам, «некоторые 
контакты» между российскими и украин-
скими переговорщиками продолжаются он-
лайн, о личных встречах речи пока не идет. 
«Сложно сказать, когда будет возможен сле-
дующий раунд переговоров с глазу на глаз, 
потому что русские серьезно делают ставку 
на так называемый „второй этап спецопера-
ции“»,— сказал он.

Между тем Анкара, которая стала основ-
ным посредником между Москвой и Киевом, 
продолжает верить, что «пути дипломатиче-
ского урегулирования противоречий между 
Россией и Украиной не иссякли». По словам 
главы МИД Турции Мевлюта Чавушоглу, пре-
зидент страны Реджеп Тайип Эрдоган плани-
рует проведение телефонных переговоров 
с лидерами РФ и Украины Владимиром Пу-

тиным и Владимиром Зеленским. Господин 
Чавушоглу дал понять, что одна из главных 
проблем в переговорном процессе — гаран-
тии безопасности, которые хочет получить 
Киев от внешних сил. «Украина стремится 
заручиться гарантиями безопасности, напо-
добие пятой статьи Устава НАТО (о коллек-
тивной обороне, когда нападение на одно-
го из членов НАТО будет рассматриваться 
как нападение на всех.— „Ъ“). Высказывают-
ся мнения против подобного варианта, обсу-
ждаются альтернативные пути выхода из си-
туации»,— сказал турецкий министр.

Несмотря на нежелание давать Киеву нуж-
ный ему ответ по гарантиям безопасности, 
на Западе по-прежнему готовы оказывать 
финансовую и военную поддержку Украи-
не. Во вторник президенты США, Франции, 
Польши и Румынии Джо Байден, Эмманю-
эль Макрон, Анджей Дуда и Клаус Йоханнис, 
премьеры Великобритании, Италии и Япо-
нии Борис Джонсон, Марио Драги и Фумио 
Кисида, канцлер Олаф Шольц, а также глава 
Европейского совета Шарль Мишель, пред-
седатель Еврокомиссии Урсула фон дер Ляй-
ен и генсек НАТО Йенс Столтенберг провели 
видеоконференцию. «Вместе с нашими парт-
нерами в ЕС и НАТО мы совершенно едины 
во мнении, что Россия не должна выиграть 
эту войну»,— сказал по окончании перего-
воров канцлер Шольц. Он также отметил, 
что российская «специальная военная опе-
рация» вступила в ночь на вторник «в новую 
фазу». «У нас есть ясные принципы, с кото-
рыми все согласились: Украина и впредь 
будет получать нашу солидарность и под-
держку»,— подчеркнул канцлер. Со своей 
стороны, Борис Джонсон считает, что «дол-
госрочная цель» Запада — «усилить и укре-
пить Украину» так, чтобы «Россия никогда 
не решилась вторгнуться снова». Западные 
лидеры договорились усилить давление на 
Кремль, в том числе путем принятия допол-
нительных санкций и увеличения междуна-
родной изоляции Москвы.

На этом фоне генсек ООН Антониу Гу-
терриш призвал Москву и Киев «к четырех-
дневной гуманитарной паузе на Страстной 
неделе, начиная с Чистого четверга до пас-
хального воскресенья, чтобы открыть ряд 
гуманитарных коридоров». По его словам, 
в случае достижения договоренностей ООН 
будет готова направить гуманитарные кон-
вои в Мариуполь, Херсон, Донецк и Луганск. 
Господин Гутерриш также добавил, что гума-
нитарная пауза позволит мирным гражда-
нам покинуть зоны конфликта. Согласно 
источникам „Ъ“, ООН не раз предлагала уве-
личить время работы гуманитарных кори-
доров в том или ином районе с нескольких 
часов до нескольких дней, подчеркивая, что 
люди не успевают нормально эвакуировать-
ся. Однако до сих пор эти предложения ме-
ждународной организации не были приня-
ты, так как стороны конфликта опасались, 
что противник воспользуется паузой для пе-
регруппировки сил.

Марианна Беленькая,  
Кирилл Кривошеев

После того как никто не вос
поль зовался предложенным 
режимом тишины, на «Азовсталь» 
обрушились удары артиллерии, 
началась подготовка штурма   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Молдавия поддержала Украину чисто символически
К чему приведет запрет властями страны георгиевской ленточки

Президент Молдавии Майя Сан
ду подписала закон о  запрете 
 использования символов, 
«пропагандирующих войну». 
К ним относятся «некоторые 
 буквы», а также «двухцветная 
 чернооранжевая ленточка». Кон
кретно буквы Z и V, которые нано
сят на российскую военную тех
нику, используемую Россией 
в боевых действиях на террито
рии Украины, в законе не указа
ны, но, видимо, подразумева
ются. Пророссийская оппозиция 
готовится дать бой новому закону 
уже в День Победы. Спецкор „Ъ“ 
Владимир Соловьев разбирался, 
какими последствиями респу
блике, соседствующей с воюю
щей Украиной, грозят законода
тельные нововведения.

В самом сердце Кишинева есть 
симпатичный отель, который, в от-
личие от большинства монструоз-
ных здешних новостроек, гармо-
нично вписался в исторический 
центр столицы. Гостиница называет-
ся Zentrum, а небольшой ресторан-
чик при ней — Z-cafe.

С 24 февраля, когда Россия нача-
ла боевые действия, главные посто-
яльцы гостиницы — те, кто уехал 
из соседней с Молдавией страны. 
Уже почти два месяца перед отелем 
Zentrum стоят автомобили с укра-
инскими номерами. В какой-то мо-
мент (сложно сказать, когда имен-
но, но точно до того, как правящая 
в Молдавии партия «Действие и со-
лидарность» приняла закон, запре-
щающий демонстрацию символов, 
пропагандирующих военную агрес-
сию либо военные преступления) 
вывеска Z-cafe на стене гостиницы 
изменилась. Большую букву Z за-
крыли квадратным листом серебри-
стой фольги — осталось только сло-
во «cafe».

14 апреля у символа Z, а заодно 
и V появились новые проблемы. 
Парламент Молдавии принял по-
правки к Кодексу о правонаруше-

ниях. Среди прочего они запреща-
ют демонстрацию, изготовление, 
распространение и публичное ис-
пользование символики, пропа-
гандирующей военную агрессию. 
Буквы Z и V в законе прямо не указа-
ны, но, судя по всему, подразумева-
ются. В числе символов, используе-
мых в контексте военной агрессии, 
а значит, запрещенных, в поправ-
ках указана и двухцветная чер-
но-оранжевая лента. 19 апреля за-
кон подписала президент страны 
Майя Санду, а 20 апреля он будет 
опубликован в «Официальном мо-
ниторе» и, соответственно, вступит 
в силу.

«Изменения в законодательстве 
Республики Молдова связаны с ря-
дом символов и букв, которые ис-
пользует российская армия в ходе 
войны в Украине. Они касаются за-
прета на территории нашей страны 
символов этой войны. И это никак 
не затрагивает нашу историческую 
память. Люди по-прежнему смогут 
чтить память героев, сражавшихся 
во Второй мировой войне — в той 
жестокой битве за мирное сосуще-
ствование народов и во имя прин-
ципов человечности»,— пояснила 
необходимость принятия поправок 
госпожа Санду.

В разрушениях и смерти, отме-
тила она, нет героики. «Война — 
это не мир, а ложь — это не правда. 
Выступления, пропагандирующие 
ложные ценности, должны жестко 
наказываться, потому что они пред-
ставляют реальную опасность для 
нашей безопасности, для нашей со-
вести и для устойчивости нашего 
коллективного разума. Мы долж-
ны сказать твердое „нет!“ войне и ее 
символике. Необходимо исключить 
ее использование в наших сообще-
ствах. Место подобных символов — 
на свалке истории, рядом с другими 
варварскими символами разруше-
ний и смерти».

Отдельно президент подчеркну-
ла: «Никто и никому не запреща-

ет праздновать 9 Мая. Наоборот, мы 
обязаны помнить о победе цивили-
зации над фашизмом и нацизмом. 
Мы обязаны чтить павших и хранить 
память о главной трагедии двадцато-
го века — о Второй мировой войне».

Нарушение запрета будет нака-
зываться штрафом или обществен-
ными работами. Для физических 
лиц штраф составит от $226 до $453, 
а для юрлиц — от $453 до $906. Бо-
лее подробные разъяснения по по-
воду санкций за нарушение нового 
закона в среду обещает дать МВД ре-
спублики.

Депутат от правящей партии «Дей-
ствие и солидарность» Раду Мариан 
в беседе с „Ъ“ отметил, что запрет не 
касается случаев, когда георгиевская 
лента является частью оформления 
награды. При этом, по информации 
„Ъ“, во время дискуссий внутри пра-
вящей партии по поводу принятых 
поправок не было единодушия и зву-
чали мнения о том, что сейчас не луч-
шее время и не лучший контекст для 
того, чтобы принимать подобные 
решения. Но в итоге победила иная 
точка зрения.

Принятие закона спровоцирова-
ло скандал внутри страны и доволь-
но резкие заявления в России. Ле-
вая — пророссийская — оппозиция 
в лице Партии социалистов и Пар-
тии коммунистов Молдавии высту-
пила с критикой власти.

«Госпожа президент Майя Сан-
ду, бороться с символами легче, 
чем бороться с бедностью?» — на-
писал в своем Telegram-канале 
экс-президент республики, социа-
лист Игорь Додон. «Молдаване боят-
ся, что враждебными высказывани-
ями, с которыми вы, госпожа Майя 
Санду, выступаете в последнее вре-
мя, вы втянете Молдову в конфликт 
и войну. Нашей стране не нужны та-
кие агрессивные месседжи, нашей 
стране не нужна такая власть, не 
имеющая ничего общего с нашими 
национальными интересами»,— за-
явил политик.

Господин Додон призвал всех 
выйти 9 мая на марш Победы. С по-
хожим посылом выступили и ком-
мунисты. В постановлении недавне-
го пленума партии отмечается, что 
запрет георгиевской ленты пока-
зал «неонацистскую сущность» влас-
ти. «Все это может привести Молдо-
ву к украинскому варианту развития 
событий»,— отметили в Партии ком-
мунистов.

Свой комментарий по поводу но-
вого закона выпустило посольст-
во России в Молдавии. Там заяви-
ли, что «раскручиваемый западным 
обществом феномен „культуры от-
мены“, направленный в данном 
случае на отказ от сохранения и за-
щиты памяти, обесценивание геро-
изма наших предков, в числе ко-
торых доблестные представители 
народов бывшего Советского Сою-
за, включая нынешнюю Республи-
ку Молдова, разрушает фундамент 
исторической правды и справедли-
вости», а также «лишает наши наро-
ды права на достоверную историче-
скую память, затрудняет движение 
к миру и дружбе».

Жестко и даже угрожающе вы-
сказался глава Крыма Сергей Аксе-
нов — уроженец молдавского горо-
да Бельцы. В своем Telegram-канале 
он написал: «Президент Молдавии 
Санду заявила, что георгиевской 
ленте место „в мусорном ведре исто-
рии“ (на самом деле госпожа Санду 
заявила о „свалке истории“.— „Ъ“). 
Решила пойти по стопам Украины. 
Уверен, что в недалеком будущем 
в „мусорном ведре истории“ ока-
жется сама Санду — рядом с пред-
ставителями нынешнего киевско-
го режима».

Таким образом, новый закон 
спровоцировал сразу два конфлик-
та — внутри- и внешнеполитиче-
ский. Возникает вопрос, чем это 
обернется, например, 9 мая. В этот 
день в разных городах Молдавии, 
включая столицу, традиционно про-
ходят многолюдные шествия. Не 

стоит забывать и о Гагаузии — авто-
номном регионе страны, где боль-
шинство населения ориентируется 
на Россию.

«Я не знаю, просчитала ли Майя 
Санду свои силы, чтобы принять 
это решение. Понимаю, что ей надо 
было принять его, потому что без 
него она выглядела бы нехорошо. 
Решение, бесспорно, на руку социа-
листам, и теперь появляется вероят-
ность силовых решений»,— сказал 
в беседе с „Ъ“ глава кишиневско-
го Института общественных поли-
тик Аркадие Барбарошие. Впрочем, 
добавил он, пока неясно, действи-
тельно ли социалисты попытаются 
вступить в схватку с президентом. 
«Готовы ли люди выйти на улицу 
по призыву социалистов? Не знаю. 
И не знаю, готовы ли сами социа-
листы выйти на улицу»,— сказал 
 эксперт.

Партия социалистов ранее прово-
дила массовые акции. Но до сих пор 
никогда не шла на реальное обостре-
ние уличной борьбы.

Глава ассоциации «За демокра-
тию участия» Игорь Боцан полага-
ет, что дестабилизация маловероят-
на. «Революционного потенциала 
нет, а ключевое слово сейчас — нео-
пределенность»,— говорит собесед-
ник „Ъ“. По его словам, оппоненты 
власти с точки зрения перспектив 
до некоторой степени правильно 
поступают, критикуя власть за си-
туацию в экономике. Однако, дума-
ет он, они даже мысли не допуска-
ют о том, что состоятся досрочные 
выборы и они победят. «Нынеш-
няя власть хотя бы внешнюю под-
держку получает (ЕС и США финан-
сово помогают Молдавии.— „Ъ“). 
А единственное, на что может над-
еяться оппозиция,— на дешевый 
газ от России. Это не мало, но во-
прос в том, будет ли газ дешевым. 
Поэтому неопределенность — са-
мое лучшее слово, которое опреде-
ляет безумную ситуацию»,— сказал 
господин Боцан.

Назвав запрет логичным, по-
скольку «не может один и тот же 
символ обозначать победу в вой-
не и агрессию в отношении брат-
ского народа», Игорь Боцан отме-
тил, что новый закон принимался 
в том числе потому, что «на Молдо-
ву идет прессинг со стороны украин-
цев, которые считают, что местные 
власти недостаточно проявляют со-
лидарность». «Полагаю, это мини-
мальное, что могло сделать пра-
вительство, дабы показать, что 
Молдова — в обойме»,— предполо-
жил эксперт.

О том, что Киев давит на Киши-
нев в связи с недостаточной, по 
мнению украинской стороны, под-
держкой Украины, „Ъ“ говорили 
и другие собеседники. Впрочем, 
украинские власти заявляют это 
открыто. Так, вице-премьер Ири-
на Верещук в недавнем интервью 
молдавскому телеканалу Jurnal 
TV обвинила Кишинев в желании 
«усидеть на двух стульях». «Если 
у людей, которые представляют 
власть в Молдове, есть сила и дух, 
то они должны называть вещи сво-
ими именами. Не подыскивая вы-
ражений, которые позволили бы 
усидеть на двух стульях. Россий-
ский газ разбавлен кровью наших 
детей»,— заявила госпожа Верещук.

Чиновнице ответил молдав-
ский посол в Киеве Валериу Киверь. 
У себя в Facebook (принадлежит 
Meta, которая признана экстре-
мистской организацией и запре-
щена в РФ) он написал, что «Молдо-
ва была рядом с Украиной с первых 
дней войны и свою поддержку про-
демонстрировала конкретными 
действиями, а не красивыми слова-
ми». Об этом, написал дипломат, мо-
гут рассказать и десятки тысяч укра-
инских беженцев, которых приняла 
и до сих пор принимает республика. 
Основанные на эмоциях и оторван-
ные от реальности заявления, отме-
тил господин Киверь, не помогают, 
а, напротив, разобщают. 



 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 26985,09 (+185,38)
РТС 931,86 (+5,78)
FTSE 100 7601,28 (-15,10)

DAX 30* 14153,46 (-10,39)
DJIA* 34779,13 (+367,44)
NASDAQ Composite* 13551,82 (+219,46)

*На 20:45.     По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 19.04.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 20.04.22
Австралийский доллар 58,2679
Английский фунт 103,1166
Белорусский рубль 28,2578
Датская крона 11,5031

Доллар США 79,0287
Евро 85,9674
Индийская рупия** 10,3831
Казахский тенге** 17,5678

Канадский доллар 62,6317
Китайский юань 12,3602
Норвежская крона* 89,4071
СДР 107,7533

Сингапурский доллар 57,9304
Новая турецкая лира* 53,9537
Украинская гривна* 26,7569
Шведская крона* 82,5193

Швейцарский франк 83,5310
Японская иена** 62,0612
*За 10. **За 100. 

Продукты не вписались в договоры
Производители ждут улучшения условий поставок

Регулирующая отношения 
 производителей продуктов 
и ритейлеров комиссия высту-
пила за приведение типовых 
договоров поставки к нормам 
отраслевого Кодекса добросо-
вестных практик. Такие дого-
воры вопреки кодексу часто 
 накладывают на поставщиков 
жесткие обязательства в части 
исполнения заказов и согласо-
вания новых цен. Но ритейле-
ры вряд ли станут предостав-
лять всем производителям 
хорошие стартовые условия, 
считают аналитики.

Комиссия по применению Ко-
декса добросовестных практик 
(КДП; на добровольной основе ре-
гулирует отношения поставщиков 
и сетей) выступила за приведение 
типовых договоров поставки про-
довольственных товаров сетей в со-
ответствие с нормами КДП. Об этом 
говорится в протоколе заседания, со-
гласованном на прошлой неделе.

Вопрос инициировался объеди-
нениями поставщиков продуктов 
питания. Исполнительный дирек-
тор «Руспродсоюза» (включает «Мис-
траль Трейдинг», «Руссоль», «Дымов», 
«Макфу», «Май» и др.) Дмитрий Вос-
триков поясняет, что типовые до-
говоры ряда сетей противоречат 
кодексу в части подтверждения и от-
каза от заказа со стороны поставщи-
ков, порядке взаиморасчетов и воз-
можностей для изменения цен. Так, 
КДП позволяет поставщику отказать-
ся от выполнения заказа, если его 
объемы ниже минимального уров-
ня либо превышают максималь-

ный. Срок согласования новых цен 
не должен превышать 45 дней, и се-
тям запрещено требовать от постав-
щиков данные об установлении цен 
у конкурентов.

По словам господина Вострико-
ва, производители вынуждены под-
писывать договоры в версии сетей, 
чтобы не лишиться канала продаж. 
В результате поставщику приходит-
ся отгружать увеличенные объемы 
продукции по требованию сетей, 
опасаясь штрафов, хотя это вредит 
экономике производителей, отмеча-
ет он. Собеседники „Ъ“ среди постав-
щиков рассказывают, что ритейле-

ры также требуют при согласовании 
новых цен предоставить подтвер-
ждения принятия прайс-листа кон-
курентами, что противоречит КДП, 
а также в целом затягивают сроки 
принятия повышенных цен.

Вопрос соответствия типовых до-
говоров сетей нормам саморегули-
рования возник на фоне кризиса, ко-
торый сопровождался ажиотажным 
спросом и перебоями с поставка-
ми. Для недопущения пустых полок 
производители уже просили ритей-
леров временно отменить штрафы, 
ускорить процессы согласования 
цен и расчетов, но к послаблениям 

оказались готовы не все сети (см. „Ъ“ 
от 4 апреля). Как отмечает Дмитрий 
Востриков, приведение типовых до-
говоров всех сетей в соответствие 
с КДП позволило бы минимизиро-
вать конфликты, сократить сроки ут-
верждения соглашений, оптимизи-
ровать ценообразование и цепочку 
поставок. Президент Союза произ-
водителей алкогольной продукции 
Игорь Косарев подчеркивает, что 
приведение договоров сетей в со-
ответствие с КДП — принципиаль-
ный вопрос саморегулирования, 
без решения которого нет смысла 
об суждать другие темы.

Председатель президиума Ассо-
циации компаний розничной тор-
говли (АКОРТ; включает X5 Group, 
«Магнит», «Ленту», Auchan и др.) 
Игорь Караваев, мнение которо-
го отражено в протоколе, указы-
вает, что типовые договоры сетей 
содержат основные условия постав-
ки, предназначенные для широко-
го круга поставщиков, в том числе 
неприсоединившихся к КДП. А со-
блюдающие кодекс производите-
ли вправе получить в договоре усло-
вия, полностью соответствующие 
КДП, указывает он. Кроме того, до-
бавляет господин Караваев, исполь-
зование поставщиком и сетью пра-
ктик, не включенных в КДП, не 
может свидетельствовать о недо-
бросовестности сторон. В АКОРТ 
добавили, что типовая форма до-
говора — это просто шаблон, а фи-
нальные условия согласовывают-
ся сторонами в переговорах. В X5 
Group, «Магнит», «Ленте» и Auchan 
тему не прокомментировали.

Старший аналитик Газпромбан-
ка Марат Ибрагимов отмечает, что 
ритейлерам вряд ли целесообразно 
предоставлять всем поставщикам 
одинаково хорошие стартовые ус-
ловия. Подобное «уравнивание» мо-
жет способствовать и злоупотребле-
ниям со стороны недобросовестных 
контрагентов, указывает он. Как от-
мечали собеседники „Ъ“, ритейлеры 
сегодня опасаются идти на послабле-
ния в отношениях с поставщиками, 
опасаясь ухудшения исполнения за-
казов в условиях возможного дефи-
цита некоторых позиций.

Анатолий Костырев
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«То ли собираются принести кого-то 
в жертву, то ли призывают дух швед-
ского магазина вернуться в Россию»,— 
охарактеризовал Telegram-канал Baza 
видео с групповым танцем сотрудни-
ков IKEA в закрытом магазине в Мо-
скве. Пресс-служба ритейлера опера-
тивно сообщила, что на запись попала 
одна из встреч сотрудников компа-
нии, начавшаяся с разминки. Но рос-
сияне неизбежные оптимисты: в но-
востных лентах уже успели появиться 
сообщения о возможной подготовке 
к открытию магазинов сети.

В похожей ситуации недавно ока-
зался и McDonald’s. В середине апреля 
появилась новость о запуске закрытых 
ресторанов сети в качестве волонтер-
ских центров. Компания выпустила 

и тематическую телерекламу: девуш-
ка заходит в темный ресторан и зажи-
гает в нем свет. «Так, глядишь, и все 
заработает, тихо-тихо и заработает»,— 
прокомментировал новость в своем 
канале сооснователь New Retail Борис 
Агатов. Полноформатного открытия 
заведений, конечно, не произошло.

Управляющие торгцентрами стро-
ят прогнозы о скором возобновлении 
работы брендов, подглядывая актив-
ность за закрытыми витринами: со-
трудники некоторых сетей перемеща-
ются по залу, даже успели развесить 
летнюю коллекцию. 

Стремление видеть добрые знаки 
в не ожиданных действиях междуна-
родных компаний, приостановивших 
работу в России, вполне объяснимо: гра-
жданам их сильно не хватает. По дан-
ным опроса банка «Открытие», для 27% 
опрошенных россиян критичен уход 
с рынка IKEA, а для 13% — McDonald’s. 

Но делать далеко идущие выводы 
явно не стоит. Решения о замене кол-
лекции в зале или проведении корпо-
ративных мероприятий принимают 
российские топ-менеджеры междуна-
родных сетей. По оценкам Минэко-
номики, сейчас в простое или режи-
ме неполной занятости находятся 
250 тыс. россиян. Стремление загру-
зить хоть какой-то работой все еще на-
ходящийся в штате персонал — обыч-
ное управленческое решение.

И даже если местные руководители 
хотели бы открыть двери магазина, их 
желания далеко не всегда совпадают 
с планами зарубежных головных офи-
сов. Для последних Россия может быть 
крупным рынком, но репутационные 
риски в большинстве случаев оказыва-
ются важнее. Уже стала широко извест-
ной история внутреннего конфликта 
в OBI. А последний пример — француз-
ский косметический бренд L’Occitane. 
Еще 14 апреля представитель ком-
пании сообщал BBC о решении со-
хранить магазины в РФ. Новость не 
прошла незамеченной: в Twitter рас-
пространился хештег #BoycottLOcci-
tane. Реакция не заставила себя долго 
ждать: уже 16 апреля компания зая-
вила о закрытии магазинов в стране. 
Если кто-то из международных брен-
дов и задумывался о полноценном воз-
обновлении бизнеса в России, опыт 
L’Occitane показал — пока не время. 
Российский менеджмент, конечно, 
может пойти против головного офиса. 
Но не дальше запасов на складах.

Если кто-то из между-
народных брендов  
и задумывался  
о полноценном  
возобновлении биз-
неса в России, опыт 
L’Occitane показал — 
пока не время
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Банки возьмут под отечественную криптозащиту
Переход на иностранные системы ожидается небыстрым и дорогим 

Российским банкам придется уско-
ренно переходить на отечественные 
HSM-модули, которые обеспечивают 
 защиту трансакций и данных клиен-
тов. По словам экспертов, отсутствие 
обновлений от иностранных постав-
щиков может привести в том числе 
к остановке работы карт. Участники 
рынка отмечают, что для небольших 
банков замена может оказаться серьез-
ной финансовой нагрузкой, а полный 
переход на отечественные системы мо-
жет занять не менее девяти месяцев.

Как рассказали участники финансово-
го рынка, на состоявшемся 15 апреля со-
вещании ЦБ с банками и отечественными 
производителями было принято решение 
о необходимости оперативной замены ино-
странных HSM-модулей отечественными. 
Эту информацию подтвердил советник 
CriptoProf Владимир Простов. В ЦБ отме-
тили, что «вопрос создания отечественных 
стандартов изучается с заинтересованными 
участниками».

• Аппаратный модуль безопасности (HSM) 
защищает информационные системы, при-
меняющие криптографию, от раскрытия 

данных. Они защищены от несанкциони-
рованного доступа, физического вскрытия, 
съема информации техническими средст-
вами. Модули выпускаются в разных ва-
риациях, от простой карты расширения 
до отдельных устройств, которые имеют 
антивандальную защиту. Российские бан-
ки, как правило, используют модули Thales. 
Также их выпускают российские CriptoPro 
и Infotecs.
Гендиректор «Киберполигона» Лука Саф-

ронов поясняет, что без обновлений есть 
риск некорректной работы HSM-модулей. 
В частности, это может привести к тому, что 
карты пользователей перестанут работать, 
добавляет эксперт.

Однако переход на отечественные HSM-мо-
дули будет дорогим и небыстрым. При этом, 
по словам участников рынка, Сбербанк и ВТБ 
будут менять модули самостоятельно, осталь-
ные банки — через вендоров. Собеседник „Ъ“ 
на банковском рынке оценивает, что всего по 
России необходимо заменить несколько ты-
сяч модулей, причем крупным банкам при-
дется заместить десятки модулей, тогда как 
небольшим банкам — единицы. Стоимость 
HSM-модулей, по словам источника „Ъ“, на-

чинается от 3 млн руб. за штуку для непла-
тежных модулей, тогда как платежные могут 
стоить в разы дороже. По словам заместителя 
гендиректора Infotecs Дмитрия Гусева, цена 
на такие решения может начинаться с десят-
ков тысяч долларов. В ВТБ и Сбербанке не от-
ветили на запросы „Ъ“.

Вместе с тем, пояснил независимый экс-
перт Артем Сычев, отечественные HSM-мо-
дули обычно собираются из импортных 
комплектующих. «Сейчас преимуществен-
но китайских, при этом сейчас поставки из 
Китая ограничены логистическими пробле-
мами, в том числе на фоне карантина»,— 
уточнил управляющий RTM Group Евгений 
Царев. Господин Сычев отмечает, что банкам 
необходимо взять на тестирование отечест-
венные HSM-модули, чтобы донести до раз-
работчиков, что необходимо доработать, а за-
тем необходимо разработать план перехода 
на эти решения. При этом, по словам экспер-
та, необходимо, чтобы софт соответствовал 
всем стандартам, его поддерживали все пла-
тежные системы и он мог работать при вы-
соких нагрузках.

По оценке собеседника „Ъ“ из отечествен-
ных поставщиков, для того чтобы оснастить 

банки отечественными HSM-модулями, по-
требуется около девяти месяцев, так как 
производительность компаний составля-
ет десятки модулей в месяц. Вместе с тем, 
по словам Дмитрия Гусева, полный пере-
ход на отечественные HSM-модули для бан-
ков может затянуться на несколько лет, так 
как необходимо не только произвести обо-
рудование, но и адаптировать его. Впро-
чем, ряд банков уже используют отечест-
венные HSM-модули. Так, в Абсолют-банке 
отметили, что как платежные, так и непла-
тежные модули в банке от отечественных 
 поставщиков.

Участники рынка считают, что ЦБ необ-
ходимо разработать отечественный аналог 
международному стандарту PCI DSS (ком-
плексный стандарт безопасности платеж-
ных систем), так как получить сертификат 
отечественным вендорам в силу геополити-
ческих ограничений невозможно, даже при 
соответствии требованиям, при этом банки 
без такого сертификата обычно не хотят ис-
пользовать оборудование от отечественных 
вендоров.

Юлия Пославская,  
Максим Буйлов

Господдержка как по нотам
В России создана Ассоциация музыкальной индустрии

Лейбл «Первое музыкальное издатель-
ство», продюсерский центр Velvet  Music 
и творческое объединение  Gazgolder 
учредили Ассоциацию музыкальной 
индустрии. Они рассчитывают, что 
объединение поможет лоббировать 
 господдержку отрасли. По словам уч-
редителей, ассоциация будет обсуждать 
в том числе резкое сокращение числа 
каналов дистрибуции после ухода You-
Tube Music и Spotify. Также, по словам 
экспертов, ей предстоит бороться с ро-
стом пиратства на фоне санкций со сто-
роны международных лейблов и об-
ществ по управлению правами.

В России создана Ассоциация музыкаль-
ной индустрии (АМИ), ее учредителями стали 
лейбл «Первое музыкальное издательство», 
продюсерский центр Velvet Music и творче-
ское объединение Gazgolder, сообщили „Ъ“ 
в компаниях. Согласно Kartoteka.ru, АМИ за-
регистрирована 4 апреля, ее гендиректором 
назначен Валерий Дробыш, гендиректор лей-
бла StartUp Music и сын Виктора Дробыша. 
Исполнительным директором будет Дмит-
рий Коннов, управляющий партнер группы 
Zvonko Group.

У музыкальной контентной индустрии 
«должен быть единый голос», который есть 
у рекламного, радио- или, например, кино-
рынка, чтобы идеи о развитии «получали как 
минимум освещение, как максимум — под-
держку госорганов», объясняет гендиректор 
«Первого музыкального издательства» Мария 
Опарина. По ее словам, в ближайшее время 
в АМИ будут обсуждать, например, резкое со-
кращение каналов дистрибуции контента по-
сле ухода YouTube Music и Spotify. У ассоциа-
ции уже есть «набор инициатив», но пока они 
не раскрываются. «Мы хотим сначала вырабо-
тать общее индустриальное мнение»,— пояс-
няет директор Gazgolder Николай Дуксин. Он 
добавил, что господдержка «необходима как 
производителям контента, так и, вполне воз-
можно, дистрибуторам».

Согласно уставу АМИ (есть у „Ъ“), она будет 
анализировать рынок дистрибуции музыки 
и продюсирования музыкальных проектов, 
составлять отчеты о доходах участников, взаи-
модействовать с органами власти и ОКУП (ор-
ганизации по коллективному управлению 
авторскими правами). Также АМИ намерена 
«мониторить случаи неправомерного исполь-
зования произведений». Учредители ассоциа-

ции оценивают свою долю на музыкальном 
рынке «как не менее 25%», уточнила соосно-
вательница лейбла Velvet Music Алена Ми-
хайлова. В ближайшие месяцы, по ее словам, 
произойдет «существенное перераспределе-
ние долей» в связи с изъятием мейджорами 
новинок из российских каталогов (Universal, 
Sony и Warner прекратили поставку новинок, 
см. „Ъ“ от 14 марта).

Членами ассоциации могут стать юрлица 
и ИП, основная деятельность которых — со-
здание, продвижение и дистрибуция музы-
кальных произведений, а также продюсиро-
вание музыкальных проектов. На следующем 
этапе возможно «расширение возможностей 
членства», в том числе привлечение к уча-
стию стриминговых платформ, отметила Але-
на Михайлова. «К нам пока не обращались из 
этой организации»,— сообщили в «Яндекс.
Музыке», в «VK.Музыке» и «Звуке» (ранее «Сбер.
Звук») отказались от комментариев.

Одним из главных вызовов для ассоциа-
ции станет «непонятная ситуация с иностран-
ным каталогом правообладателей из недру-
жественных юрисдикций», говорит зампред 
комитета по интеллектуальной собственно-
сти РСПП Анатолий Семенов. Как писал „Ъ“ 

23 марта, некоторые ОКУП остановили работу 
с Российским авторским обществом. Но ассо-
циация, представляющая российские компа-
нии, не сможет влиять на зарубежных игро-
ков или сбои с расчетами с иностранными 
правообладателями, считает управляющий 
партнер «Иккерт и партнеры» Павел Иккерт. 
«В теории она может упростить механизмы 
взаимодействия органов власти, правообла-
дателей и ОКУП в РФ, но для этого должна 
объединить большую часть участников рын-
ка»,— говорит он.

«Неопределенные перспективы  работы 
с ведущими мировыми компаниями, не-
внятное законодательство, равнодушие 
властей — в одиночку отечественные ком-
пании не справятся, объединение может по-
мочь»,— полагает главный редактор Inter-
Media Евгений Сафронов. По его мнению, 
важными вопросами для АМИ станут рост 
пиратства и сокращение доходов создателей 
контента. Ассоциация может оказать поло-
жительное влияние, считает господин Саф-
ронов, но ее работа «должна быть усилена 
действиями властей».

Валерия Лебедева,  
Юрий Литвиненко
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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 конференции 
Коммерсантъ

27 АПРЕЛЯ

HR*-ФОРУМ: «НОВАЯ 
РЕАЛЬНОСТЬ НАЙМА 
И СОВРЕМЕННЫЕ 
ТЕНДЕНЦИИ ОХРАНЫ 
ТРУДА 2022»

*  Управление персоналом

26  АПРЕЛЯ

ESG*-ПЕРЕСБОРКА: 
НОВЫЕ ПРИОРИТЕТЫ 
УСТОЙЧИВОГО 
РАЗВИТИЯ В УСЛОВИЯХ 
ОГРАНИЧЕНИЙ
*   Экологическое, социальное 

и корпоративное управление
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+

21 АПРЕЛЯ

Серия  
открытых эфиров

ВАЛЮТНЫЙ  
КОНТРОЛЬ — 
КОНТРСАНКЦИИ

22  АПРЕЛЯ

АПРЕЛЬСКИЕ 
ТЕЗИСЫ. ЖИЛАЯ 
НЕДВИЖИМОСТЬ

28  АПРЕЛЯ

ОФЕР С РЕЛОКАЦИЕЙ. 
ЗА И ПРОТИВ

 18  МАЯ

ЛЕТНИЕ ТРЕНДЫ 
E-COM* И РИТЕЙЛА

*  Электронная коммерция

Экспортные возможности рос-
сийских металлургов значительно 
снизились после начала военного 
конфликта на территории Украины, 
так как ЕС запретил импорт опреде-
ленных видов металлопродукции, 
а персональные санкции в отноше-
нии акционеров ряда компаний ав-
томатически закрывают европей-
ский рынок, вынуждая металлургов 
искать новые рынки сбыта.

Также металлурги просят прове-
сти работу с производителями угля 
по сдерживанию отпускных цен, ко-
торые, по словам собеседника „Ъ“, 
с ноября 2020 года выросли на 500%. 
Правительство после начала боевых 
действий на Украине проводит по-
литику сдерживания цен на метал-
лопродукцию на внутреннем рын-
ке и предлагает в ценообразовании 
уходить от мировых котировок. По 
итогам мартовского совещания ми-
нистра промышленности и торгов-
ли Дениса Мантурова с акционера-
ми металлургических компаний за-
являлось, что «у металлургов в себе-
стоимости также есть сильно подо-
рожавшее за последнее время сы-
рье: уголь, кокс, пек, металлолом», 
и по этим позициям также необхо-
димо уходить от прямой корреля-
ции с мировыми ценами.

Часть предложений металлур-
гов обсуждалась на совещании у ви-
це-премьера Юрия Борисова в нача-
ле апреля. Как следует из протоко-

ла совещания, с которыми ознако-
мился „Ъ“, Минфину, Минэкономи-
ки, Минпромторгу и РСПП поручено 
рассмотреть возможность снижения 
налоговой нагрузки по НДПИ и ак-
цизу на сталь «с учетом ранее запла-
нированных объемов налоговых от-
числений в федеральный бюджет». 
Также предлагается скорректиро-
вать механизм специального инве-
стиционного контракта в части взи-
мания новых налогов, в том числе 
в части акциза на жидкую сталь.

Желание металлургов ограничить 
индексацию тарифов ОАО РЖД явля-
ется вполне справедливым, говорит 
Сергей Гришунин из НРА. По его мне-
нию, задача борьбы с инфляцией, ко-
торая стоит перед правительством, 
может стать союзником металлургов. 
Что касается отсрочки срока дейст-
вия режима КГН, то, по мнению экс-
перта, она противоречит задаче под-
держки региональных бюджетов 
и может встретить сопротивление.

Сергей Гришунин полагает, что 
инициатива сдерживания цен на 
уголь внутри РФ может получить под-
держку. Но снижение налоговой на-
грузки до уровня 2020 года вряд ли 
возможно, так как конъюнктура экс-
портных рынков все еще благоприят-
ная и у металлургов сохраняется воз-
можность пополнять бюджет. Эксперт 
считает, что наиболее важной являет-
ся задача стимулирования внутренне-
го спроса на металл за счет масштаб-
ного развития инфраструктуры.

Евгений Зайнуллин

Тарифы стали велики
с1

Экспорт российского угля 
в апреле рухнул более чем 
на 20%, а с начала года сниже-
ние составило 9%, сообщили 
в Минэнерго. Угольная отрасль 
вслед за другим сырьевым экс-
портом РФ начинает ощущать 
последствия санкций и разры-
ва торговых отношений с Евро-
пой из-за военных действий на 
Украине. Пока компаниям не 
удается в полной мере перена-
править грузы в Азию, чтобы 
компенсировать отказ от евро-
пейского рынка.

С начала года экспорт российско-
го угля упал на 9%, сообщил дирек-
тор департамента угольной промыш-
ленности Минэнерго Петр Бобылев 
на круглом столе в Госдуме. «К сожа-
лению, мы видим на сегодня сниже-
ние объемов экспорта, особенно по 
концу марта и апрелю цифра значи-
мая — более 20%. С начала года это по-
чти 9%»,— цитирует господина Бобы-
лева «Интерфакс». По словам чинов-
ника, потребление угля на внутрен-
нем рынке, напротив, подросло, осо-
бенно во второй ценовой зоне рынка 
электроэнергии (Сибирь), как в сфере 
ЖКХ, так и в энергетике.

По расчетам „Ъ“ на основе дан-
ных ЦДУ ТЭК, экспортные поставки 
в феврале составили 14,35 млн тонн, 
в марте — 15,1 млн тонн, в апреле — 
14,3 млн тонн. Если в зимние меся-
цы экспорт традиционно снижается 

из-за логистических ограничений, 
то его резкое падение в апреле вы-
глядит нетипично, учитывая край-
не высокие экспортные цены.

По данным министерства уголь-
ной промышленности Кузбасса, до-
быча угля в регионе за март снизи-
лась на 9%, до 19 млн тонн. Сокраща-
ется добыча как коксующихся, так 
и энергетических марок. С начала 
2022 года Кузбасс добыл 57 млн тонн 
против 58 млн тонн за январь—март 
2021 года. Наиболее значительно со-
кратились отгрузки железнодорож-
ным транспортом в западном на-
правлении — на 3,1 млн тонн, до 
23,9 млн тонн. В восточном направ-

лении отгрузки выросли на 0,6 млн 
тонн, до 14,1 млн тонн.

Страны ЕС из-за конфликта на Ук-
раине ввели эмбарго на импорт рос-
сийского угля, разрешив поставки 
по ранее заключенным контрактам 
до 1 августа. ЕС оценил ежегодный 
объем импорта угля из РФ в €8 млрд. 
На этом фоне российские компании 
ищут альтернативных покупателей 
грузов на западном направлении, 
однако сталкиваются с трудностя-
ми при проведении оплаты. Так, по 
данным Platts, в апреле российские 
компании предлагали индийским 
покупателям уголь по $165 за тонну 
на условиях CFR (доставка в порт по-
купателя), при этом дисконт к ана-
логичному австралийскому углю 
составлял около $65 за тонну. В мар-
те с необходимостью предоставлять 
существенные скидки для продажи 
экспортных партий столкнулись рос-
сийские нефтяные компании.

Глава Минэнерго Николай Шульги-
нов уже говорил, что Россия отреаги-
рует на европейское эмбарго перена-
правлением потоков сырья на другие 
рынки. Однако такая переориентация 
не будет легкой задачей, считают ана-
литики «Ренессанс Капитала» (см. „Ъ“ 
от 5 апреля). Они указывают на реше-
ние ОАО РЖД снизить приоритет угля 
в пользу транспортировки других то-
варов по Восточному полигону, что 
снизит возможности экспорта угля 
в этом направлении. Часть объемов 
угля может быть экспортирована через 
южные порты, когда логистика в Чер-
номорском регионе, нарушенная из-за 
спецоперации, нормализуется. Но все 
равно, пишут аналитики, для полно-
го перенаправления экспортных по-
токов потребуется устранение значи-
тельных узких мест как железнодо-
рожных, так и портовых мощностей 
на российском Дальнем Востоке.

Евгений Зайнуллин

Уголь загоняют в Россию
Экспорт сырья упал на 20% в апреле
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— Андрей Белоусов,
первый вице-премьер РФ, 13 апреля

Ц И Т А Т А

Индекс Московской биржи после 
почти двухмесячного перерыва 
опускался до минимальной от-
метки с конца февраля. Уверен-
ное снижение фондового инди-
катора продолжается третью не-
делю подряд, за это время он по-
терял свыше 18%. На фоне сохра-
нения геополитической напря-
женности, а также в отсутствие 
позитивных корпоративных но-
востей на рынке ощущается де-
фицит инвестиционных идей. 
В таких условиях привлечь на 
рынок новых клиентов броке-
рам становится сложнее, что ска-
зывается на активности торгов.

Биржевые торги 19 апреля на рос-
сийском рынке открылись очеред-
ным снижение котировок. К 15:00 
индекс Московской биржи достиг 
отметки 2217,84 пункта, потеряв от-
носительно закрытия предыдуще-
го дня более 5% и обновив минимум 
с последних торгов февраля. К кон-
цу торговой сессии индекс отыграл 
часть потерь, однако остановился 
на отметке 2317,46 пункта, что на 1% 
ниже закрытия понедельника. По-
чти безостановочное снижение ин-
декса продолжается с 4 апреля, и за 
это время индикатор потерял 18%.

Снижение котировок продолжа-
ется при низкой активности инвесто-
ров. Объем торгов на Московской бир-
же составил всего 35,6 млрд руб., что 
в несколько раз ниже значений кон-
ца марта—начала апреля, когда днев-
ной объем составлял 60–80 млрд руб. 
Отчасти низкая активность связана 

со снижением открытия новых бро-
керских счетов. По словам руководи-
теля управления развития клиентско-
го сервиса ФГ «Финам» Дмитрия Лес-
нова, поток новых клиентов после ре-
кордного роста в марте снизился при-
мерно вдвое. «Без притока новых кли-
ентов и активов рынку трудно найти 
точку опоры»,— отмечает он.

Основная же причина падения 
интереса к фондовому рынку — со-
хранение напряженной геополити-
ческой обстановки. «Спецоперация 
не останавливается, а санкции рас-
ширяются, что лишает рынок пово-
дов для широкомасштабных поку-
пок»,— отмечает аналитик ИК «Ве-
лес Капитал» Елена Кожухова.

Первоначальный ажиотаж после 
возобновления биржевых торгов 
угас, так как на рынке наблюдается 
дефицит инвестиционных идей. «Он 
обусловлен крайней неопределенно-
стью относительно дальнейшего раз-
вития событий»,— говорит ведущий 
аналитик отдела глобальных исследо-
ваний «Открытие Инвестиции» Олег 
Сыроваткин. Эта неопределенность 
затрудняет прогнозирование клю-
чевых финансовых показателей рос-
сийских компаний и, следовательно, 
их оценку. Тем более что некоторые 
российские компании отказывают-
ся публиковать операционные и фи-
нансовые отчетности. «Многие ин-
весторы привыкли покупать акции 
российских компаний ради диви-
дендов, и нынешняя ситуация, в ко-
торой многие выплату дивидендов 
приостанавливают, делает неактуаль-

ной и эту инвестиционную идею»,— 
отмечает господин Сыроваткин.

Дополнительное давление на ры-
нок оказывают сообщения о том, что 
ЦБ может уже в ближайшие неде-
ли предложить решение по взаимо-
действию с инвесторами из дружест-
венных стран. Об этом во вторник на 
конференции ФИНФИН 2022 заявил 
управляющий директор департамен-
та развития бизнеса Московской бир-
жи Кирилл Пестов. Начальник управ-
ления торговых операций на россий-
ском фондовом рынке «Фридом Фи-
нанс» Георгий Ващенко допускает, 
что игроки опасаются прежде всего 
распродаж и поэтому не торопятся 
покупать сейчас. Впрочем, по его мне-
нию, «опасения напрасны, так как 
маржин-коллы на текущих уровнях 
были закрыты ранее». Он не исклю-
чает, что дружественные нерезиден-
ты «будут генерировать покупки».

Ряд участников рынка считают, 
что его снижение постепенно выды-
хается, хотя еще может продолжиться 
меньшими темпами. «Разворот рын-
ка возможен либо при исчерпании 
вариантов введения каких-либо зна-
чимых для российских экономики 
и компаний санкций, либо при реа-
лизации успешного сценария поли-
тического решения кризиса на Укра-
ине»,— отмечает Дмитрий Леснов. 
При отсутствии геополитических по-
зитивных сдвигов, как считает Елена 
Кожухова, рынок пусть и более плав-
но, но может дойти до обновления 
минимумов февраля текущего года.

Виталий Гайдаев

Инвесторы сдали позиции
На российском фондовом рынке не осталось торговых идей

ЦБ объявил о выдаче новой лицензии небанков-
ской кредитной организации (НКО). За послед-
ние полгода это уже вторая НКО, получившая но-
вую лицензию, также за это время прошел реги-
страцию один банк. Однако все еще гораздо боль-
ше лицензий регулятор забирает или их сдают 
сами игроки. Эксперты считают, что в нынеш-
них условиях выход на рынок нового игрока мо-
жет быть успешным, только если он готовился 
под определенный проект или, по сути, является 
запасной лицензией для действующей организа-
ции, ожидающей появление проблем.

Банк России 19 апреля выдал лицензию на опера-
ции в рублях и валюте РНКО «Платежный конструктор». 
Основными направлениями деятельности РНКО будут 
интернет-эквайринг и переводы денежных средств, 
в том числе электронных.

Появление новой кредитной организации — доста-
точно редкое явление для российского рынка. Так, в се-
редине марта крупный российский маркетплейс «Озон» 
создал с нуля Еком-банк (см. „Ъ“ от 17 марта). В ноябре 
2021 года лицензию получила РНКО ЮСиЭс, учрежден-
ная компанией USC. До этого ЦБ выдал новую лицензию 
в 2019 году. В ЦБ сообщили, что сейчас в России действу-
ют 33 НКО, в том числе 23 расчетные.

Новая РНКО «Платежный конструктор» учрежде-
на физлицом (Денис Соколов) и зарегистрирована 
в Санкт-Петербурге, хотя, согласно открытым источни-
кам, аффилированные с ним компании в основном рас-
полагаются в Новосибирске. В Новосибирске же зареги-
стрирована РНКО «Платежный центр» — оператор и рас-
четный центр ПС «Золотая корона». Но, как заявил „Ъ“ 
член совета РНКО «Платежный центр» Александр Погу-
дин, «Платежный конструктор» никакого отношения 
к этой организации не имеет. В РНКО «Платежный кон-
структор» не ответили на запрос „Ъ“.

По словам главы совета Ассоциации участников рын-
ка электронных денег и денежных переводов (АЭД) Вик-

тора Достова, до недавнего времени регулятор почти не 
выдавал новые лицензии и тем, кто хотел создать собст-
венный банк или НКО, приходилось покупать сущест-
вующие. «Судя по трем новым лицензиям, выданным за 
год, политика ЦБ в этом вопросе поменялась, и создавать 
новые кредитные организации, не обремененные скеле-
тами в шкафу, станет проще»,— говорит он.

Глава правления ассоциации «Финансовые иннова-
ции» Роман Прохоров подчеркивает сложность текущих 
условий для ведения, не говоря уже о начале нового фи-
нансового бизнеса. «Например, несколько дней назад до-
бровольно ушла с рынка РНКО „Синергия“, кроме того, 
на российском платежном рынке сейчас активно работа-
ют проекты регулятора „Мир“ и СБП, есть и устоявшиеся 
коммерческие бренды, и нужно очень сильно постарать-
ся, чтобы в этих условиях найти экономически эффек-
тивную нишу для новой РНКО»,— говорит он.

Глава Национального платежного совета Алма Обаева 
также отмечает насыщенность российского рынка интер-
нет-эквайринга и денежных переводов. По ее словам, се-
годня на него можно выходить только «с совсем лояльной 
ценовой политикой, иначе конкурировать будет сложно». 
В то же время, считает исполнительный директор Нацио-
нальной платежной ассоциации Мария Михайлова, си-
туация, когда рынок покинули иностранные участники, 
а функционирование отдельных направлений фактиче-
ски парализовано санкциями против доминировавших 
на рынке крупнейших российских компаний, может ока-
заться «временем возможностей для новых участников».

Виктор Достов полагает, что, хотя «нынешний рынок 
интернет-эквайринга в России достаточно насыщен», на 
нем найдется место «игроку с нестандартными предложе-
ниями». «Хотя вполне возможно, что эта РНКО создавалась 
под определенный крупный интернет-проект,— уточняет 
господин Достов.— Также нельзя исключать, что какая-то 
из действующих РНКО создала себе „чистую“ лицензию, 
если опасается попасть под вторичные санкции».

Максим Буйлов, Ксения Дементьева

Бизнес по расчету
ЦБ стал чаще выдавать лицензии  
новым кредитным организациям



деловые новости

Продажи смартфонов в марте упали почти на чет-
верть год к году, хотя по итогам квартала рынок 
остался в плюсе. Этому способствовали хорошие 
продажи в январе и в последнюю неделю фев-
раля. Во втором квартале падение  продолжится, 
 полагают ритейлеры. Новых поставок смартфо-
нов с середины марта почти нет.  Снизившийся 
спрос позволит растянуть оставшиеся на скла-
дах запасы только до начала июня, считают ана-
литики. Источники „Ъ“ в правительстве говорят 
о трех- четырех месяцах.

Продажи смартфонов в России в марте снизились на 
23% в штуках и на 22% в деньгах, рассказали „Ъ“ в «Связ-
ном». В «Ситилинке» в марте наблюдалось «небольшое 
снижение спроса», в денежном выражении продажи со-
ответствовали прошлому году.

В то же время в целом по первому кварталу наблюдает-
ся рост рынка: продажи смартфонов в РФ выросли на 2%, 
до 6,6 млн устройств, в денежном выражении они увели-
чились на 14%, до 178,5 млрд руб., утончили в «Связном». 
В пресс-службе «М.Видео-Эльдорадо» добавили, что пик 
пришелся на последнюю неделю февраля — тогда было 
реализовано более 10% от совокупного объема продаж за 
квартал. В эти дни, уже после начала военных действий 
на Украине и обвала рубля, россияне активно закупали 
технику впрок.

Половина продаж в штуках и 30% в деньгах в янва-
ре—марте пришлась на смартфоны китайских брендов, 
говорят в «Связном». Год к году они показали рост на 9% 

в штуках и на 45% в деньгах. Но среди марок больше всего 
смартфонов продал корейский Samsung, его доля соста-
вила 33%, на втором месте китайский Redmi (20%), на тре-
тьем месте Apple (15%). Больше всего выручил от продаж 
смартфонов Apple (40%), на Samsung пришлось 29% про-
даж, на Redmi — 11%, а еще 4% — на Realmi.

Однако, несмотря на положительные результаты 
первого квартала, в целом 2022 год обещает быть про-
блемным для ритейлеров: с начала военной операции 
на Украине они испытывают трудности с поставками 
новых устройств в Россию. Apple и Samsung уже офи-
циально объявили об остановке продаж своей техни-
ки в стране. Ритейлеры даже начали активно осваивать 
вторичный рынок электроники: в марте «Связной» за-
пустил проект «Техника с пробегом», предполагающий 
выкуп у пользователей подержанных смартфонов с по-
следующей их технической проверкой и перепрода-
жей. Продажу восстановленных смартфонов запустил 
и «МегаФон», который обещает в ближайшее время за-
пустить в своих салонах услугу прямого выкупа техни-
ки у клиентов.

Директор департамента «Мобильные средства связи» 
компании «Марвел-Дистрибуция» Вадим Таланюк ожи-
дает во втором квартале снижения продаж смартфонов 
на 10% из-за низкой доступности товара, проблем с логи-
стикой и уменьшения покупательской способности на-
селения. «Объемы поставок уже заметно упали, однако 
пока складские запасы позволяют держать достаточно 
товара на полках»,— уточнил он. Источник „Ъ“ в одном 

из ритейлеров сказал, что с марта поставок смартфонов 
очень мало, а ввозимые партии невелики.

Аналитик Mobile Research Group Эльдар Муртазин счи-
тает данные ритейлеров даже излишне оптимистичны-
ми. По оценкам эксперта, за первый квартал на руки было 
продано на 1 млн меньше смартфонов, чем официально 
заявляют в розничных сетях. Дело в том, поясняет госпо-
дин Муртазин, что региональные ритейлеры закупают-
ся в федеральной рознице, которая держит низкие цены. 

По мнению эксперта, продажи смартфонов во втором 
квартале будут зависеть в первую очередь от поставок 
электроники в Россию: «Их практически нет с февраля. 

Если поставки и приходят, они очень небольшие». Эль-
дар Муртазин полагает, что у ритейлеров на складах сей-
час есть около 3 млн смартфонов. С учетом значительно 
упавшего спроса этого запаса должно хватить до начала — 
середины июня. Более того, подчеркивает эксперт, на ки-
тайских заводах, производящих смартфоны, не зафикси-
рованы заказы из России на май.

По оценкам источника „Ъ“ в правительстве, складских 
запасов потребительской электроники у российских ри-
тейлеров осталось на три-четыре месяца, но «ситуация 
рано или поздно выправится».

Анастасия Гаврилюк

Граждане растягивают смартфоны
Падение спроса пришло на выручку снижению предложения

В то же время смягчился и дефицит спе-
циалистов в России, в том числе из-за свора-
чивания многих проектов в условиях эко-
номического кризиса и санкций. «Крупные 
банки, которые некогда решили заняться 
IT-разработкой и перегрели рынок высокими 
зарплатными предложениями, сейчас режут 
косты и сворачивают IT-разработку»,— гово-
рит собеседник „Ъ“ на российском IT-рынке. 
Зарплатные ожидания специалистов «не-
сколько затормозили свой рост», подтвержда-
ет исполнительный директор компании «Рек-
софт» Евгений Минеев. 

Тенденцию подтверждает источник „Ъ“ 
в крупном IT-интеграторе: по его словам, бан-
ки сейчас существенно урезают как траты на 
собственную IT-разработку, так и расходы на 
аутсорсное программирование. «ВТБ на 50% 

порезал свои траты на IT, аналогичная ситу-
ация и в других банках. Общая тенденция 
сейчас такая, что за борт выкидывают специ-
алистов, занятых фронтэндом. И эта тенден-
ция с нами надолго: IT — это та сфера, которая 
нужна банку в период роста, которого в бли-
жайшем будущем не предвидится»,— гово-
рит он. Впрочем, в пресс-службе ВТБ заяви-
ли, что у банка нет планов по сокращению 
IТ-специалистов и бюджета на собственные 
разработки.

Бюджеты многих направлений в IT-ком-
паниях урезали, компании перестали наби-
рать впрок, а сфокусировались на позициях, 
которые действительно нужны здесь и сей-
час, объясняет Евгений Кравцов. 

В некоторых компаниях уменьшили 
наем, например, IOS-разработчиков (Apple 
наиболее жестко реагирует на все санкци-
онные ограничения, удаляя, в частности, 

приложения из AppStore), добавляет ментор 
Solvery Филипп Дельгядо. Компании сокра-
щают проекты, меняют приоритеты найма, 
прекращают или сокращают финансирова-
ние, подтвердила руководитель по подбо-
ру направления IТ рекрутинговой компа-
нии Benchmark Екатерина Селезнева. Кроме 
того, по ее словам, многие компании на нео-
пределенное время прекратили наем новых 
сотрудников.

Уход западных вендоров привел к появле-
нию на рынке труда специалистов, которые 
годами не меняли работодателя, и, как след-
ствие, остановил рост зарплат. Если в 2021 
году разрыв в зарплате при смене работы 
IT-специалистами доходил до 50% (см. „Ъ“ от 
24 июля 2021 года), то теперь IT-специалисты 
умерили зарплатные ожидания, говорят 
 эксперты. 

Юлия Степанова, Никита Королев

IT перегружается
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Один из крупных операторов кар-
шеринга «Яндекс.Драйв» может ли-
шиться около 35% автопарка в этом 
году. В этом году у компании истека-
ют лизинговые контракты, что выну-
ждает оператора возвращать автомо-
били собственникам. Однако  дефицит 
на авторынке делает практически не-
возможной покупку новой техники. 
Кроме того, производители переста-
ли в кризис выдавать для каршерин-
говых компаний квоты, а лизинго-
вые компании увеличили ставку с 8% 
до 20%. Все это, прогнозируют экспер-
ты, приведет к существенному повы-
шению  тарифов и падению популяр-
ности  каршеринга у россиян.

Из-за истекающих лизинговых контрак-
тов «Яндекс.Драйв» вынужден сокращать чи-
сло автомобилей, сообщили два источника 
„Ъ“ на рынке каршеринга. Сервис может по-
терять до 35% автопарка в 2022 году, оценива-
ет один из них. По истекающим договорам 
компания возвращает автомобили с января 
этого года, первым на это обратил внимание 
Telegram-канал «Драйв Каршеринг».

Основным лизинговым партнером ком-
пании выступает Major, говорит собеседник 
„Ъ“, в кризис компания отказывается пере-
заключать контракты в пользу дальнейшей 
перепродажи автомобилей либо предлагает 
неподходящие для «Яндекса» условия. В Ma-
jor комментарий „Ъ“ не предоставили, в «Ян-
декс.Драйв» подтвердили проблему обновле-
ния парка из-за кризиса.

Источник „Ъ“, близкий к «Яндекс.Драйв», 
подтвердил проблемы с покупкой новых ав-
томобилей, в том числе из-за существенно 
возросших лизинговых ставок. Собеседник 
„Ъ“ на лизинговом рынке объясняет, что из-за 
дефицита машин производители переста-
ли выдавать квоты, которыми традиционно 
пользовались каршеринговые и таксомотор-
ные компании. В это же время лизингодатели 
на фоне кризиса повысили ставки примерно 
с 8% в год минимум до 20%, добавляет он.

• «Яндекс.Драйв» работает с 2018 года. 
По  собственным данным, парк насчитывает 
более 16 тыс. автомобилей. Совокупная выруч-
ка ООО «Яндекс.Драйв» и ООО «Яндекс.Карше-
ринг» в 2021 году составила 12,56 млрд руб., 
 чистый убыток — почти 370 млн руб., следует 
из «СПАРК-Интерфакс».
Найти в кризис новые авто непросто, гово-

рит издатель проекта «Трушеринг» Юрий Ни-
колаев. После увеличения мэрией Москвы 
возраста автомобилей, которые могут полу-
чить разрешение на бесплатную парковку 

в городе, с трех до четырех лет «Яндекс.Драйв» 
будет возвращать в столицу подходящие под 
этот критерий автомобили из Казани, Петер-
бурга, Сочи, полагает он.

Эксперт считает, что китайские производи-
тели не смогут заместить спрос, в том числе 
из-за высоких цен и нарушенных цепочек по-
ставок. Российские марки, как Lada, вряд ли 
подойдут для каршеринга, говорит господин 
Николаев: «Операторы проводили экспери-
менты с автомобилями локальных марок, но 
они оказались непригодны для работы в кар-
шеринге». Пробег таких авто достигает 100–
120 тыс. км в год, при таких условиях эксплу-
атации машины приходилось списывать до 
того, как на них закончится лизинговый дого-
вор, поясняет Юрий Николаев.

Другие каршеринговые компании так-
же сталкиваются со сложностями при закуп-
ке новых автомобилей, говорят собеседники 
„Ъ“. Представитель «Ситидрайва», впрочем, 
заявляет, что с начала 2021 года сервис вывел 
3 тыс. автомобилей на линию и рассчитывает, 
что сможет расширить парк до 10 тыс. автомо-
билей в ближайшее время.

Еще одна проблема, с которой сталкива-
ются проекты в сегменте,— нехватка ком-
плектующих из-за перебоев с поставками, 
приостановки рядом компаний работы на 
российском рынке. В BelkaCar наблюдают 
значительное изменение стоимости запча-
стей. В «Ситидрайве» говорят, что у них есть 
запасы запчастей и расходников на несколь-
ко месяцев. Собеседник „Ъ“ в одном из кар-
шеринговых сервисов констатирует, что сто-
имость комплектующих уже выросла как 
минимум на 20%. 

С учетом роста стоимости автомобилей, 
комплектующих, лизинговых ставок и затрат 
на штат разработчиков стоимость поездок не-
избежно будет расти, прогнозирует Юрий 
Николаев. По этой причине, считает он, по-
пулярность каршеринга может существенно 
снизиться. 

Никита Щуренков, Ольга Никитина

Каршеринг  
остается без машин
«Яндекс.Драйв» может потерять  
до 35% парка

В этом году перед Пасхой, когда тради-
ционно россияне благоустраивают мо-
гилы, спрос на мемориальные услуги 
сократился на 80%. Причина — в дву-
кратном росте цен на такие работы 
из-за подорожания основных материа-
лов, особенно гранита. Кроме того, уве-
личились сроки его поставок до трех 
месяцев. Участники рынка отмечают, 
что в апреле на треть также подорожали 
похороны.

Спрос на услуги по благоустройству могил 
и мемориальные услуги, включая установку па-
мятников, уход за могилами, в целом по стра-
не с начала апреля упал на 80% год к году, рас-
сказал „Ъ“ глава похоронных домов «Журавли» 
Илья Болтунов. В ООО «ПО „Фаворит“» (подмо-
сковный производитель ритуальной продук-
ции) также отмечают значительное падение 
спроса. По словам господина Болтунова, это 
нехарактерно для периода перед Пасхой, ког-
да россияне традиционно активно занимают-
ся благоустройством могил усопших близких. 
«Снижение спроса сравнимо с 2020 годом, ког-
да кладбища в ряде регионов были полностью 
закрыты из-за пандемии»,— уточняет он.

Заказчики отказываются от таких услуг 
из-за серьезного повышения цен, поясняет 
Илья Болтунов. Так, в «Журавлях» с конца фев-
раля услуги по благоустройству могил подо-
рожали в два раза из-за резкого роста цен на 
необходимое оборудование и транспорт. Гра-
нит, использующийся для изготовления над-
гробных плит, подорожал в несколько раз, 
а услуги каменщиков — на 30%, уточняют в ПО 
«Фаворит». Это серьезно может сказаться на вы-
ручке специализированных компаний, так 
как в апреле—июне доля их доходов от таких 
работ превалирует, прогнозирует Илья Болту-

нов. Крупнейший игрок ритуального рынка 
Москвы ГБУ «Ритуал» на запрос „Ъ“ не ответил.

Кроме того, на рынке наблюдаются пробле-
мы с поставками гранита. Изначально похорон-
ные компании договариваются с производите-
лем по одной цене и исходя из нее определяют 
стоимость для конечного потребителя, но в мо-
мент выкупа у поставщика цена уже становит-

ся выше, что приводит к убыткам, поясняет ис-
полнительный директор Союза похоронных 
организаций и крематориев Елена Андреева. 
На рынке есть всего несколько производителей 
в Карелии, где есть месторождение гранита, но 
они создают искусственный дефицит, преду-
преждая, что заказ нужно делать за три месяца, 
добавляет Илья Болтунов. Большая часть сырья, 
продолжает он, поставляется из Китая, с кото-
рым расчеты идут в валюте. Поставщики и про-
изводители гранита, включая «Карельский габ-

бро-диабаз», «Гранитис», «Гранит Стандарт», 
«Русский гранит», на запрос „Ъ“ не ответили.

Из-за снижения доходов населения в послед-
ние годы покупательная способность в сфере 
ритуальных услуг также планомерно снижает-
ся, отмечает член комиссии по профессиональ-
ной квалификации в сфере похоронного дела 
Национального совета при президенте РФ Ан-
тон Авдеев. Поэтому все, что можно сделать са-
мостоятельно, например привести в порядок 
могилу, близкие усопших будут делать сами, 
уверен он. Такой тренд начался еще во время 
пандемии. Так, несмотря на рост смертности 
в 2021 году на 15,1%, официальные доходы по-
хоронного бизнеса выросли только на 12,5%, 
следует из данных Росстата.

В ритуальной сфере подорожали не только 
мемориальные услуги. По словам представи-
теля ПО «Фаворит», похороны выросли в цене 
на 30% с конца февраля. Илья Болтунов говорит, 
что еще в феврале похороны, стоившие 60 тыс. 
руб., сегодня выросли до 75 тыс. руб. Такая ди-
намика обусловлена удорожанием составля-
ющих: к примеру, в ПО «Фаворит» подняли 
цены на гробы на 15% из-за удорожания дерева 
и логистики. В то же время физические объемы 
рынка начинают сжиматься, так как после рез-
кого роста смертности в 2020–2021 годах она на-
чала снижаться: в январе—феврале 2022 года на 
8,8%, до 383,6 тыс. человек, по данным Росстата.

Директор Института исследования проблем 
современной политики Антон Орлов прогно-
зирует, что реальная стоимость похоронных 
услуг продолжит расти из-за инфляции, а вме-
сте с ними и обороты рынка. Антон Авдеев, на-
против, уверен, что объемы рынка в денежном 
выражении с учетом покупательной способно-
сти этих денег будут снижаться.

Дарья Андрианова

Инфляции нашлось место на кладбище
Спрос на мемориальные услуги упал

Наш человек, воспитанный  
в значительной части  

в религиозном укладе, все-таки  
на похоронах не экономит

— Артем Екимов,
глава ГБУ «Ритуал»,  

«РИА Новости», в феврале 2022 года

Ц И Т А Т А

41 миллиард рублей
составил оборот  
российского рынка  
каршеринга в 2021 году,  
по данным  
«ТИАР-Центра» и РАЭК
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тенденции / телекоммуникации

Кирилл Никитин, 
руководитель дирекции VEGAS LEX

Вердикт Тверского райсуда о призна-
нии деятельности Meta экстремист-
ской порождает целый комплекс 
правовых последствий, которые рас-
пространяются не только на сферу 
противодействия экстремизму и свя-
занные с этим уголовно-правовые 
и административные запреты, но 
и на гражданские правоотношения.

Теперь покупка и продажа рекла-
мы, товаров и услуг с использова-
нием прямо или косвенно ресурсов 
экстремистской организации, а так-
же иное участие в финансировании 
ее деятельности (владение акциями, 
облигациями) могут подпадать под 
состав преступления по ст. 282.3 УК 
РФ «Финансирование экстремист-
ской деятельности». Таким образом, 
риск уголовной ответственности за 
подобные действия весьма высок.

Помимо этого, любые денежные 
средства, вовлеченные в экстремист-
скую деятельность, будут исключены 
из легального гражданского оборо-
та. Это означает, что, к примеру, по-
траченные на рекламную кампанию 
деньги, включая гонорары блогеров 
за продвижение той или иной про-
дукции, могут быть не приняты к на-
логовому учету. То есть такие расходы 
не будут учитываться для уменьше-
ния налогооблагаемой базы, что ве-
дет к доначислению, например, на-

лога на прибыль для организаций. 
Кроме того, любые упоминания экс-
тремистской организации, даже 
в информационных целях, должны 
сопровождаться маркировкой, содер-
жащей указание на факт признания 
ее экстремистской и запрете деятель-
ности на территории РФ. За наруше-
ние также установлена администра-
тивная ответственность.

Можно ли продолжать добросо-
вестно пользоваться соцсетью, раз-
мещать и просматривать обычные, 
не экстремистские рекламные мате-
риалы? Прямого запрета на это в ре-
шении суда нет. Представители про-
куратуры заявляли, что пользователи 
могут продолжать использовать со-
цсети. Такая же позиция у Роском-
надзора. Однако такое благодушие 
настораживает, заставляя всмотреть-
ся внимательнее.

Так, ст. 282.1 УК РФ предусматрива-
ет ответственность за «участие в экс-
тремистском сообществе». Участием 
по смыслу данной нормы является 
в том числе и снабжение организа-
ции информацией. Формулировка 
весьма расплывчатая, но, публикуя 
тот или иной пост, создавая страни-
цу и давая согласие на использова-
ние персональных данных (а это обя-
зательное условие), пользователь 
вольно или невольно предоставляет 
организации информацию, которая 
может быть использована в том числе 
для осуществления экстремистской 
деятельности. Иными словами, поль-
зуясь, вы в любом случае участвуете.

Кроме того, в качестве отдельно-
го преступления выделено вовле-
чение в деятельность экстремист-
ской организации. Это определение 
крайне важно и толковать его нуж-
но дословно. Под вовлечением в дея-
тельность понимаются любые убеж-
дения, просьбы («лайкни мой пост 
пож», «кинь ссылку на мой блог») 
и предложения, особенно коммер-
ческого характера.

Поэтому любая рекламная деятель-
ность блогеров или бизнес-аккаун-
тов по продвижению товаров и услуг 
в экстремистских соцсетях может 
быть квалифицирована в качестве во-
влечения. Популяризация ведет к мо-
нетизации, а значит, финансирова-
нию. В этом суть рекламы — привлечь 
внимание к объекту, формировать 
и поддерживать интерес к нему, про-
двигать на рынке. В итоге любой пост, 
любая страничка в таких сетях неми-
нуемо служит целям популяризации 
Meta, а значит, создает условия для во-
влечения в ее деятельность иных лиц.

Можно много рассуждать о терми-
нах, однако одними из первых, кто 
стал массово закрывать корпоратив-
ные аккаунты в ставших опасными 
соцсетях, стали представители юри-
дического сектора. Думаете, это сов-
падение? Отнюдь.

Одними из первых  
закрывать корпоратив-
ные аккаунты в опасных 
соцсетях стали  
представители  
юридического сектора

цена 
вопроса

Как выяснил „Ъ“, у блогеров возник целый ряд 
сложностей с миграцией на отечественные 
платформы после блокировки в России западных 
соцсетей. Прежняя аудитория следует за «лидера-
ми мнений» неохотно, а новой они не слишком 
интересны. В результате блогеры лишаются до 70% 
аудитории и до 80% доходов. Эксперты полагают, 
что адаптация возможна, но быстрой не будет.

Начало военных действий на Украине повлекло за собой 
нарушение свободного доступа из России к международным 
цифровым платформам и соцсетям. В марте в РФ были запре-
щены и заблокированы Facebook, Instagram (деятельность 
их материнской Meta объявлена экстремистской и запре-
щена) и заблокирован Twitter. Ограничения устанавливали 
и сами платформы: в частности, YouTube отключила моне-
тизацию в России, соцсети Meta заблокировали кабинеты 
рекламодателей, а TikTok ограничила загрузку новых ви-
део и доступ к зарубежному контенту. Все это способствова-
ло миграции россиян, зарабатывающих на соцсетях, на дру-
гие, еще доступные ресурсы, в том числе отечественные.

Ожидания и реальность
После блокировки Meta российские соцсети говорят о ро-
сте аудитории. Представитель «ВКонтакте» сообщил „Ъ“, 
что в марте дневное количество пользователей в РФ вы-
росло на 9% и впервые преодолело 50 млн человек, а еже-
месячная аудитория в стране составила 72 млн человек 
(в мире — впервые превысила 100 млн). В «Одноклассни-
ках» 12 апреля сообщили о росте регистраций новых акка-
унтов с начала марта более чем на 66%, а восстановлений 
старых — на 36%. В «Газпром-медиа», владеющей сервисом 
коротких видео Yappy, утверждают, что объем месячной ак-
тивной аудитории за март увеличился на 56% к февралю, 
а средней дневной — на 68%.

Переходу аудитории Facebook и Instagram на российские 
платформы во многом способствовала не только блокиров-
ка, но и отсутствие ясности последствий для пользователей. 
В решении суда Москвы по Meta указано, что меры судебной 
защиты не ограничивают действий по использованию со-
цсетей непричастными к запрещенной деятельности поль-
зователями, но формулировки вызвали вопросы. Разъясне-
ний Генпрокуратуры попросила, в частности, комиссия по 
правовому обеспечению московского отделения Ассоциа-
ции юристов России (АЮР). Юристы хотят уточнить, могут 
ли физические и юридические лица быть привлечены к ад-
министративной и уголовной ответственности за размеще-
ние ссылок на ресурсы Meta, «лайки», использование симво-
лики платформ, а также встроенных в них средств обмена 
сообщениями (подробнее см. колонку). Информации об от-
вете Генпрокуратуры пока нет, уточнили „Ъ“ в АЮР.

В Mediascope отмечают, что быстрее всех растет Tele-
gram: его среднесуточный охват (доля населения РФ в воз-
расте старше 12 лет, посещающая площадку в средний 
день) вырос с 25% (за период 21–27 февраля) до 34% (11–15 
апреля). На платформу приходится значительная часть по-
требления новостного контента, полагают в Mediascope. 
Охват «ВКонтакте» изменился не так заметно — с 38% до 
41%, а «Одноклассников» и вовсе почти не изменился. Сред-
ний охват Instagram упал с 32% до 12%, Facebook — с 8% до 
2%, TikTok — с 28% до 26%.

После блокировки Instagram только 10–20% аудитории 
блогеров перешли за ними на другие платформы, говорит 
гендиректор агентства LabelUp Кирилл Борисов. Директор 
по коммуникациям Epicstars Анастасия Ермошина пола-
гает, что счет вообще идет на «единицы процентов». По ее 
мнению, популярным блогерам с аудиторией от 1 млн под-
писчиков не удастся быстро перевести их на новые плат-
формы. При переходе из Instagram в другие соцсети блоге-
ры могут потерять 15–20% «старой» аудитории, а с учетом 
искусственно накрученной — до 50–70%, подтверждает ди-
ректор по маркетингу Brand Analytics Василий Черный. Он 
поясняет, что существенной может оказаться доля читате-
лей, которые осознанно не подпишутся на автора на новых 
платформах — например, просто поняв, что за ним стало не-
интересно следить.

Многие пользователи остаются в заблокированных со-
цсетях, используя VPN. Но, уточняют в Mediascope, время 
пребывания в соцсетях сократилось: «Выросла доля пользо-
вателей, которые заходят менее чем на пять минут».

Трудности перевода
В результате ни блогеры, ни специалисты по рекламе «не мо-
гут сразу приспособиться ко всем изменениям и не спешат 
покидать привычные платформы», подчеркивает глава Ad-
mitad Affiliate в России Екатерина Бибик. Да и сами россий-
ские сервисы пока не готовы принять блогеров из Facebook 
или Instagram.

По мнению Анастасии Ермошиной, одна из причин — су-
щественная разница в аудиториях международных и отече-
ственных соцсетей. Вице-президент агентства КРОС по стра-
тегии и развитию Кирилл Лубнин, в частности, отмечает, что 
пользователи «ВКонтакте» и «Одноклассников» меньше об-
суждают политику и злободневные темы, чем люди в Face-
book и Instagram, обходящие их блокировку. В соцсетях VK 
много потребительского и развлекательного контента, а так-
же «контента с региональной или территориальной привяз-

кой», отметил он. Российские соцсети в целом меньше, чем 
Instagram, нацелены на аудиторию Москвы и Санкт-Петер-
бурга, подтверждают в LabelUp.

Различия в пользовательских предпочтениях во многом 
связаны с тем, как платформы позиционировались на пер-
вых этапах развития, поясняет Кирилл Борисов: «Эстети-
ческий контент имеет больший отклик в Instagram, чем на 
других площадках, так как философия „делиться фотографи-
ями“ жива до сих пор».

Первоначальные концепции соцсетей влияют и на то, 
насколько хорошо получается продвигать в них те или 
иные категории продуктов. Например, «Одноклассники» 
создавались как «среда общения ностальгирующих лю-
дей» и по-прежнему ограничены своей аудиторией, до-
бавляет госпожа Ермошина: «Сложные продукты, а также 
сервисы, требующие вдумчивого объяснения и убежде-
ния, продвигаются здесь хуже, чем на других площадках». 
Сейчас, по ее словам, платформа пытается догнать кон-
курентов — в частности, запустив маркетплейсы и реко-
мендательные сервисы,— однако «вложения будут непро-
порциональны результату».

«ВКонтакте» до недавнего времени была «царством па-
бликов» (групп по интересам.— „Ъ“), сейчас наблюдается 
сдвиг в сторону индивидуальных авторов, сказал господин 
Борисов. В «Одноклассниках» же, добавляет госпожа Ермо-
шина, инструменты для рекламодателей до сих пор заточе-
ны под группы: «Чтобы стать коммерчески успешным, бло-
гер вынужден создавать сообщества. Для многих это новая 
практика».

Есть проблемы и с переходом в Telegram, который исход-
но задумывался основателем «ВКонтакте» Павлом Дуровым 
как средство для безопасной передачи сообщений. С появ-
лением на платформе «групп» и «каналов» мессенджер стал 
ближе к соцсети. Но тот объем и формат контента, кото-
рый в Instagram вдохновлял читателя, будет раздражать его 
в Telegram, считает госпожа Бибик. Блогерам, которые не пе-
рестроят свои привычки, это может грозить отключением 
уведомлений со стороны их подписчиков и, следовательно, 
падением охвата аудитории, говорит она.

Telegram в большей степени ориентирован на качествен-
ный текстовый контент. Некоторые блогеры, переходившие 
из Instagram в Telegram, пытались заместить истории из Ins-
tagram (stories — мини-репортажи, доступные в течение су-
ток) видеосообщениями, отображающимися в виде круж-
ков в Telegram, но «площадка не предназначена для такого 
типа контента», отметил господин Лубнин. Telegram в целом 
больше подходит пишущим авторам, чем тем, кто предпочи-
тает размещать фото и видео (см. „Ъ“ от 5 апреля).

«В перспективе это не сработает»
Потеря аудитории неизбежно приводит к потере доходов 
блогеров. IAB Russia оценивала объем рынка инфлюенс-мар-
кетинга по итогам 2020 года в 11,1 млрд руб. В 2021 году, по 
экспертным оценкам, он составил 13–15 млрд руб. По боль-
шей части рынок был построен на бюджетах брендов, вы-
деляемых на блогеров в Instagram, отмечает господин Бо-

рисов. По его словам, во «ВКонтакте» всегда было больше 
пишущих авторов, чем в Instagram, но в последнем в основ-
ном зарабатывали на рекламе посредством интеграций, 
а также продаже собственных продуктов.

Снижение рекламных доходов Instagram-блогеров оце-
нивается в 80–100%, абсолютные потери рынка инфлю-
енс-маркетинга — в 280 млн руб. в неделю, говори госпо-
дин Борисов: «Это связано не столько с блокировками, но 
с приостановками рекламных размещений в принципе. 
В апреле некоторые небольшие бренды возобновили со-
трудничество с блогерами, но это маленькая доля от обще-
го объема». Госпожа Ермошина оценивает падение доходов 
блогеров в 30–80%.

Блогеры, осваивающие российские социальные сети, пы-
таются как можно быстрее адаптироваться к ним, посколь-
ку «исходят из того, что надо быстро захватывать террито-
рию» и вернуть потерянный заработок, говорит господин 
Черный. Однако, по его мнению, процесс «может растянуть-
ся на два-три месяца». В Epicstars вообще считают попытки 
экстренно заменить одни соцсети другими обреченными на 
провал. По мнению госпожи Ермошиной, на ажиотаже ин-
флюенсеры «могут попробовать что-то получить, но в пер-
спективе это не сработает».

Переход в Telegram не сможет компенсировать паде-
ние доходов блогеров от блокировки Instagram, особенно 
в краткосрочной перспективе, признает исполнительный 
директор SA Media Group Никита Прибыловский. Однако 
относительно небольшая аудитория блогеров в Telegram 
«не должна отталкивать рекламодателей», полагает он, так 
как на новые платформы за инфлюенсерами следует наи-
более лояльная и вовлеченная аудитория: «Снижение эф-
фективности рекламы значительно меньше, чем падение 
охвата постов». Рекламодателям и блогерам нужно созда-
вать новые механики, которые позволили бы сохранить 
эффективность рекламных стратегий. Помочь, по мнению 
Кирилла Борисова, может «одобрение» той или иной пло-
щадки со стороны основных крупных рекламодателей, 
а также расширение программ монетизации от самих пло-
щадок. «ВКонтакте» в марте уже пообещала выплачивать 
доход за показы рекламы без комиссии, акция продлена 
до конца апреля.

По мнению госпожи Бибик, в наиболее выигрышном 
положении оказались те, кто еще до блокировок работал 
со «ВКонтакте» и Telegram. Объем коммерческих перехо-
дов по ссылкам с их публикаций, говорит эксперт, снизил-
ся всего на несколько процентов и при восстановлении 
покупательской способности «именно они смогут снять 
все сливки». По итогам великого переселения блогеров, 
полагает господин Прибыловский, они разделятся на три 
категории. Первые смогут адаптировать контент под но-
вые платформы и вернуть прежний заработок, вторые бу-
дут больше зарабатывать на курсах и через проекты на ТВ, 
а третьи смирятся со снижением доходов. И до конца 2022 
года, уверен эксперт, третья группа будет точно самой мно-
гочисленной.

Юрий Литвиненко, Валерия Лебедева

Насильно клик не будешь
Миграция из Instagram во «ВКонтакте» идет сложно и с потерями

ГДЕ ЛЮДИ ПРОДОЛЖАЮТ ЧИТАТЬ АВТОРОВ 
ИЗ INSTAGRAM (% ОТ ОБЩЕГО ЧИСЛА ПОДПИСОК) 

ПОТРЕБЛЕНИЕ КОНТЕНТА В СОЦИАЛЬНЫХ СЕТЯХ (% ОТ ВСЕХ РОССИЙСКИХ ПОЛЬЗОВАТЕЛЕЙ 
СОЦИАЛЬНЫХ МЕДИА)   ИСТОЧНИК: РАЭК (ОПРОС ПОЛЬЗОВАТЕЛЕЙ СОЦИАЛЬНЫХ СЕТЕЙ ПРОВОДИЛСЯ В ПЕРИОД С 14 ПО 18 МАРТА 2022 ГОДА).

КАК ИЗМЕНИЛСЯ ОБЪЕМ РУССКОЯЗЫЧНОГО 
КОНТЕНТА С 24 ФЕВРАЛЯ ПО 24 МАРТА 
(% ОТ ОБЩЕГО ЧИСЛА ПОСТОВ)
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Иностранные авторы

ИСТОЧНИК: PUBLICIS MEDIA / OMI.

ИСТОЧНИК: BRAND ANALYTICS.

«ВКонтакте» «Одноклассники» Instagram* TikTok Facebook* «Мой мир»

69
,6

40
,4

39
,1

29
,4

8,
4

6,
28,

9 11
,0

9,
8

6,
1

8,
0

3,
611

,5 18
,3

10
,8

6,
1

24
,2

15
,7

31
,3

17
,3

16
,2

5,
6

2,
8

1,
7

13
,8

8,
8

11
,2

6,
7

3,
4

1,
4

45
,0

43
,6

32
,4

29
,3 34

,4

22
,3

19 21
26

33 34
31

19 20
24

Facebook* «Одноклассники» «ВКонтакте»TwitterInstagram*

*ЗАПРЕЩЕНА В РОССИИ, ПРИНАДЛЕЖИТ 
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— признана экстремистской 
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ЧИТАЛИ ИЛИ СМОТРЕЛИ: ПУБЛИКОВАЛИ:

не публиковали 

за последние 7 дней

за последние 8–30 дней
не читали/не смотрели в целом

за последние 7 дней

за последние 8–30 дней

О российских аналогах международных соцсетей 
и принципах потребления контента рассуждает ди-
ректор по маркетингу группы медийных агентств 
Publicis Media Russia Юлия Удовенко.

— Как вы оцениваете процесс миграции пользователей 
между международными и российскими соцсетями?
— Многие авторы сейчас зарегистрировались или восстано-
вили аккаунты на всех платформах, и больше половины го-
ворят, что будут оценивать, насколько удобен тот или иной 
сервис и насколько хорошо позволяет монетизировать ра-
боту. Следующий месяц-полтора они будут смотреть, подхо-
дит ли им инструментарий российских соцсетей. Отечест-
венным платформам рано расслабляться.

Нельзя упаковать всех друзей и фотографии «в чемодан-
чик» и перейти из Instagram (его материнская Meta призна-
на экстремистской в РФ.— „Ъ“) на другую платформу. Если 
мы берем все те цели, для достижения которых люди при-
ходили в Instagram,— это и поиск товаров и услуг, и само-
выражение,— нет одной платформы, которая имела бы ту 

же функциональность с теми же нюансами. К тому же око-
ло трети оставшейся аудитории Instagram приходят туда за 
иностранными авторами и глобальным контентом. Отечест-
венные платформы в этом ограничены.
— Но у Telegram было несколько волн, во время кото-
рых на него приходили иностранные авторы. Напри-
мер, в связи с военной операцией на Украине в Telegram 
появился официальный аккаунт The New York Times.
— Приток зарубежного контента действительно идет, однако 
он с некоторым уклоном. В Telegram идут те, кто хочет связать-
ся с конкретной категорией людей или донести определенные 
мысли. Переход в Telegram — это решение или политическое, 
или обусловленное рисками безопасности и блокировок. Ав-
торы из Instagram в большей степени освещают светские но-
вости, стиль и лайфстайл. Они в Telegram не идут, потому что 
у него нет подходящего функционала и монетизации.
— А сохранится ли вообще в текущих условиях запрос 
на лайфстайл-контент? Как он может измениться?
— Мы видим, что авторы пытаются найти середину. И бло-
геры, и их подписчики хотят отвлечься, но первым страшно 
предпринимать какие-то шаги. Например, если кулинарный 
блогер продолжит работать в том режиме, как и обычно, и рас-
сказывать про условные тортики, он получит кучу негатива. 
Если же, наоборот, они начнут писать на социальные темы, 
то некоторые им напишут: «Ты всю жизнь тортики пекла, 
куда ты лезешь?» От того, что блогеры не чувствуют себя ком-
фортно, страдают и потребители, они недополучают контент. 
Платформы могут помочь создать безопасное пространство 
для авторов, подстроить алгоритмы, помочь с настройками 
безопасности или ручной модерацией. Это те возможности, 
которые платформы могут предоставить креативному клас-
су, чтобы тот мог прийти к балансу и к новому типу контента.

— Ярлыки «российский аналог» или «наш ответ» помо-
гают продвижению новых соцсетей или мешают?
— Откуда-то взялось представление, что людям непремен-
но нужен какой-то новый «-грам»: Musicgram, «Россграм» 
и так далее. Но Instagram никуда не делся. Те потребители, 
которым в нем комфортно, там и остались, а те, для кого 
он не был критичным, начали рассматривать «ВКонтакте» 
и Telegram.

Переход в любую новую соцсеть влечет длительный про-
цесс наработки контактов, сбора друзей или авторов, на 
базе контента от которых будет формироваться лента. Если 
в ленте будут две фотографии за день, это будет не тот уро-
вень потребления. Instagram доступен с VPN, и там уже есть 
и друзья, и иностранные авторы. Мне странно наблюдать 
ажиотаж вокруг попыток сделать его «зеркало», потому что 
результаты всех исследований — не только наших, но и, на-
пример, OMI — показывают, что аудитория не говорит о та-
кой потребности.
— Насколько реально появление в России платформы, 
которая воспринималась бы как новая и самобытная — 
как «ВКонтакте» в 2000-х и Telegram в 2010-х?
— Скорее всего, нереально, так как на нее нет запроса. Те 
платформы появлялись как решение стоявших тогда за-
дач, для удовлетворения конкретных потребностей. Сей-
час у людей есть широкий выбор и им предстоит ответить 
на вопрос: «А что я хочу от соцсетей?» — и только после этого 
они выберут подходящую им платформу. Люди переосмы-
сливают ценности и пытаются понять, хотят они проводить 
больше времени в реальной жизни или «залипать в фоточ-
ки». Мне кажется, в ближайший месяц или два попытки уга-
дать этот выбор будут достаточно бессмысленными.

Интервью взял Юрий Литвиненко

«Отечественным платформам  
рано расслабляться»

Юлия Удовенко, 
директор по маркетингу  
Publicis Media Russia
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Художник действия
Умер Герман Нитч

Н Е К Р О Л О Г

Вчера в госпитале в Нижней Ав-
стрии после продолжительной 
болезни в возрасте 83 лет умер 
самый громкий, самый безум-
ный, самый скандальный ее ху-
дожник — Герман Нитч.

ыть австрийцем, рожденным 
в 1938 году, для большого автора — 
тяжеленная ноша, вызов и миссия 
одновременно. Если есть в евро-
пейском послевоенном искусстве 
художник, который пропустил все 
грехи нацизма, Освенцим, лубоч-
ность «арийского» и вечную, каза-
лось, вину немецкого языка перед 
человечеством через себя, то это как 
раз Герман Нитч. Это «через себя» тут 
в квадрате: мистерии и оргии Нитча 
замешены на крови и плоти. Но если 
льющаяся кровь и растерзанная 
плоть тут были в основном жертвен-
ных животных, то поток эмоций от 
созерцания и участия в акциях этого 
бешеного австрийца — совершенно 
человеческим.

«Я родился в Вене в 1938 году 
и вырос во время Второй мировой 
войны. В период с 1943 по 1945 год 
в детстве я каждый день попадал под 
бомбежки. Мой отец был убит в Рос-
сии. Война сделала меня, еще школь-
ника, космополитом, противником 
любых национализмов и всякой по-
литики» — так начинает свою авто-
биографию седобородый, великий, 
признанный всеми, даже самыми 
консервативными институциями 
современного искусства, художник.

В любом каталоге его многочи-
сленных выставок последних деся-
тилетий дальше бы шел увесистый 
список экспозиций, акций и спек-
таклей героя. Но сам Нитч больше 
любил подсчитывать свои тюрем-
ные сроки, количество судебных 
дел и проблем с полицией: «С 1960 
по 1967 год я проводил выставки, 
акции, живописные акции в Вене, 
которые вызвали огромный про-

тест и скандал и заработали мне три 
тюремных срока и решение суда 
на полгода условно»; «Пеппе Мор-
ра пригласил меня в Неаполь в 1974 
году, чтобы устроить выставку и про-
вести акцию. Акция имела огром-
ный успех. Морра и неаполитанцы 
были взволнованы и впечатлены. 
За акцией наблюдала полиция, и на 
следующий день нас выслали из 
Италии». Подсчитывал художник 
и годы, прожитые им с той или иной 
женой или подругой: «Ева Краннич 
стала моей женой, она самоотвер-
женно поддерживала меня, пото-
му что я не зарабатывал деньги сво-
им искусством»; «В 1967 году поехал 
в Мюнхен и нашел теплого, дорого-
го друга в Беате Кёниг»; «Кристин 
Кёниг жила со мной с 1984 по 1986 

год»; «В 1988 году я женился на Рите 
Лейтенбор, с тех пор она поощряла 
и поддерживала мою работу, она ста-
ла моим менеджером».

Говорить главные слова о себе 
Нитч предоставлял другим. И — уди-
вительно вообще-то для такого при-
жизненного национального досто-
яния, как он,— был им очень за это 
благодарен. Его дружбы часто при-
водили либо к совместным проек-
там (прежде всего это касалось его 
напарников по венскому акциониз-
му, трех других членов великой чет-
верки — Гюнтера Бруса, Отто Мюля 
и Рудольфа Шварцкоглера, а также 
Петера Вайбеля и Хайнца Цибульки), 
либо к большим выставкам и спек-
таклям (Руди Фукс, например, про-
двигал его в Голландии, Пеппе Мор-
ра — в Италии, Харальд Зееман — на 

«Документе» в Касселе), либо к со-
зданию новых институций, многие 
из которых потом стали носить имя 
Нитча (одних музеев его имени в Ев-
ропе два, плюс собственный замок 
для его «театра» — Принцендорф).

Словами Нитча были действия. 
Он любил рассказать, какое впе-
чатление на него произвела вы-
ставка американских абстрактных 
экспрессионистов («ташистов», «ху-
дожников действия»). Идея, что 
главным своим инструментом мо-
жет быть он сам, его собственные 
движения и страсть, увлекала Нит-
ча. Но холстов ему было явно мало. 
Это сейчас, когда он ушел, холсты, 
участвовавшие в его акциях, пред-
ставлены в музеях чуть ли не клас-
сического искусства (три, напри-
мер, приняты в дар Третьяковкой). 
Но «классический» Нитч — это дей-
ство, музыка, движение, долгие 
часы (а иногда и дни; так, любимый 
его формат — шесть дней). Он вырос 
вместе и из Венского акционизма, 
Флюксуса, 1968 года, католицизма, 
перформативного театра, австрий-
ской классической философии 
и психиатрии, модной антрополо-
гии и черт знает чего еще. Он хотел 
быть жрецом, композитором, деко-
ратором, актером, певцом и танцов-
щиком одновременно. И все вокруг 
в этом кроваво-красном, винном, 
удушливом от запаха крови и пота 
действе должны были из зрителей 
превратиться в соучастников. Рав-
нодушных не оставалось.

Идея «Театра оргий и мистерий», 
где разыгралось бы великое пред-

ставление — «Шестидневная пьеса», 
возникла у Нитча в 1957 году. Премь-
ера состоялась только в 1998-м. Одна-
ко язык этого театра к тому времени 
уже был придуман и досконально из-
учен участниками и зрителями двух 
западных континентов и не раз вы-
зывал скандалы и вопли прессы.

В чем только его не обвиняли. 
И всегда не без оснований. Бого-
хульство? А как еще назвать игры 
с жертвенными животными, распя-
тиями, вином и кровью, да еще за 
шесть дней (творения). Манипули-
рование зрителем? Еще какое! Если 
вас забрызгали кровью, если вы тан-
цуете дикие танцы, кричите, плаче-
те, смеетесь — это же манипуляция. 
Впрочем, как и любой театр. Нару-
шение общественных норм? Да, 
никаких норм для Нитча не суще-

ствовало: у него бегают голышом, 
выбрасывают мебель из окон, режут 
агнцев, наконец. Самолюбование? 
А как иначе? Он был великим ско-
морохом, из тех, кому можно гово-
рить в глаза все самое неприятное. 

Он знал, что велик. Толстый, могу-
чий, с длинной бородой — в этом 
старце не осталось ничего от нерв-
ного молодого выпускника Высшей 
графической школы в Вене, кото-
рый вдруг вышел на простор самого 

что ни на есть актуального искусст-
ва. В солидном возрасте Нитч бро-
дил по этому миру как оживший 
портрет этого искусства. Заслужил, 
не поспоришь. Его будет не хватать.

Кира Долинина

ПРЕМЬЕРА КИНО

Как вы бабу назовете
Социальное алиби для гиньоля в фильме «Оторви и выбрось»

Завтра в прокат выходит фильм 
Кирилла Соколова «Оторви и вы-
брось», как кажется ее авторам, 
комедия о кровожадных русских 
бабах. Попытка скрестить ежа и 
ужа, то есть условную «Малень-
кую Веру» с условными «Бешены-
ми псами», напомнила Михаилу 
Трофименкову о завете капитана 
Врунгеля: «Как вы яхту назовете, 
так она и поплывет».

удрый Ярослав Га-
шек советовал начинающим литера-
торам: «Ни в коем случае не называй-
те ваш роман „Дрянь“. Не то читатели 
будут друг друга спрашивать: „А вы 
эту дрянь читали?“» Тут ни убавить 
ни прибавить. На вопрос, что нового 
снял Кирилл Соколов, нашумевший 
избыточно и бессмысленно крова-
вым фильмом «Папа, сдохни» (2018), 
можно только махнуть рукой и отве-
тить: «А, оторви и выбрось».

Это не единственный грубый ка-
ламбур, на который фильм провоци-
рует зрителя. Только-только понима-
ешь, что цветовую гамму, в которой 
он выдержан, не определить ина-
че, как «вырви глаз», как на экране 
действительно вырывают глаз одно-
му из главных героев. Гопница Оля 
(Виктория Короткова) вонзает оско-
лок стекла в глаз распустившему 
руки менту-сожителю Олегу (Алек-
сандр Яценко) — брызги его крови 
живописно инкрустируют ее пота-
сканное лицо.

В принципе в эстетике «кровища 
по бородище», которой Соколов при-

сягнул еще в своем полнометражном 
дебюте, ничего плохого нет: ну, эсте-
тика такая. Плохо то, что «Оторви 
и выбрось» своего рода чудовище 
Франкенштейна, конформистская 
компиляция двух взаимоисключаю-
щих подходов к реальности.

Первое, что слышится с экра-
на,— «Дерьмо, задница, говно!». 
Брань вылетает из уст десятилетней 
девочки, хромоножки и босонож-
ки, сироты при живой матери. Мать 
тем временем изощренно, физиче-
ски и психологически, истязают 

в колонии, где она отбывает четы-
рехлетний срок за тот самый выко-
лотый глаз. Возвращение в родную 
деревню завершается поножовщи-
ной Ольги с ее матерью Верой Пав-
ловной (Анна Михалкова), не жела-
ющей отдавать внучку Машеньку 
(Соня Кругова) пропащей зэчке, 
у которой «промежность вместо 
мозгов».

В общем, первые десять минут на-
страивают на классическую чернуху, 
ориентированную еще на перестро-
ечные образцы, но изрядно замате-

ревшую со времен невинных «Ма-
ленькой Веры» или «Аварии, дочери 
мента». На кино о страшной стране 
России, где в двери не стучатся, а мо-
лотят кулаками, где истерическое 
насилие заменяет и объяснения 
в любви, и объяснения в ненависти, 
где пьют, испражняются на ковры 
и размазывают по харям кровавую 
юшку. Где, как гласит любимая неко-
торыми пошлость, половина страны 
сидит, а половина охраняет.

За те же десять минут Соколов 
обрушивает на зрителя водопад 

вроде бы актуальных тем, которым, 
логично было бы предположить, 
фильм и будет посвящен. Это и пыт-
ки в колониях, и быт наследствен-
ных каст тюремщиков, и семейное 
насилие, и аборты, и безнадега про-
винции. А потом как-то вдруг дога-
дываешься, что это и не чернуха во-
все, а, страшно сказать, комедия, 
пусть и черная. Это осознание при-
ходит извращенным образом, от 
обратного, когда говоришь себе: ну, 
не может же быть, чтобы Михалко-
ва и Яценко с пиратской повязкой 

на глазу играли это всерьез. Или: 
ну, не может же быть, чтобы деся-
тилетний ангелочек всерьез гово-
рил маме, что ножевая рана на ее 
плече напоминает «кровоточащую 
вагину».

Успокойтесь, не всерьез, не все-
рьез. Фильм слетает с чернушных 
рельс — или почти слетает, возвра-
щаясь на них в эпизодах из жизни 
садистки-надзирательницы (Оль-
га Лапшина),— как слетает с шоссе 
в кювет автомобиль ДПС. Пресле-
дуемые адской парочкой — Верой 
Павловной и Олегом — мать с доче-
рью ломятся сквозь овраги и буера-
ки к призрачной свободе. Машень-
ка берет «гайца» в заложники, Оля 
плющит о ствол дерева гадюку. И все 
без исключения участники погони 
получают по полдюжине колото-ре-
заных, дюжине черепно-мозговых 
и две дюжины огнестрелов, что ни-
коим образом не сказывается на их 
психофизике. И, если бы в финале 
не оказывалось, что все они — ис-
ключительно хорошие люди, мечта-
ющие лишь о том, чтобы их любили, 
то единственным ответом на вопрос 
«почему вы все такие упыри», обра-
щенный героиней к менту, было бы: 
«А вы-то почему?»

Проще ответить на вопрос, поче-
му Соколов не Тарантино и никогда 
им не станет. Тарантино для его кро-
вавой живописи не требовалось тру-
сливое социальное алиби, к которо-
му прибегает Соколов, претендуя на 
социальное измерение своего гинь-
оля. Но, в конце концов, не каждому 
дано быть Тарантино. Недаром же 
самый первый, короткометражный 
фильм Соколова провидчески назы-
вался «Бывает и хуже».

Он хотел быть жрецом, композитором, 
декоратором, актером, певцом 
и танцовщиком одновременно.  
И все вокруг в этом кроваво-красном, 
винном, удушливом от запаха крови 
и пота действе должны были из 
зрителей превратиться в соучастников

Мать (Анна Михалкова), готовая пристрелить дочь (Виктория Короткова), далеко не самое удивительное в «Оторви и выбрось»  
ФОТО КИНОКОМПАНИЯ «САГА», МЕТРАФИЛЬМС
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Четвертьфинальная стадия 
Кубка России открылась мат-
чем, в котором представи-
тель Футбольной националь-
ной лиги (ФНЛ), второго по 
рангу дивизиона, «Балтика» 
чуть не выбила на своем поле 
одного из лидеров дивизиона 
высшего «Динамо». Динамов-
цы после ничьей со счетом 
1:1 в основное время взяли 
верх только в серии пенальти.

то был тот случай, 
когда тот, кто ниже статусом, 
не захотел изобретать ничего 
сверхъестественного, чтобы по-
пробовать огорошить фавори-
та. «Балтика», седьмой сейчас 
клуб второго по рангу дивизи-
она, играла с клубом, занима-
ющим второе место в высшем, 
именно так, как играют коман-
ды, которые прекрасно отдают 
себе отчет в том, где их место 
в этой жизни. Ну, ясно, что не 
рядышком с грандом. Так что, 
пожалуйста, забирайте мяч, ка-
тайте его, а мы будем стараться 
изо всех сил портить вам атаку-
ющую малину.

В этой ситуации, может быть, 
наибольшее удивление испы-
тал Фабиано Бальбуэна. Матч 
с «Балтикой» подарил цент-
ральному защитнику «Дина-
мо» редкую возможность по-
чувствовать себя полноценным 
плеймейкером. Соперник рас-
ставился на своей половине, 
на подходах к центральной ли-
нии никого, и можно спокойно 
идти к ней с мячом, по дороге 
размышляя, куда бы направить 
его потом. А динамовский тре-
нер Сандро Шварц, судя по его 
энергичным жестам, еще был 
и недоволен тем, что Бальбуэ-
на и его партнеры по обороне 
не продвигаются дальше: никто 
же не мешает.

Но, надо сказать, довольно 
долго калининградская стра-
тегия давала неплохие резуль-
таты. «Балтика» чуть не про-
пустила, когда подача Арсена 
Захаряна нашла голову Конс-

тантина Тюкавина, а от нее мяч 
по крутой дуге взмыл в воздух 
и, падая, воткнулся в перекла-
дину. Но этот эпизод в общий 
тренд все-таки не слишком впи-
сывался. В тренде были эпизо-
ды скорее неприятные для фа-
ворита. О том, что «Динамо» 
раздражает тот факт, что со сво-
им колоссальным преимущест-
вом по владению оно никак не 
может соорудить что-то толко-
вое, неплохо рассказывали раз-
ные мелочи. Вот динамовцы 
вдруг ни с того ни с сего вклю-
чили бешеный прессинг в сере-
дине поля, вчетвером кидаясь 
на одинокого калининградца, 
словно отбор необходим кровь 
из носу, потому что идет кон-
цовка, а преимущество до сих 
пор не добыто. А вот Себастьян 

Шиманьский, профессиональ-
ный, в отличие от Бальбуэна, 
диспетчер, отпасовал в про-
стенькой ситуации сопернику, 
хотя таких ляпов не допускает 
и в топовых матчах. Похоже на 
небольшой мандраж.

Но до перерыва «Балтика» 
не устояла. Отказываясь про-
пускать тщательно подготов-
ленные голы, она пропустила 
гол фактически дурацкий. Де-
нис Макаров отдавал с правого 
фланга передачу в штрафную, 
заметив, что там окопался Конс-
тантин Тюкавин, тот до мяча не 
достал, но движение его ноги, 
похоже, смутило вратаря Евге-
ния Латышонка. Дернувшись 
на стоящего перед ним форвар-
да, он позволил мячу тихонько 
юркнуть в дальний угол.

«Балтика» после перерыва 
поразила бодростью и настро-
ем. По идее, обидно пропущен-
ный гол при минимуме шансов 
создать что-то недурное у чужих 
ворот ставил крест на всех ее 
и так-то призрачных надеждах. 
Но нет, калининградцы, прислу-
шиваясь к своим жутко громким, 
словно дело происходит не у Бал-
тийского моря, а, скажем, на Пи-
ренейском полуострове, трибу-
нам, перли вперед. Теперь они 
создавали реальные проблемы 
вставшему в динамовские воро-
та Игорю Лещуку и свою удачу за-
служили честно, хоть ее и при-
шлось как следует подождать. 
В концовке основного време-
ни Ишхан Гелоян безумно ловко 
остановил мяч в штрафной и, раз-
вернувшись, катнул его в угол.

Серия пенальти, которая по 
регламенту Кубка России по-
следовала сразу за основным 
временем, была, конечно, 
уже достижением для «Балти-
ки», для ее тренера Сергея Иг-
нашевича, в совсем недавнем 
прошлом — стержня обороны 
сборной России и ЦСКА. Ка-
лининградцы хотели добить-
ся и большего, но динамовцы 
били одиннадцатиметровые 
чересчур аккуратно — ни еди-
ной осечки. С сенсацией не 
срослось.

Еще три четвертьфинальных 
матча Кубка России состоятся 
сегодня. «Енисей» сыграет с «Ру-
бином», «Алания» — с «Зени-
том», а в главной встрече стадии 
встретятся ЦСКА и «Спартак».

Арнольд Кабанов

КУБОК РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Балтике» чуть-чуть 
не хватило крепости
В четвертьфинале она проиграла «Динамо» только в серии пенальти

Один из самых известных российских хоккейных тре-
неров Олег Знарок после длившегося сезон переры-
ва в клубной деятельности нашел новое место работы 
в КХЛ. Он возглавит казанский «Ак Барс», расстав-
шийся после провала в play-off с прежним наставни-
ком Дмитрием Квартальновым. Для Знарка это назна-
чение — шанс доказать, что его скромные результаты 
в предыдущем клубе — «Спартаке» — являются след-
ствием не потери класса и тонуса самим специали-
стом, а невеликих возможностей московской команды 
по сравнению с казанской.

ходящий в число грандов КХЛ «Ак Барс» на своей 
официальной странице в Twitter анонсировал назначение 
на пост главного тренера Олега Знарка, показав, как он зна-
комится с базой и персоналом клуба. 59-летний Знарок заме-
нит в казанской команде Дмитрия Квартальнова.

Квартальнов появился в «Ак Барсе» в 2019 году вместо 
Зинэтулы Билялетдинова, почти культовой для поклонни-
ков клуба фигуры. Именно под руководством Билялетди-
нова он завоевал все три своих Кубка Гагарина. Дмитрию 
Квартальнову, считавшемуся очень трендовым и эффек-
тивным тренером, однако, не удалось добиться с «Ак Бар-
сом» чего-то значимого. В 2020 году play-off КХЛ сорвала 
пандемия коронавируса, в 2021-м клуб, опять заняв пер-
вое место в Восточной конференции по итогам регуляр-
ного чемпионата, вылетел в полуфинале, уступив — 3:4 — 
«Авангарду».

Квартальнова уволили, после того как в нынешнем се-
зоне произошло нечто похожее уже на полноценный про-
вал по меркам казанцев. Довольно неярко смотревшись 
в регулярном первенстве, они сошли уже в стартовом раун-
де play-off, проиграв тому же «Авангарду» в шести встречах.

Сменщик Дмитрия Квартальнова — одна из наиболее за-
метных фигур в отечественном хоккее. Олег Знарок, работая 
в КХЛ, трижды завоевал Кубок Гагарина — дважды с москов-
ским «Динамо» и один раз со СКА, а работая со сборной, стал 
самым успешным ее наставником в нынешнем веке. С ним 
она добыла золото мирового первенства 2014 года и пхён-
чханской Олимпиады 2018-го. В промежутке между этими 
двумя событиями побед у национальной команды не было, 
но были медали: в 2015 году — серебро чемпионата мира, 
а в 2016-м и 2017-м — бронза.

Правда, все, что происходило с Олегом Знарком после 
пхёнчханского триумфа, точно не укрепляло его тренер-
скую репутацию. Весной 2018 года, вскоре после Олим-
пиады, Знарок неожиданно расстался как со сборной, так 
и со СКА, базовым ее клубом. А в Федерации хоккея Рос-
сии (ФХР), комментируя случившееся, говорили о «пси-
хологической усталости» специалиста. Чуть позже феде-
рация сделала его консультантом штаба национальной 
команды, а в 2019 году Олегу Знарку доверили «Спартак», 
который пытался избавиться от статуса вечного середняка 
КХЛ. Прорыв так и не состоялся. В дебютном сезоне Знарка 
в «Спартаке» он хотя бы намекнул на него, заняв в регуляр-
ном чемпионате довольно высокое пятое место в Запад-
ной конференции и в упорной борьбе уступив в стартовом 
раунде позже прерванного пандемией play-off «Динамо». 
В сезоне втором намеков уже не было. «Спартак» попал 
в кубковую стадию с восьмого места, а наткнувшись в нем 
на ЦСКА, проиграл серию «всухую», в четырех матчах. По-
сле этого «Спартак» с Олегом Знарком распрощался.

В конце сентября 2021 года казалось, что новое — и очень 
престижное — место работы Знарку найдено: президент 
ФХР Владислав Третьяк объявил, что тот вернется на ключе-
вую должность в готовящейся к Олимпиаде в Пекине сбор-
ной России. Но через несколько дней вдруг выяснилось, что 
ее главным тренером стал Алексей Жамнов, набравший соб-
ственный штаб.

Так что в лице Олега Знарка «Ак Барс» получил скорее 
не бесспорно топового специалиста, а специалиста, чей то-
нус, учитывая как перерыв в карьере, так и его эффектив-
ность в «Спартаке», вызывает сомнения. Впрочем, в Казани 
Знарок будет трудиться в куда более благоприятных услови-
ях, чем в Москве, по крайней мере с финансовой и кадровой 
точек зрения. По данным Sport24, в завершающемся сезо-
не «Ак Барс» находился среди лидеров КХЛ по размеру пла-
тежной ведомости (770 млн руб.), что позволяло ему иметь 
в заявке группу дорогих и российских (таких, как Дмит-
рий Воронков, Данис Зарипов, Дмитрий Кагарлицкий, Ти-
мур Билялов), и зарубежных (Эрик Фер, Стивен Кэмпфер, 
Джейсон Демерс, Джордан Уил) игроков. «Спартак» же по-
тратил на обеспечение контрактов хоккеистов на 200 млн 
руб. с лишним меньше.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

Для Олега Знарка 
нашелся «Ак Барс»
Известный тренер 
возглавил казанский клуб

Капитан «Вашингтон Кэпи-
талс» Александр Овечкин 
стал автором очередного 
статистического достиже-
ния. Гол, забитый им в во-
рота «Колорадо Эвеланш» 
в выигранном вашингтонца-
ми — 3:2 — матче регулярно-
го чемпионата, был для рос-
сийского форварда 48-м 
в первенстве. И это повто-
рение рекорда для хокке-
истов суперветеранского 
возраста. Учитывая снай-
перскую стабильность Овеч-
кина, нет никаких сомнений, 
что на финише регулярки 
он Селянне обойдет и поко-
рит отметку в 50 заброшен-
ных шайб.

тот выигрыш «Вашин-
гтона» сам по себе имел не-
малую ценность. Ему удалось 
одолеть в гостях клуб, кото-
рый в апреле выглядел уже без-
условным фаворитом сезона. 
Перед встречей с вашингтон-
цами «Колорадо» разогнался 
на полную — верхняя строчка 
в сводной таблице лиги, побед-
ная серия аж из девяти матчей, 
теперь прерванная.

А дополнительный резонанс 
матчу придал 48-й гол в нынеш-
ней регулярке ярчайшей зве-
зды гостей. Александр Овечкин 
забил его во втором периоде. 
Он сам заработал большинст-
во, заставив сфолить на себе 
Нико Штурма, и сам его реали-
зовал. Эта шайба была для рос-
сийского форварда 778-й в ре-
гулярных первенствах НХЛ. 
И теперь в списке лучших снай-
перов лиги всех времен от Гор-
ди Хоу, занимающего в нем вто-
рое вслед за Уэйном Гретцки 
место, его отделяют 23 точных 
выстрела.

Впрочем, на погоню Алек-
сандра Овечкина за канадски-
ми легендами, внимательно 
следить за которой в Север-
ной Америке для любого увле-
кающегося хоккеем человека 
давно уже стало хорошим то-
ном, в данном случае обращали 
меньше внимания, чем сразу 
на два статистических достиже-
ния, покорившихся и так насо-
биравшему их уже целую кол-
лекцию Овечкину.

Первое чуть менее замет-
но. «Колорадо» вошел в пере-
чень клубов, которым россия-
нин забил как минимум десять 
голов, став в нем 28-м. Настоль-
ко же длинные они, эти переч-
ни, только у трех уже завершив-

ших карьеру игроков — Джо 
Сакика, Брендана Шенахана 
и Мариана Госсы.

Второе достижение про-
звучало, конечно, погромче. 
В НХЛ есть игроки ветеранско-
го возраста, а есть, так скажем, 
суперветеранского — те, кому 
36 лет и больше. Это когда уже 
сам по себе факт выступлений 
в лиге, по идее, вызывает уваже-
ние. И Александр Овечкин, ко-
торому в сентябре исполнится 
37 лет, входит в такую категорию.

Так вот, до сих пор снайпер-
ский рекорд одного отдельно 
взятого чемпионата для супер-
ветеранов составлял как раз 
48 шайб. Им с 2007 года еди-
нолично владел выдающий-

ся финский нападающий Тее-
му Селянне. Сейчас у рекорда 
два совладельца, но нет ника-
ких сомнений, что до финиша 
этого регулярного первенст-
ва Александр Овечкин Селян-
не не просто обойдет, а обойдет 
с запасом, перекрыв отметку 
в полсотни голов.

В календаре у «Вашингто-
на» еще шесть матчей. И сре-
ди них есть, например, встреча 
с аутсайдером «Аризона Кой-
отс» с его исключительно подат-
ливой обороной. Но основная 
причина думать, что Овечкин 
достаточно существенно уве-
личит свой набор, заключается 
в его снайперской стабильно-
сти в середине весны. В семи по-

следних матчах, включая ден-
верский, он не смог отличиться 
лишь однажды — устоял «Торон-
то Мейпл Лифс».

И что любопытно, персо-
нальные результаты капита-
на идеально коррелируют 
с командными. «Вашингтон» 
на этом отрезке также потерпел 
единственное поражение — 
опять же от «Торонто». То есть 
он, по существу, не менее «го-
ряч», чем «Колорадо».

Правда, «Вашингтону» в стар-
товом раунде play-off все рав-
но придется иметь дело с очень 
мощным противником. Черес-
чур много очков было потеряно 
раньше, и высокий «посев» в ро-
зыгрыше Кубка Стэнли вашинг-
тонцам, идущим четвертыми 
в дивизионе Метрополитен, 
не получить, как ни старайся.

Точно так же и Овечкину, 
несмотря на его стабильность, 
уже не светит победа в споре 
сильнейших снайперов чем-
пионата. Впереди него три 
хоккеиста — Остон Мэттьюз 
из «Торонто», Леон Драйзайтль 
из «Эдмонтон Ойлерс» и Крис 
Крайдер из «Нью-Йорк Рейнд-
жерс», а Мэттьюз оторвался уже 
на десять голов.

Алексей Доспехов

НХЛ

Рекорд для тех, кто суперстар
Александр Овечкин установил достижение для снайперов-ветеранов

Вторая на данный момент команда РПЛ «Динамо» (в бело-голубой форме) лишь в серии послематчевых пенальти сумела 
взять верх над «Балтикой», занимающей седьмое место в ФНЛ ФОТО АЛЕКСАНДРА ПОДГОРЧУКА

Э

Г

В

Э
Форвард «Вашингтона» Александр Овечкин (№8) стал вторым в истории НХЛ 36-летним 
ветераном, забросившим в регулярном чемпионате 48 шайб ФОТО REUTERS

«Спартак» во главе с Олегом Знарком дважды 
выходил в play-off чемпионата КХЛ и оба раза 
сходил с дистанции после первого же раунда  
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Лучшие снайперы 
чемпионата НХЛ
 И Г
1.  Остон Мэттьюз 70 58 

(«Торонто») 

2.  Леон Драйзайтль 75 54 
(«Эдмонтон»)

3.  Крис Крайдер 76 50 
(«Нью-Йорк Рейнджерс»)

4.  Александр Овечкин 74 48 
(«Вашингтон»)

5.  Кирилл Капризов 74 43… 
(«Миннесота») 

26.  Владимир Тарасенко 69 33… 
(«Сент-Луис») 

40.  Андрей Свечников 74 30 
(«Каролина»)
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